
ДВОРНИКУ ГЕРАСИМУ ПОСВЯЩАЕТСЯ... В
столице решено установить памятник двор-
нику, а в его лице – всем работникам город-
ского хозяйства. Об этом сообщили в чет-
верг, 30 марта, в Комплексе архитектуры,
градостроительства, развития и реконструк-
ции города. Памятник должен украсить одну
из центральных улиц столицы – Остоженку. В
качестве его персонажа выбран самый из-
вестный дворник Москвы – Герасим из  пове-
сти  И.С.Тургенева «Муму».

ВРЕМЯ ЧИСТИТЬ ГОРОД. Традиционные
весенние общегородские субботники прой-
дут в столице 15 и 22 апреля. Об этом в чет-
верг, 30 марта, проинформировал глава Де-
партамента ЖКХиБ Артур Кескинов. Однако
уже сейчас, по его словам, городские комму-
нальщики  начали приводить столицу в поря-
док. Так, в настоящее время уже отмыты 40
процентов всех тоннелей города, промыты 16
процентов светофоров.

ЧТОБЫ НОЧЬЮ, КАК ДНЕМ. Принято реше-
ние о проектировании, реконструкции и ка-
питальном ремонте наружного освещения
ряда тоннелей, подземных переходов и авто-
магистралей федерального значения столи-
цы. На эти работы, которые будут осуществ-
ляться в рамках городской целевой програм-
мы «Развитие наружного освещения Моск-
вы», в нынешнем году выделяются 100 мил-
лионов рублей. Об этом сообщили в админи-
страции столицы.

ПРОЩАЙ, «РОССИЯ»! В среду, 29 марта,
столичные строители начали работы подго-
товительного цикла по разборке здания гос-
тиницы «Россия». В этот день к ее стенам бы-
ла стянута вся необходимая тяжелая техника:
уже до начала мая она полностью подготовит
прилегающую территорию для основного
этапа – разборки непосредственно самого
здания. Полностью демонтаж «России» дол-
жен завершиться в конце нынешнего года.

Недавно соседи делали ремонт.
Как известно, сейчас на рын-
ках продается все. Пригляну-

лись им пробковые обои. И клей под-
ходящий продавцы подобрали, и как
действовать объяснили. Клей доро-
гой – 1300 рублей за банку. Все дела-
ли потом, как велели. Два куска обо-
ев приклеились без проблем, только
клей оказался с уж очень ядовитым
запахом.

На беду в зону третьей полосы обо-
ев входила электророзетка. Покрыли
стену клеем. Дальнейшее соседи
вспоминают как полный кошмар. В
одно мгновение вспыхнула вся нама-
занная стена. В огненный факел пре-
вратилась и емкость с клеем. Хозяину
квартиры удалось вынести, обжигая
руки, горящую банку в коридор.

К тушению пожара подключились
соседи. В конце концов удалось спра-
виться с огнем, но только лишь благо-
даря тому, что линолеум оказался не-
горючим – спасибо производителям.

Рассмотрели потом вторую, остав-
шуюся банку с клеем – ничего осо-
бенного: сделано в Испании... Прав-
да, в самом низу маленький рисунок
пламени - не ярко-красного, привле-
кающего внимание цвета, а синего,
не отличимого от шрифта. И еще два
каких-то непонятных значка рядом.
Ведь что-то они обозначают? Может,
клей ядовитый? Но никакой инструк-
ции на русском языке нет.

Конечно, по правилам продавцы
обязаны предоставлять руководство
по использованию товаров на рус-
ском. Это правило уже давно введе-
но, но ведь не выполняется! После
этого ЧП я для себя твердо решила
приобрести пару огнетушителей для
квартиры. Возможно, следует пере-
смотреть и какие-то нормы пожарной
безопасности для жилых помещений.

Вот, например, сейчас пожарные
краны в общих коридорах домов
(впрочем, везде ли они есть?) могут
задействовать только пожарные. Не
следует ли предусмотреть режим и
какого-то экстренного использования
этого резерва самими гражданами?
Ведь для жителей, особенно верхних
этажей, которые становятся просто
заложниками высоты, это могло бы в
случае ЧП стать и спасением.

Виктор РОДИОНОВ,
ведущий специалист отдела
жилищной политики и
благоустройства Дмитровского
района САО:

- Чтобы требовать от жителей со-
блюдения правил парковки, нужно
предложить им альтернативу, а ее у
нас нет. Нужно решать проблему на
уровне правительства Москвы: сокра-
тить и упорядочить транспортные по-
токи в столицу, ограничить въезд
иногороднего транспорта.

Валерий ЯРНЫХ, 
заместитель проректора МЭСИ:

- Решить эту проблему возможно
лишь одним путем: ликвидировать
дефицит стояночных мест. Пока чис-
ло машин превышает вместитель-
ность парковок, неизбежны хаос,
мздоимство, хамство и нервотрепка.
А пустых площадок в городе, даже в
центре, где я живу, полным-полно.
Ведь и временно освободившуюся
территорию можно за день приспосо-
бить под паркинг - пусть деньги при-
носит! 

Петр ФОКИН,
секретарь гаражно-стояночной
комиссии управы района
Хамовники:

- Люди оставляют свои авто на улицах
и во дворах от безысходности. В прин-
ципе, если бы наши дома имели подзем-
ные стоянки или рядом находились чет-
ко обозначенные площадки-отстойники,
то, думаю, не потребовалось бы никаких
штрафов - там бы люди и держали свои
машины, не опасаясь за их сохранность.

Мераби ЧОЧУА,
генеральный директор
ГУП «Мосавтотранс»:

- Я сторонник жесткого соблюдения
Правил дорожного движения, в том чис-
ле и правил парковки. Слишком дорого
городу обходится псевдолиберализм в
этом вопросе. 

Елена СОКОЛОВА,
жительница ЦАО:

- Пока не будет нормальных штра-
фов, ничего не изменится. Все знают,
что за границей никому и в голову не
придет оставить машину где попало - он

за это заплатит такую круглую сумму,
что лучше пешком пойдет. И не надо го-
ворить об удобствах. Например, в Пари-
же практически негде припарковаться в
центре, можно проездить час в поисках
свободного места - а что поделать, мы
живем в старых городах!

Александр КОРОЛЕВ,
водитель со стажем:

- Ни в одном другом старом городе
Европы (коим Москва является) не
встретишь столько «хаммеров» и других
джипов. Во многих европейских столи-
цах ездят на маленьких юрких машин-
ках, они-то для города подходят гораздо
больше. 

Алексей СИПЯНСКИЙ,
пенсионер, ЮЗАО:

- Надо сделать так, чтобы соблюдать
закон стало престижно, а не соблюдать
– стыдно. Как? Нет, не штрафовать. Три
раза припарковался в неположенном
месте – отобрать водительские права на
полгода - год. В следующий раз нака-
занный водитель оставит машину там,
где разрешено.

Андрей ОБРЯДЧИКОВ,
студент:

- У нас в Кунцеве во дворе эту про-
блему частично решили следующим
образом: установили по периметру
детской площадки гаражи из легких
конструкций, в которых предоставили
места жильцам за разумную плату.
Саму же детскую площадку огородили
высоким забором от машин. Учиты-
вая, что результаты этот эксперимент
показал положительные, я за то, что-
бы его распространить на всю Москву.

Александр МИТТА,
кинорежиссер:

- Почему бы нам не перенять опыт
японцев? Ведь в многолюдном Токио
свободного места меньше - машин
больше. Там машины  паркуются в
восьми-, девятиэтажных пеналах с эс-
калатором. На земле такой гараж зани-
мает площадь, на которой уместились
бы всего две машины. Причем это не
дорого для водителей и выгодно горо-
ду. И Европа  перенимает японскую мо-
ду парковки, отказываясь от подземных
гаражей.
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КРАСНЫЙ ПЕТУХ 
В РОЛИ
ТРОЯНСКОГО КОНЯ
Ольга
МАТВЕЕВА,
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«МС»
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Город, переживший одну из самых тяжких зим, вы-
глядит серым и неопрятным. Лохмотья грязного
снега и вытаявший мусор на размокших газонах

особенно бросаются в глаза под ярким весенним солн-
цем. Но пройдут считанные недели, и трудом комму-
нальщиков к майским праздникам Москва преобразит-
ся, засияет чистотой, свежими яркими красками. Прав-
да, поработать придется основательно. Так уж пове-
лось, что апрель - пора горячая: город под солнцем чи-
стится...

ИЗ ПИСТОЛЕТА - ПО ГРЯЗИ

Основная забота рабочих ГУП «Мосводосток» в эти
дни - не допустить подтоплений города мутными вешни-
ми водами. А потому главное внимание они уделяют сей-

час очистке водоприемных колодцев от скопившегося
там песка, ила и мусора.

На Сущевском Валу наша «газель» останавливается у
обочины. Правая полоса перекрыта, впереди две оран-
жевые машины с цистернами - немецкие «кляйн-ком-
би». У колодца со снятой решеткой замечаем рабочих в
зеленой спецодежде и ярких сигнальных жилетах. В ру-
ках одного из них «пистолет», подающий в темное нутро
колодца тонкую, но мощную струю воды. Второй рабо-
чий помогает воде размывать плотный осадок грязи,
орудуя лопатой, приваренной к металлической трубе.
Третий опускает в мутную пульпу толстый шланг, через
который она закачивается в цистерну. Такая вот техноло-
гия, рассчитанная на три пары рабочих рук и две спецма-
шины с водителями-операторами.

Окончание на стр. 11
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ДЫРА ПОТЕРЬ СКЛАДЫВАЕТСЯ 
ИЗ ТЫСЯЧ МАЛЕНЬКИХ ПРОРЕХ, 
И ТУТ БЕЗ НОВЫХ, СОВРЕМЕННЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ НЕ ОБОЙТИСЬ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (166), 5 - 11 апреля 2006

-В МОЭК сегодня много гово-
рят о грядущей реструктури-
зации. В чем ее суть?

- Чтобы обеспечить надежное теп-
лоснабжение города, мы совершен-
ствуем структуру компании, стараясь
повысить ее эффективность и инве-
стиционную привлекательность. Со-
вет директоров принял решение о ре-
структуризации наших филиалов. 

МОЭК, как известно, родилась пу-
тем слияния трех городских  пред-
приятий, разных по мощности, техно-
логии и хаотично размещенных, ко-
торые занимались одним и тем же,
каждое на своей территории. Но если
власть, система финансирования,
контроля построены по администра-
тивно-территориальному принципу,
то у нас - по исторически-стихийно-
му. Теперь создано десять филиалов,
по одному на округ. Новая схема нач-
нет работать с 1 апреля. В январе мы
ее уже опробовали в Восточном окру-
ге, где было три филиала, каждый из
которых обслуживал свою часть тер-
ритории. Теперь структура управле-
ния упростилась, с четырехуровневой
- аппарат управления, филиал, пред-
приятие, участок - перешли на трех-
уровневую, упразднив участки. Пре-
фект доволен, я тоже: стало удобнее
управлять. 

- Почувствуют ли это жители?
- За счет централизации управле-

ния, лучшей организации труда, лик-
видации незаполненных вакансий об-
щая численность персонала сокра-
тится более чем на 1700 человек,
почти на 10 процентов, что позволит
сэкономить примерно 230 миллионов
рублей в год. При этом администра-
тивно-управленческий персонал со-
кращается на 500 человек. Но уволь-
нять никого не собираемся. Дело в
том, что у нас большая нехватка мас-
теров, техников, специалистов, поэ-
тому мы предлагаем управленцам по-
менять кабинетную работу на практи-
ческую. Для этого организовали сис-
тему переобучения, создали програм-
му  и предлагаем всем желающим пе-
реквалифицироваться.

- В начале года МОЭК объявила,
что тарифы на тепло и горячую воду
вырастут в среднем на 13 процентов.
Москвичи получили счета за январь
и возмутились: не 13, а примерно
вдвое больше... Как это понимать?

- Мы же говорим о среднем тари-
фе. Для населения - поскольку для
него тариф существенно занижен по
сравнению с реальной стоимостью -
этот процент составил 25, для про-
мышленности - 6-8. Учтите при этом,
что промышленные тарифы в абсо-
лютных величинах в несколько раз
выше, чем для населения.

Сегодня мы платим 63 процента се-
бестоимости, остальное доплачивает
городской бюджет, примерно 11 мил-
лиардов рублей ежегодно. В нынеш-
нем году этот процент для москвичей
вырастет, хотя уже
сегодня в России
есть регионы, где
за коммунальные
услуги платят пол-
ностью.

Тарифы будут
расти и впредь,
пока мы не станем
воспринимать их
серьезно. Говорим, что много платим,
но при этом не считаем ни электриче-
ство, ни воду, ни тепло. Значит, не
так уж много платим? Но считать
придется: приборы учета расходов
воды и теплоэнергии установлены
примерно в девяти из каждого десят-
ка жилых домов.

У меня много знакомых живут за
рубежом. Там принцип такой: сначала
оплати электроэнергию, потом поль-
зуйся. Можешь зажечь одну лампоч-
ку, а можешь все сразу, но помни,
что через какое-то время на счетчике
загорится сигнал, что оплата кончает-
ся. И никто никого не уговаривает
платить, не призывает экономить...

- Зарубежные примеры бывают
разные. Я как-то поинтересовался у
американцев, отключают ли у них ле-
том на полмесяца горячую воду. Они
долго не могли понять вопроса: если
услуга оплачена, какие отключения?
Зато мы платим с каждым годом все
больше, а где перемены к лучшему?

- У американцев другие трубопрово-
ды, которые по тридцать лет могут ра-
ботать без ремонта. Ведь для чего от-
ключаем воду? Наша труба прослужит
от силы семь лет, вот ее регулярно и
проверяют под повышенным давлени-
ем. Причем мы укладываемся не в по-
ложенные две недели, а в три - пять
дней. А труба из пластика такой про-
верки не требует, и потому наша зада-
ча - перейти к новым технологиям.
При строительстве теплосетей мы
широко применяем прокладку трубо-
проводов из полиэтилена, а также

стальных в полимерной изоляции. Это
позволяет не только сократить утечки
тепла, но и в несколько раз продлить
срок службы коммуникаций. Уже про-
ложили такие трубы в Бутове,  на дру-
гих участках. Были б деньги - сделали
бы и во всей столице, хоть за год.

- Нас постоянно
призывают пла-
тить за услуги
полностью. Но по-
чему-то не объяс-
няют, насколько
обоснованны за-

траты энергетиков...
- Конечно, можно без конца нара-

щивать мощности, а можно эконо-
мить собственные потери. Это огром-
ное поле нашей работы, и мы посто-
янно анализируем, где и сколько те-
ряем. Если в металлических трубах
теряется 10 - 12 процентов тепла, то в
новых, из пластика, - всего полтора
процента. Плюс экономия на ремон-
те. 

Кроме того, у нас 8000 километров
трубопроводов, из которых ежегодно
заменяем 5 процентов. И если будем

строить по прежней технологии, то
погрязнем в ремонте. Это тупик,
принцип собачьего хвоста, который
невозможно догнать, как ни крутись.
Поэтому я требую внедрять новую
технику, уменьшая при этом проклад-
ку металлических труб. Качественных
перемен можно достичь лишь с по-
мощью современных технологий. 

Мы используем разные механиз-
мы, которые экономят электроэнер-
гию, меняем теплообменники на бо-
лее эффективные. Дыра потерь скла-
дывается из тысяч маленьких прорех,
требующих каждодневного внима-
ния, и тут без информационных тех-
нологий не обойтись. У нас создан

Единый информационно-вычисли-
тельный центр, где сконцентрирова-
ны централизованные базы данных
по всем видам деятельности. Это
наиболее значимый объект, который
был введен в эксплуатацию в про-
шлом году.

Продолжаем работать и над еди-
ной информационной системой, ко-
торая поможет оптимизировать и пе-
рераспределять нагрузки на столич-
ные теплосети. Установка счетчиков
тепла и горячей воды, создание сов-
ременных диспетчерских пунктов,

формирование электронной базы
данных - все это должно обеспечить
всесторонний контроль качества на-
ших услуг, сократить время устране-
ния неполадок.

Сегодня мы работаем более чем с
тремя миллионами лицевых счетов.
Для более четкого взаимодействия с
таким количеством клиентов была
организована система единых ин-
формационно-расчетных центров,
благодаря чему мы можем проводить
согласованную финансовую полити-
ку и оперативно реагировать на ры-
ночные изменения. Это и есть те ко-
пеечки, из которых складывается
экономия.

- А сколько «копеечек» растаскива-
ют неплательщики?

- Это проблема... В прошлом году
мы потеряли 1 миллиард рублей, при-
мерно 4 процента оборота. Какая-то
часть потерь неизбежна: переезды,
смерти, социальные катаклизмы... Во
всем мире на это списывают около од-
ного процента. Но есть и другая кате-
гория должников - я их называю «хит-
ромудрые», - которые не хотят платить

и уверены, что ни-
чего им за это не
будет.  Должен их
расстроить: у нас
работает много
юристов, они воз-
буждают дела, ко-
торые кончаются

не в пользу должников, вплоть до кон-
фискации имущества. Прецеденты
есть: недавно наши сотрудники вместе
с приставом приходили к должнику,
описывали имущество, после его реа-
лизации вернем долг. 

Почему из сотни клиентов три-че-
тыре умника перекладывают свою
«экономию» на остальных? Я не
имею права разбазаривать активы
компании и по справедливости дол-
жен защитить интересы большинст-
ва. 

- А если окажется, что этот «умник»
- старушка с мизерной пенсией?

- Пример неудачен, потому что эта
категория имеет субсидии от прави-

тельства. Плата за коммунальные ус-
луги не может превышать 22 процен-
та. Практика подсказывает, что пен-
сионеры, такие вот старушки - самые
законопослушные. Злостные непла-
тельщики - это, как правило, небла-
гополучные семьи, пьяницы. На вод-

ку у них деньги есть, а на тепло нет.
Но платить будут и они, никуда не де-
нутся, это вопрос времени.

- Как работалось во время недав-
них холодов?

- С задачами справились, хоть и
обнаружили свои слабые места. На-
пример, есть проб-
лемы с надежно-
стью электроснаб-
жения наших ко-
тельных. Из-за пе-
репадов напряже-
ния срабатывала защита и оборудо-
вание отключалось - пусть ненадол-
го, всего на несколько секунд. Но лю-
бые аварийные остановки порождают
дефекты в оборудовании. Значит, бу-
дем ставить автоматические систе-
мы, которые исключали бы такие
сбои. 

Надежное электроснабжение на-
ших объектов - самый сложный тех-
нологический вопрос. Оборудование
электроподстанций и сетей на 70
процентов отслужило нормативные
сроки, свыше тысячи километров
воздушных линий электропередачи
находятся на пределе пропускной
способности. Но город этим занима-
ется, и через несколько лет вопрос
будет решен. А от нас зависит техно-
логия выработки тепла, его переда-
чи, потому что потребление тепла в
Москве ежегодно растет. 

- И каковы перспективы?
- У нас есть запас по выработке те-

пла на 7 - 10 лет вперед, несмотря на
рост нагрузок. Мощности наших ко-
тельных вместе с Мосэнерго -  52 ги-
гакалории, в то время как потребле-
ние - на уровне 43. 

Состояние техники сегодня лучше,
чем в 90-е годы. Город выделяет
средства на развитие и реконструк-
цию нашего хозяйства, я уж не гово-
рю о собственных затратах. Считаю,
что этого достаточно.

При этом мы четко выполняем про-
грамму московского правительства по
наращиванию генерирующих мощно-
стей. В соответствии с этим идет стро-
ительство мини-ТЭЦ на основе газо-
поршневых двигателей, а также газо-
турбинных установок. Такие установки
уже действуют, например, в Курьяно-
ве, Люблине, Зеленограде. Кроме то-
го, повышаем эффективность процес-
са: на газе получаем не только тепло,
но еще и электроэнергию. А сейчас по
поручению правительства Москвы го-
товим предложения для инвесторов,
которым интересно развитие энерге-
тики в столице. Энергетический биз-
нес - дело выгодное.

- А что будет при этом с москов-
ским воздухом?

- Действительно, вместе с дымом
котельных выбрасывается много
вредных продуктов, и потому разра-
ботаны малотоксичные способы сжи-
гания топлива. С прошлого года мы
внедряем их на теплостанциях, в ре-
зультате чего не только снижается
количество вредных выбросов, но и
повышается коэффициент полезного
действия котлоагрегатов, увеличива-
ется срок службы.

- Что пожелаете москвичам? Эко-
номить тепло?

- Это тоже полезно, но я бы призвал
пользоваться нашими услугами по по-
требности и аккуратно за них платить.
И быть нашими доброжелательными
партнерами, которые всегда могут под-
сказать, где у нас проблемы, что не
так... В прошлом году мы специально
создали телефонную «горячую линию»
в рамках акции «Агент тепловой безо-
пасности». Каждый житель столицы
может сообщить в наш информацион-
ный центр о замеченных неполадках в
системе теплоснабжения. Еженедель-
но получаем более двух сотен звонков,
благодаря чему аварийные работы
проводятся в кратчайшие сроки.

А вообще-то я бы хотел, чтобы на-
шу работу не замечали. Знаете, как
порой бывает на производстве: мас-
тер бегает, суетится, всегда на виду,
потому что у него вечно что-то лома-
ется... Есть и другой стиль работы:
человек молча делает дело, и о нем
все забывают. Этот стиль мне ближе.
Если у людей не останется к нашей
службе вопросов, это и будет самая
высокая оценка. Когда все сделаем,

станем совсем не-
заметны - тогда и
достигнем цели.

- Если бы у вас
был свой семей-
ный герб, что бы
вы на нем написа-
ли? 

- Не знаю, как бы выглядел этот
герб, но уверен, что он наверняка дол-
жен быть связан с энергетикой: у ме-
ня родители энергетики, мы с сестрой
- тоже, и дети имеют к ней отношение.
А насчет девиза... Один из моих коллег
говорит так: «Работу не обманешь».

Можно долго рассуждать на разные
темы, но в свое время работа обяза-
тельно предъявит счет. В этих словах -
суть моей жизненной позиции, можно
было бы их и на гербе написать.

Беседу вел
Евгений 

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Александр Николаевич
РЕМЕЗОВ - генеральный
директор открытого акци-
онерного общества «Мос-
ковская объединенная
энергетическая компа-
ния». Сегодня это одно из
крупнейших энергетиче-
ских предприятий не толь-
ко Москвы, но и России,
которое обеспечивает теп-
лом и горячей водой более
двух третей территории
столицы.

CНИЗИМ ПОТЕРИ -
СДЕРЖИМ И ТАРИФЫ

Александр РЕМЕЗОВ:

Тарифы будут расти и впредь, пока мы не ста-
нем воспринимать их серьезно. Говорим, что
много платим, но при этом не считаем ни элект-
ричество, ни воду, ни тепло.

Если будем строить трубопроводы по преж-
ней технологии, то погрязнем в ремонте. Это ту-
пик, принцип собачьего хвоста, который невоз-
можно догнать, как ни крутись. Качественных
перемен можно достичь лишь с помощью совре-
менных технологий.

Я бы хотел, чтобы нашу работу не замечали.
Если у людей не останется к нашей службе воп-
росов,  это и будет самая высокая оценка.

В прошлом году из-за неплательщиков мы по-
теряли 1 миллиард рублей. Некоторые люди не
хотят платить и считают, что ничего им за это не
будет.  Хочу их расстроить: у нас сегодня рабо-
тает много юристов, они возбуждают дела, кото-
рые кончаются не в пользу должников.

У нас есть запас по выработке тепла на 7 - 10
лет вперед, несмотря на рост нагрузок. Мощно-
сти наших котельных вместе с Мосэнерго -  52
гигакалории, в то время как потребление - на
уровне 43.
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Вконце марта в Израиле со-
стоялись выборы в мест-
ный парламент - кнессет

17-го созыва. За 120 мест боро-
лась 31 партия, 12 из них преодо-
лели электоральный барьер.

Партия «Кадима» во главе с 
и. о. премьер-министра Эхудом
Ольмертом завоевала 29 манда-
тов. Второе место заняла партия
«Авода», получившая 20 мест.
«Ликуд» и ШАС разделили тре-
тье-четвертое место с 12 манда-
тами, «Наш дом – Израиль» ока-
зался на пятой позиции с 11 де-
путатами в кнессете.

В кнессете будут работать 113
мужчин и 17 женщин. Cреди де-
путатов 13 русскоязычных поли-
тиков.

Победа «Кадимы» оказалась
не столь внушительной, как пред-
сказывали опросы. Партии тяже-
лобольного Ариэля Шарона при-

дется серьезно подойти к выбору
союзников, поскольку в убеди-
тельной коалиции она не сможет
иметь абсолютного большинства.
Судя по всему, процесс коалици-
онных торгов будет долгим и
трудным. Как бы то ни было, а по
закону у лидера партии, набрав-
шей большинство голосов, есть
28 дней для представления в
кнессет списка министров.

Новый состав правительства
будет представлен после пасхаль-
ных каникул, которые в Израиле в
этом году начинаются 12 апреля.
Очевидно, что именно после об-
народования персонального со-
става правительства его глава ог-
ласит программу, в соответствии
с которой страна будет строить
свою внутреннюю политику и от-
ношения с соседями и миром.

Многие израильские аналити-
ки отмечают, что эта программа

будет учитывать недавно обнаро-
дованную программу нового па-
лестинского кабинета. Вот не-
сколько пунктов, которые касают-
ся непосредственно Израиля: пре-
кращение оккупации и создание
независимого палестинского го-
сударства со столицей в Иеруса-
лиме; реализация права на воз-
вращение палестинцев в остав-
ленные ими дома и возвращение
отнятого у них имущества; осво-
бождение палестинских заклю-
ченных; признание сопротивле-
ния во всех его формах легитим-
ным правом палестинского наро-
да. Палестинцы заявили также о
готовности взвесить возмож-
ность переговоров о признании
еврейского государства при усло-
вии, что Израиль вернется в гра-
ницы 1967 года, включая уход из
Восточного Иерусалима. Было
объявлено и о согласии придер-
живаться прекращения огня - до
тех пор пока это будет соответст-
вовать интересам палестинского
народа.

После подведения итогов вы-
боров в Израиле Ольмерт при-
звал главу Палестинской нацио-
нальной администрации (ПНА)
Махмуда Аббаса начать перего-

воры о постоянных границах и
предупредил о возможности од-
носторонних шагов, если призыв
останется без ответа. И.о. пре-
мьер-министра Израиля дал по-
нять, что основой для диалога
его страна по-прежнему считает
признание действующих изра-
ильско-палестинских соглаше-
ний, включая план «Дорожная
карта», прекращение насилия и
разоружение всех террористиче-
ских организаций. «Настало вре-
мя, чтобы палестинцы признали
нас, прекратили террор и обрати-
ли свои взгляды к более светло-
му будущему и компромиссу с
нашим народом», - подчеркнул
лидер «Кадимы».

Если палестинцы согласятся,
израильтяне готовы сесть с ними
за стол переговоров. Если нет,
Израилю придется действовать
без согласия палестинцев. Оль-
мерт пообещал в течение четы-
рех лет определить постоянные
границы еврейского государства,
покинув часть Западного берега
реки Иордан (Иудея и Самария),
но сохранив контроль над круп-
нейшими блоками поселений.

Пойти на эти шаги лидера «Ка-
димы» вынуждает новое пале-
стинское правительство, сфор-
мированное радикальным ис-
ламским движением ХАМАС во
главе с Исмаилом Ханией. Каби-

нет министров предъявил Израи-
лю ультиматум, потребовав во-
зобновления (разумеется, на ус-
ловиях этого движения) мирных
переговоров, а также освобожде-
ния оккупированных территорий.
В противном случае ХАМАС обе-
щает начать новую волну террора
против еврейского государства.

Напомню, что ХАМАС объявил
временное перемирие («худна»)
более года тому назад и продлил
его еще на год. Член палестин-
ского парламента Махмуд Рама-
хи публично заявил, что пале-
стинцы имеют право возобно-
вить нападения. «Израильтяне
заявляли, что Арафат - не парт-
нер, затем они забраковали Мах-
муда Аббаса, теперь - ХАМАС.
Видимо, они представляют себе
идеального партнера как еще
один Израиль», - иронизирует
палестинский парламентарий.

Тем не менее стремление идти
навстречу палестинцам у Оль-
мерта есть. Но осуществить это
и. о. премьер-министра не дадут.
Прежде всего оппозиция. Опыт
последних лет показывает, что,
кто бы ни был у власти в Израи-
ле - левые или правые и какие бы
соглашения ни достигались, ре-
альных подвижек в мирном уре-
гулировании нет. Если бы какой-
то израильский политик и захо-
тел найти компромисс с пале-

стинцами, сделать это было бы
затруднительно.

Так что в дальнейшем Ольмер-
та и его правительство ждет
сложное построение отношений с
палестинской администрацией, в
которой не только лидеры 
ХАМАСа, но даже умеренный
Махмуд Аббас не согласны с од-
носторонними шагами Израиля.
И пока неизвестно, как поведет
себя новый лидер «Кадимы», ко-
гда ему придется бороться с 
ХАМАСом.

Однако, как отмечают многие
аналитики, появился реальный
шанс на решение израильско-па-
лестинского противостояния. Но-
вое палестинское правительство,
несмотря на экстремистское про-
шлое, выражает готовность к ди-
алогу и поиску путей мирного
урегулирования ближневосточ-
ного конфликта. А израильские
левые и центристы традиционно
были более способны к достиже-
нию компромисса с арабами, не-
жели представители правых пар-
тий.

Таким образом, сложилась
уникальная ситуация. Обе сторо-
ны в этом противостоянии заяв-
ляют о своем желании сдвинуть
сложившееся положение с мерт-
вой точки, готовности к некото-
рым компромиссам и располага-
ют реальными рычагами влияния.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

Новая редакция Водного кодекса,
рассматриваемая сейчас в Госду-
ме, вызвала неоднозначную реак-

цию и широкий  резонанс. Причина, на
мой взгляд, в том, что это не просто но-
вая редакция, а действительно новый
кодекс, который должен отвечать и но-
вым реалиям, сложившимся в нашей
стране. Надо было существенно изме-
нить целый ряд принципов в подходе к
водным ресурсам, чтобы сохранить их.

Например, до сих пор у нас многие
гидротехнические сооружения являют-
ся бесхозными. Только в трех централь-
ных федеральных округах таких объек-
тов больше тысячи. Это прежде всего
плотины небольшой мощности, кото-
рые раньше принадлежали колхозам,
предприятиям, - теперь у них нет хозяи-
на. Это приводит к тому, что почти каж-
дое половодье наносит территориям и
хозяйствам ущерб, который возмеща-
ется из государственной казны.

В новой редакции кодекса преду-
смотрено такое основное концептуаль-
ное положение: вода вслед за землей.
Иными словами: на чьей территории
находится объект, тот и должен отве-
чать за него - то ли субъект Федера-
ции, то ли муниципальные власти. Ес-
ли же объект расположен на террито-
рии нескольких субъектов, он останет-
ся в федеральной собственности.

Правда, во второй редакции нового
кодекса учли пожелания московского
правительства, у которого вызывал
тревогу тот факт, что все водохранили-
ща, питающие город водой, окажутся в
собственности другого субъекта Феде-
рации - Московской области. Приняли

поправку: если водным объектом для
коммунальных целей  пользуются не-
сколько субъектов Федерации, то он
остается в федеральной собственно-
сти. Так что все водохранилища оста-
нутся в федеральной собственности,
как и реки, их питающие (ведь, как
правило, реки протекают по несколь-
ким субъектам Федерации).

В частной же собственности могут
находиться только пруды и карьеры,
расположенные на территории частных
владений. Но это не значит, что дере-
венский пруд выкупит местный богатей
и запретит купаться в нем. По земель-
ному законодательству, нельзя переда-
вать землю в частное владение, если на
ней расположен  пруд на определенном
расстоянии от населенного пункта. За-
прещается также огораживать часть
береговой линии, выносить  вешки в
воду, обозначая «свой» участок, - все
это противозаконно. И реки, и водохра-
нилища, и озера находятся в собствен-
ности государства: Федерации, субъек-
та Федерации, муниципального обра-

зования, поэтому и береговая линия, и
водозащитная территория (20 метров
прибрежной суши) тоже принадлежат
им. Поэтому, когда яхтам запрещают
причаливать, например, на Пирогов-
ском водохранилище к берегу «част-
ных владений», - это незаконно.

А вот теперь об использовании во-
доохранных зон и расположении в них
этих самых «частных владений». В
прежней редакции многие виды хозяй-
ственной деятельности здесь были
просто запрещены. В том числе и стро-
ительство домов. На самом деле на
территории Российской Федерации
это положение повсеместно не выпол-
нялось. И как его реализовать, я, чест-
но говоря, не знаю. Все видели, какие
серьезные конфликты возникали при
попытках надзорных организаций сне-
сти построенные дома. (Здесь, кстати,
необходимо разделить санитарную и
водоохранную зоны. Санитарная - это
берега водохранилищ, из которых бе-
рется питьевая вода, здесь строитель-
ство будет по-прежнему запрещено.)

По новому кодексу, в водоохранных
зонах (а речь идет о 200-метровой зо-
не, где-то - о 500-метровой) строитель-
ство домов разрешается (это во всем
мире самые дорогие участки), но на-
кладываются ограничения на выбросы
и сбросы на этих территориях. Надо
будет поставить системы водоочистки,
технически это несложно. Такие очист-
ные системы давно разработаны, и для
владельца особняка истратить 50-60
тысяч рублей вполне посильно. Осо-
бые требования будут предъявляться и
к стоянке автотранспорта - она должна
быть заасфальтирована.

Получается, что, по новым прави-
лам, мы не загоняем хозяина в угол.
Но если он не будет строить очистные
сооружения, тогда придется нести на-
казание.  Какое - это уже вопрос нор-
мативной деятельности, это решит
правительство. То есть новый кодекс
отличается достаточной гибкостью, но
и достаточной строгостью по отноше-
нию к защите окружающей среды.
(Нормативы на сбросы разрабатывал
наш комитет, они достаточно жесткие.)

Еще один принципиальный момент
нового кодекса - внедрение бассейново-
го принципа управления, который под-
разумевает комплексный подход к про-
блемам водного объекта: по размеще-
нию производств, по введению систем
защиты воды, по судоходству, по усиле-
нию нагрузки и т. д. Сегодня существуют
бассейновые управления, подчиняющи-

еся Федеральному агентству водных ре-
сурсов, но у них мало функций. Предпо-
лагается, что в будущем эти управления
станут не только осуществлять контроль
за эксплуатацией гидротехнических со-
оружений, но и создавать план исполь-
зования территории бассейна, регули-
ровать производственную нагрузку.
Сейчас планы разрабатывают и общест-
венные организации, и научные инсти-
туты. И разрешения на размещение
предприятий, строительство гидростан-
ций, на судоходную деятельность дают
разные ведомства, ведающие различ-
ными отраслями. В каждой инстанции
проекты проходили экологическую экс-
пертизу. К чему приводила такая раз-
розненность? Когда все эти «кубики»
складывались вместе, оказывалось, что
река-то всех последствий вынести не
может.

Разработчики нового Водного коде-
кса уверены, что бассейновый принцип
управления поможет решению возни-
кающих проблем. Создаются бассейны
по естественному принципу - по сло-
жившимся водостокам: Балтийский,
Баренцево-Беломорский, Двинско-Пе-
черский, Днепровский, Донской  и т. д.
- всего 20. 

Новая редакция Водного кодекса, ко-
торой вскоре предстоит пройти в Госду-
ме третье чтение, - документ, который
соответствует стандартам Европейского
союза, правилам, действующим сейчас
во многих странах мира. Опираясь на
кодекс, мы сможем решать наши на-
родно-хозяйственные задачи, не опаса-
ясь нанести непоправимый вред огром-
ным водным ресурсам России.

Александр КОСАРИКОВ,
заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по экологии

ИЗДАЛЕКА ДОЛГО ТЕЧЕТ РЕКА...

Впоследнее время прихо-
дится слышать мнения о
якобы напрасном строи-

тельстве в Москве монорельсо-
вой транспортной системы.
Мне совершенно непонятны эти
утверждения. Монорельс дос-
таточно распространен в мире.
Он работает в Японии, Сингапу-
ре, Германии, Канаде...

Решение о возведении в сто-
лице монорельсовой дороги
было отнюдь не утопично. На-
против, оно укладывается в
концепцию развития новых ско-
ростных внеуличных видов
транспорта. В самом деле, мы
прекрасно знаем, как загруже-
ны и метрополитен, и наземная
пассажирская сеть. Строитель-

ство новых станций метро глу-
бокого залегания чрезвычайно
дорого. Один километр пути
стоит порядка 60-75 млн. дол-
ларов. Легкое метро обходится
в три раза дешевле, но мы не
можем возводить линии легко-
го метро в центре города или в
районах, примыкающих к цент-
ральным кварталам. К тому же
у нас очень слабо развито так
называемое хордовое транс-
портное сообщение, то есть со-
общение между крупными ма-
гистралями, радиальными ли-
ниями метрополитена. Даже
для организации движения ско-
ростного трамвая, который так-
же должен взять на себя пере-
возку пассажиров в первую

очередь по транспортным хор-
дам, необходимо создать выде-
ленную полосу движения, что
отнюдь не просто.  Для того
чтобы перейти с одной ветки
метро на другую, пассажирам
приходится ехать в центр, к
станциям пересадки, которые
работают с явной перегрузкой.

Так вот, согласно первона-
чальному проекту линия моно-
рельса должна была пройти от
станции метро «Ботанический
сад»  вдоль Ярославского шос-
се с выходом на МКАД. Затем,
детально проанализировав
транспортную ситуацию в горо-
де, власти приняли решение
развивать упомянутое мной
хордовое сообщение, для чего
и была построена первая в Рос-
сии монорельсовая дорога на
северо-востоке города. Трасса
пролегла от ВВЦ до станции
метро «Тимирязевская». При-
чем она построена именно для
перевозки пассажиров, а не
проведения экзотических экс-
курсий. Возведена, кстати, бы-
стро и качественно.

Почему же монорельс до сих

пор действует в экскурсион-
ном, а не рабочем режиме? По-
чему по трассе ходит всего два
поезда с интервалом движения
в 22 минуты? Сейчас моно-
рельс перевозит по 600-700 че-
ловек в будни и по 1500-2000 –
в выходные. Почему стоимость
поездки составляет 50 рублей?
Эту уникальную транспортную
систему  создали отечествен-
ные предприятия – около 30
оборонных заводов и НИИ во
главе с Московским институ-
том теплотехники.  Опыта
транспортного строительства
они, однако, не имели, а пото-
му система требует довольно
длительных испытаний и об-
катки. 

В 2005 году  была разработа-
на специальная программа мер
по повышению эффективности
и надежности монорельса, ко-
торая и реализуется в настоя-
щее время. Внедрена автомати-
ческая система оплаты проезда
– по аналогии с той, что дейст-
вует в метро. Создан автомати-
ческий комплекс управления
эскалаторами и станциями в це-

лом. Установлены видеонаблю-
дение, дополнительные систе-
мы связи с выводом всей опе-
ративно поступающей инфор-
мации на центральный диспет-
черский пункт  Московского ме-
трополитена – эксплуатирую-
щей монорельс организации.
Были замечания по работе ко-
лес вагонов, системы кондици-
онирования и обогрева. Дора-
батывалась система пожароту-
шения в межвагонных про-
странствах.

Весьма ценную информацию
мы получили, испытав моно-
рельс в условиях прошедшей
экстремально холодной зимы.
Между прочим, сама по себе
низкая температура не привнес-
ла в работу системы неожидан-
ных проблем. Сюрпризы были,
так сказать, сопутствующие. На
трассе при сильных снегопадах
образовывались наледи. Ис-
пользовавшееся устройство по
ее удалению оказалось неэф-
фективным и сейчас  дорабаты-
вается. Кроме того, антиобледе-
нительными устройствами обо-
рудуем крыши станций.

Проведение этого значитель-
ного комплекса работ потребо-
вало немало времени и средств.

Однако замечу, что в результате
мы построили действительно
уникальную систему, не имею-
щую аналогов в мире. Мэр Мо-
сквы поставил перед нами за-
дачу перевести монорельс с
экскурсионного в рабочий ре-
жим со второго полугодия ны-
нешнего года. В перспективе
возможно продление дороги до
Замоскворецкой и других ли-
ний метро.

Сегодня мы располагаем во-
семью составами по шесть ва-
гонов в каждом. Пять из них
уже прошли доработку и полно-
стью готовы к работе в полуав-
томатическом режиме. За год с
небольшим эксплуатации в экс-
курсионном режиме монорельс
перевез 370 тысяч пассажиров.
В рабочем графике поезда ста-
нут курсировать с интервалом
5-7 минут с 6.00 до часу ночи.
Мы рассчитываем, что наш пер-
вый монорельс сможет перево-
зить от 2,5 до 3,5 тысячи пасса-
жиров в час пик. При этом сто-
имость абонементного проезда
будет установлена аналогичной
цене проездного билета в мет-
ро. Я уверен, монорельс займет
свою нишу в транспортной сис-
теме города. Он нужен Москве.

Александр КИСЬКО,
заместитель руководителя
Департамента транспорта
и связи правительства Москвы

МОНОРЕЛЬС ИДЕТ ПО ХОРДЕ
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БЕЗ ВОДЫ, КАК ИЗВЕСТНО, 
НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ. 

ЭТУ БЕССМЕРТНУЮ ИСТИНУ ПРИЗВАН
ПОДТВЕРДИТЬ И ВОДНЫЙ КОДЕКС



Вся эта «кра-
сота» была
обнаружена

нами на конечной
остановке трол-
лейбусных марш-

рутов 77 и 56 у ме-
тро «Белорус-
ская».

Как остановоч-
ный пункт общест-
венного транспорта

в центре города
мог превратить-
ся в сортировоч-
ный пункт твер-
дых бытовых от-
ходов? Да еще и
в ночлежку для
одного из сто-
личных бом-
жей...

Не случайно,
наверное, на-
смешница-судь-
ба позволила
этой, далекой от
идиллической,
сцене развер-
нуться на фоне
р е к л а м н о г о
плаката «Жизнь
прекрасна». Ка-
ковы декора-
ции, а? Конеч-
но, что такое эта
несчастная гру-
да  мусора по
сравнению с
вечностью? Од-
нако, пофило-
софствуя, хо-
чется все-таки
призвать: «При-
беритесь, госпо-
да!»

Елена
ВОЛКОВА

В Москве по подозрению в по-
пытке сбыта кокаина задержаны
двое иностранцев, сообщил в пят-
ницу, 31 марта, представитель
пресс-службы столичной прокура-
туры. По его данным, иностранцы -
двое граждан Нигерии - были за-
держаны наркополицейскими Цен-
трального административного ок-
руга столицы в результате прове-
дения оперативно-разыскных ме-
роприятий. Нигерийцы пытались
сбыть кокаин мужчине в районе
Сухаревской площади.

«В настоящее время прокурату-
ра ЦАО дала согласие на возбуж-
дение уголовного дела по статье
«сбыт наркотиков», - сообщил
представитель пресс-службы. По
его словам, расследованием пре-
ступления будут заниматься нар-
кополицейские. Сейчас решается
вопрос об аресте иностранцев, по-
дозреваемых в сбыте наркотиков.
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Памятник генералу Михаилу Ско-
белеву установят в центре столицы
в Ильинском сквере рядом со стан-
цией метро «Китай-город». В среду,
29 марта, на заседании Мосгорду-
мы принято постановление о внесе-
нии изменений в перечень предло-
жений о возведении произведений
монументально-декоративного ис-
кусства городского значения. Па-
мятник разместят в середине скве-
ра между памятником героям Плев-
ны и памятником Кириллу и Мефо-
дию. Изначально памятник М. Ско-
белеву планировалось поставить в
Бутове на Скобелевской улице.

Депутаты также одобрили воз-
ведение в Новогирееве памятного
знака, посвященного столетнему
юбилею района. Его планируется
установить в сквере на пересече-
нии улиц Новогиреевская и Марте-
новская. Помимо этого, на терри-
тории центра культуры Курчатов-
ского института в Щукине устано-
вят памятный знак «Героям-ликви-
даторам радиационных аварий и
катастроф». На месте будущего
знака 26 апреля в день 20-летия
чернобыльской катастрофы зало-
жат капсулу.

Законопроект Госдумы, вводя-
щий в России уведомительный по-
рядок регистрации трудовых ми-
грантов, может иметь негативные
последствия для Москвы, заявил
председатель Мосгордумы Влади-
мир Платонов на пресс-конферен-
ции в центральном офисе Интерфа-
кса в четверг, 30 марта. «Очень
жаль, что данный документ не был
отнесен к вопросам совместного ве-
дения. Москва может пострадать от
этого документа», - сказал В. Плато-
нов. Он пояснил, что данный зако-
нопроект касается трудовых ми-
грантов из стран СНГ, за исключе-
нием Туркмении, Грузии и стран
Прибалтики, с которыми у России
осуществляется визовый обмен.

Согласно этому документу, ино-
странные трудовые мигранты могут
приехать в Москву и письменно
уведомить об этом власти. Мы счи-
таем, что этого допустить нельзя,
отметил спикер МГД. Его точку зре-
ния поддержал заместитель пред-
седателя Мосгордумы Андрей Ме-
тельский. «Вопросы миграции явля-
ются основными для крупных горо-
дов, и Москва здесь не исключение.
Мы будем настаивать на нашем пра-
ве и считаем, что этот вопрос дол-
жен быть рассмотрен как относя-
щийся к совместному ведению», -
сказал он. По его мнению, уведоми-
тельный порядок регистрации не
является решением проблемы.
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НЕТ ЗАКОНОВ, ЗАПРЕЩАЮЩИХ ТОПИТЬСЯ.
ДАЖЕ ШТРАФОВ НЕ ПРИДУМАНО. 
И СПАСАТЕЛИ ПРИХОДЯТ НА ПОМОЩЬ
ЛЮДЯМ ПО ЗАКОНАМ  ДОЛГА

День за днем:
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РЕЧНОЙ МИРАЖ

В субботний день на терри-
тории Строгинской поймы ки-
пела активная жизнь. Раскаты-
вали лыжники, соревновались
на скорость владельцы снего-
ходов. Словно грибы, повсеме-
стно рассыпались палаточные
городки. С опаской ступая по
рыхлому снегу, я подобралась
к одному из них.

Возле многочисленных лу-
нок застыли в ожидании клева
утепленные ссутулившиеся
фигуры рыбаков. Никого не
волновала надвигающаяся от-
тепель. Тут свои приметы. Рас-
тает лед у берега, вырвется из-
под него вода - сезон окончен.

- Кажется, мираж?! -  вос-
кликнула я и ошарашенно уста-
вилась на скользящий по суг-
робам катер.

- Это спасатели просторы
бороздят, - улыбнулись нако-
нец хмурые мужики. - Сейчас
непременно к нам пришварту-
ются. Предостерегать начнут.

И точно. Небольшое суде-
нышко остановилось аккурат
возле лагеря.

И ПО ЛЬДУ, И ПО ВОЛНАМ

Спасатель-водолаз ПСС
«Строгино» Станислав Рынке-
вич пригласил меня на борт.
Катер «Хивус» передвигается
на воздушной подушке. И сов-
сем ему неважно - по льду, сне-
гу или воде. Преодолеет любое
бездорожье.

Удобно расположившись в
рубке на мягком сиденье, я с
интересом наблюдала, как лихо
управляет необычным судном
начальник ПСС, бывший воен-
ный спасатель Геннадий Куха-
ренков. Такое ощущение, что
ты не на катере, а в иномарке.
Никакой тряски, неровности и
колдобины поглощает подуш-
ка. А ведь поверхность реки,
поверьте, непредсказуема.

- В Строгинской пойме тече-
ние спокойное - заводь, поэто-
му лед еще держится прочный,
но в Москве-реке уже полно
«пробоин», - пояснял Геннадий
Васильевич.

И действительно, достигнув
реки, наше небольшое суде-
нышко с легкостью проламы-
вало лед.

- «Хивус» - наш незамени-
мый помощник, - нежно ото-
звался о катере Станислав. -
Без него двадцатикилометро-
вую территорию попробуй
обойди. Да и к месту бедствия

домчит со скоростью сто ки-
лометров в час. Жаль только,
что не на всех ПСС такое чудо
техники. В Москве их всего
пяток.

Но, по словам Г. Кухаренко-
ва, руководство Московской
городской поисково-спасатель-
ной службы в этом году плани-
рует дополнительные закупки у
производителей в Нижнем Нов-
городе.

Пока мы курсировали по за-
стывшему водоему, не обнару-
жили ни одного рискового пут-
ника. Люди держались поодаль
от опасных оттаявших участков.

- Пешеходный переход через
реку видели когда-нибудь? - при-
тормозил Геннадий Васильевич.

В районе Троице-Лыкова
плотным потоком в двух напра-
влениях куда-то спешили мест-
ные жители. Здесь спасатели
ежедневно проводят замеры
толщины ледового покрова. Не
было исключения и в этот раз.
Вооружившись пешней - дере-
вянной палкой с острым метал-
лическим наконечником, Ста-
нислав прикладывал недюжин-

ную силу, чтобы «достучаться»
до течения. Наконец, лунка
пробита. Опустив в нее специ-
альную линейку с загнутым
концом, чтобы зацепиться за
нижнюю кромку льда, опреде-
лили - 10 см.

- Пока безопасно, но нена-
долго, - вздохнули мои сопро-
вождающие. - Сейчас лед снизу
игольчатый и в любое время
может начать рассыпаться.

- На станции мы вам много
историй расскажем, - успокаи-
вает Геннадий Васильевич мое
нетерпение узнать о подвигах
спасателей. - А пока не будем
отвлекаться. Внимание на реку!

ЧЕЛОВЕК-АМФИБИЯ

На причале ПСС нас встречал
странный человек. Казалось,
что он поднялся с речного дна.
Стройную высокую фигуру об-
тягивал черно-оранжевый ком-
бинезон. Волосы были спрята-
ны под капюшоном. Солнцеза-
щитные очки скрывали глаза.

- Сам морской дьявол! - вос-
хитилась я.

- Скорее человек-амфибия, -
подал мне руку и помог ступить
на берег загадочный незнако-
мец. - Ведь я не топлю суда, а
спасаю людей.

Аварийно-спасательный
комбинезон продемонстриро-
вал мне спасатель-водолаз Вя-
чеслав Жулев. Костюм изготов-
лен из прорезиненного неопре-
на. Материал непромокаем и
позволяет до пяти часов нахо-
диться в ледяной воде. Увидев
тонущего, ребята за одну мину-
ту натягивают костюм прямо на
верхнюю одежду, и... в омут.

Но чаще обходятся без по-
гружения. Подрулив на катере к
месту бедствия, скидывают по-
терпевшим специальную вере-
вочную лестницу с деревянны-
ми ступенями. Если вплотную

подойти не удается, то исполь-
зуют  дюралевую лестницу. На
ней для лучшей плавучести
прикрепили несколько квадра-
тиков жесткого пенопласта. То-
нущий цепляется за нее, и его
вытягивают из воды.

- Помню, на пойме сразу не-
сколько рыбаков провалились,
- вспоминает один из собесед-
ников. - Очень тогда пригоди-
лось специальное устройство
спасения из ледяной полыньи.
Это рулон резины, который
под напором воздуха превра-
щается в плот от 5 до 10 мет-
ров длиной. Терпевшие бедст-
вие  разом на него водрузи-
лись, а мы оттянули их в безо-
пасное место.

Направляясь на кухню, что-
бы согреться горячим чайком,
я увидела странную картину. В
учебном зале сидели спасатели
и занимались... макраме!

- Ребята концы Александро-
ва вяжут, - серьезно объяснили
сопровождавшие. - Использу-
ют их подобно спасательному
кругу. Только это петля-выбро-
ска из прочной веревки. К ней

приделаны два мини-буйка,
чтобы, намокнув, не утонула.
Кроме этого, чтобы лассо точ-
нее долетало до цели, мы при-
крепляем к нему утяжеленные
теннисные мячи. Сплетаем для
них специальные мешочки из
ниток и привязываем к канату.

РАЗ ПЯТНАДЦАТЬ 
ОН ТОНУЛ...

Наконец официальная часть
экскурсии завершена. Дежур-
ного смены отправили на пост
наблюдения, а на кухне нача-
лись воспоминания о ратных
подвигах.

- Совершая очередной объ-
езд, мы увидели пожилого че-
ловека, провалившегося в ре-
ку, - вспоминает С. Рынкевич. -
Он спокойно повис на краю об-
ломившегося льда и не выка-
зывал никакой паники, когда
мы его вытаскивали. Даже
подсказывал, как лучше дейст-
вовать.

Дедушку, которому оказалось
за 70, погрузили на катер, при-
везли в здание ПСС, поместили в
ванную с горячей водой, угости-
ли чаем. Старик ничему не удив-
лялся. Когда приехала дочь, ту-
ман рассеялся. Оказывается, по-
добная ситуация с ее отцом про-
исходит пятый раз. И все равно
он фанатично продолжает рыба-
чить.

- Приметам рыбаков об окон-
чании сезона вы не особо верьте,
- продолжал начальник ПСС. -
Патрулируем как-то территорию,
а нам мужик руками машет. Дес-
кать, помогите на берег выбрать-
ся. Лед у берега уже растаял, а в
центре еще держался. Так наш
«метеоролог» по досочке на лед
перебрался. А назад вернуться
не может - «мостик» смыло.

- Бывает, и собак спасаем, -
улыбнулся Вячеслав Жулев. -
Помню, пришел по рации сигнал
- ЧП в нашем районе. Подъезжа-
ем к месту. Собака в воде, а хо-
зяин по берегу мечется, руки за-
ламывает. Хорошо, что  сам на
лед не полез. Бывали случаи,
приходилось обоих вытаски-
вать.

Слушала я спасателей и удив-
лялась. Что мы за люди такие?
Неужели так и будем надеяться
на русский авось? Нет законов,
запрещающих топиться. И даже
штрафов не придумано. Вот и
приходится спасателям беседы с
нами, как с малыми детьми, про-
водить.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Тепло принесло не только радости, но и
заботы. Журчат ручьи. Во дворах и... на
кровлях. Поэтому на очередном опера-

тивном совещании Комплекса городского хо-
зяйства много говорили о всевозможных
протечках.

Так, первый заместитель руководителя Де-
партамента ЖКХиБ Артем Цатуров отметил,
что почти треть жалоб  пришли из районов
Пресненский, Дмитровский, Южное Медвед-
ково, Ивановское, Рязанский, Нагатинский
Затон, Ясенево, Кунцево, Щукино. Его под-
держал руководитель Мосжилинспекции
Александр Стражников, назвав подобные со-
общения массовыми. По его данным, их нын-
че набралось 586. Главная причина, по мне-
нию руководителя инспекции, полное игно-
рирование технологии очистки кровель.

Обратил внимание Александр Матвеевич и
на дома-новостройки. На прошедшей неделе
инспекция проверила 14 домов-новостроек,
введенных в эксплуатацию в 2000-2005 го-
дах, в САО, ЮАО, ЗАО и СЗАО. В восьми стро-
ениях обнаружены недоделки и дефекты:
временные схемы подключения инженерных
сооружений, отключенные лифты, перебои в
снабжении водой и электричеством.

В свою очередь руководитель ОАТИ Иван
Ищенко попенял на недоделки в работе по
благоустройству. В частности, указал на не-
достатки планирования. Например, районы
Арбат и Красносельский, Пресненский и Ха-
мовники запланировали лишь ворошение

снега и уборку лотков. Мещанский и Якиман-
ка предоставили планы без адресных привя-
зок. Коптево и Западное Дегунино не плани-
руют помывку цоколей фасадов зданий. Би-
бирево и Бутырский, Марьина Роща и Лиано-
зово запланировали только рыхление снега.

Измайлово и Новокосино, Преображенское и
Соколиная Гора вообще не представили пла-
нов по благоустройству. 

- Нет системности в работе, - с горечью от-
метил Иван Сергеевич.

Говорили и о приятном. Артем Цатуров от-
метил успешное выполнение программы
«Мой двор, мой подъезд». Приведены в по-
рядок 3040 подъездов (43,5 процента от пла-
на первого полугодия). Ведутся регламент-
ные работы по подготовке жилищного фонда
к весенне-летней эксплуатации. При плане
обустройства на 1 апреля 17400 строений
уже на 30 марта сдано 20579 строений. Алек-
сандр Стражников положительно отозвался
о работе системы «одного окна» по переуст-
ройству помещений в жилых домах. С начала
года принято на рассмотрение свыше пяти с
половиной тысяч заявлений; оформлено
4900 разрешений и 848 отказов. Остальные
заявления находятся на рассмотрении. От-
крыт сайт в Интернете, в нем имеется инфор-
мация о порядке перепланировок в типовых
сериях – как выразился Александр Матвее-
вич, «для того, чтобы максимально сократить
жителям проблемы реализации своих фанта-
зий».

Подводя итоги совещания, руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов отме-
тил, что в  целом неделя прошла нормально...

Василий ДВОРЫКИН

ВЕСНА. ТЕКУТ РУЧЬИ... 

РЫБАК ЛОВИТ ОКУНЯ, 
А «ХИВУС» - РЫБАКА
Таяние льда на водоемах не страшит смельчаков. На подто-
ченном солнцем панцире полно рыбаков и любителей зим-
них видов спорта. Спасатели не смыкают глаз. Побывав на
поисково-спасательной станции (ПСС) «Строгино», я поня-
ла, что легкомысленность горожан оборачивается для служ-
бы водной безопасности каждодневным напряжением сил.
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ПО КРЫШАМ

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА?



С субботы, 1 апреля, увеличено
число автобусов, которые будут
подвозить москвичей к кладбищам
на окраинах города и в Подмоско-
вье.

Это касается, в частности, марш-
рутов № 819 (станция метро «Юж-
ная» - Щербинское кладбище), 741
(станция метро «Тушинская» - Ми-
тинское кладбище), 760 (станция
метро «Щелковская» - 2-й москов-
ский крематорий), 706 (станция ме-
тро «Выхино» - 2-й московский кре-
маторий), 600 (станция метро «Теп-
лый Стан» - Хованское кладбище),
510 (станция метро «Домодедов-
ская» - Домодедовское кладбище),
802 (станция метро «Юго-Западная»
- Хованское кладбище) и 505 (стан-
ция метро «Планерная» - Перепе-
чинское кладбище).

В воскресенье, 2 апреля, в Лав-
рушинском переулке префектура
ЦАО провела юбилейную, 10-ю
ярмарку сувениров. Как сообщи-
ли в пресс-службе округа, «эта
ярмарка, впервые организованная
в ноябре 2004 года, проводится в
рамках реализации городской це-
левой программы «Развитие ту-
ристско-рекреационной зоны
«Золотое кольцо Москвы».

Традиционными в дни ее рабо-
ты стали бесплатные экскурсии
для всех желающих по достопри-
мечательностям центра. Первая
из таких экскурсий была органи-
зована осенью прошлого года – в
День города – по отдельным исто-
рическим местам центра. Ну а ны-
нешняя – уже по всему Замоскво-
речью, одному из самых заповед-
ных уголков столицы.

СУББОТА,1.04

ИНФОРМ
БЮРО

ЗАПОВЕДНЫЕ
УГОЛКИ - ДУША
СТОЛИЦЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,3.04

Второй этап операции «Перво-
цвет» начнется в Москве 20 апреля
и продлится до 10 мая, сообщила
во вторник, 4 апреля, на пресс-кон-
ференции начальник управления
экологической милиции Москвы
Наталья Сизова. По ее словам, на
втором этапе операции будет осу-
ществляться контроль за незакон-
ной продажей первоцветов, расту-
щих в Московском регионе.

К «Первоцвету» будут привлече-
ны более 500 сотрудников экологи-
ческой милиции, другие структуры.

«МС» - Интерфакс 
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ЭТО ПЕРЕМЕЩЕНИЕ НА ЧУЖИХ КОЛЕСАХ, 
А ДЛЯ ИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ – 

ПЕРЕВОСПИТАНИЕ ЗА СВОЙ СЧЕТ
факты и комментарии
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ВТОРОЙ ЭТАП
«ПЕРВОЦВЕТА»

В ближайшее время будет со-
ставлен перечень земельных уча-
стков для строительства в Москве
ста детских садов, сообщил в по-
недельник, 3 апреля, источник в
городской администрации. По
этой информации, исполняющий
обязанности мэра столицы Влади-
мир Ресин поручил Департаменту
образования совместно с Депар-
таментом градостроительной по-
литики, развития и реконструкции
города в течение апреля предста-
вить на утверждение правительст-
ва Москвы адресный перечень но-
вых дошкольных образователь-
ных учреждений. 

В этом перечне планируется
указать до ста дошкольных обра-
зовательных учреждений, кото-
рые необходимо возвести в 2006
году. Из общего числа 14 детских
садов планируется построить за
счет средств инвесторов.

ИЩУТ УЧАСТКИ
ПОД СТО САДИКОВ

После трех лет ре-
конструкции фили-
ал № 2 «Мостепло-

энерго» (ОАО «МОЭК»)
вводит в эксплуатацию
квартальную тепловую
станцию КТС-26. Постро-
енная в 1959 году стан-
ция имела пять котлов
общей мощностью около
37 Гкал/ч. В ходе рекон-
струкции построили но-
вое здание, заменили ус-
таревшее оборудование
новым общей мощно-
стью 120 Гкал/час с эко-
логически чистой систе-
мой химводоочистки на

основе нанофильтрации.
КТС-26 обслуживает
район Фили-Давыдково,
в котором ведется актив-
ный снос старых пяти-
этажек и возведение но-
вых высотных жилых до-
мов. 

Станция обслуживает
120 зданий, из них жи-
лых – 66. В настоящее
время на объекте закан-

чиваются пуско-наладоч-
ные работы, в том числе
по установке АСУ ТП. По-
этому первое время ре-
жим работы котлов будет
задаваться начальником
смены и машинистом
котлов, а затем эту функ-
цию возьмет на себя ав-
томатика.

Григорий 
ЛЯМИН

Можно сколько угодно говорить о
том, что наши автомобили не отве-
чают современным экологическим

требованиям, что парк машин в основном
старый, но ведь новее он вряд ли станет.
Так что лучше уж попытаться эти самые
старые автомобили как-то модернизиро-
вать, заставить их приносить меньше вре-
да. И сделать это вполне возможно. Так,
Департаментом природопользования и ох-
раны окружающей среды города Москвы по
договору с РГУ нефти и газа им. И.М. Губ-
кина разработана антидымная присадка для
топлива «ЭКО-1», опробована технология
ее производства и выпущена опытная пар-
тия.

В ГНЦ ФГУП «НАМИ» присадка проходила
испытания в стендовых условиях, в ходе ко-
торых выяснилось, что значительно - на 30
процентов -  снижается дымность отрабо-
тавших газов дизельного топлива лишь в
двигателях старых моделей автомобилей,
удельные же выбросы газообразных токсич-

ных составляющих выхлопов (CO, CH, NOx) в
современных двигателях практически не ме-
няются. Поэтому применение топлива с при-
садкой на двигателях с нормами ЕВРО-2 и
выше признано неэффективным. Рекомен-
довано использование новой разработки  на
автомобильной технике с относительно низ-
ким техническим уровнем, которой в городе
еще достаточно. Так, дорожно-строительных
и коммунальных автомобилей  с нормами
выбросов вредных веществ ЕВРО-1 и ниже
насчитывается около ста тысяч единиц; парк
городских и междугородних автобусов -
свыше 20 тысяч единиц.

Департаментом транспорта и связи горо-
да Москвы создана рабочая группа и опре-
делено автотранспортное предприятие (ГУП
«Мосавтохолод»), имеющее в составе пар-
ка грузовые автомобили с различным про-
бегом для проведения натуральных испыта-
ний дизельного моторного топлива с анти-
дымной присадкой.

Ольга МАТВЕЕВА

АНТИДЫМ ДЛЯ ДИЗЕЛЯ

Сприближением половодья в ОАО
«МОЭК» создана комиссия, при-
званная контролировать подготов-

ку филиалов компании к паводку: ни
один из объектов компании не должен
быть затоплен. Для этого в филиалах
организовано наблюдение за состояни-
ем подвалов, приямков, колодцев, кана-
лов тепловых сетей; организована очист-
ка дождеприемных решеток и ливнесто-
ков крыш тепловых станций и пунктов,
павильонов теплосетей и других зданий.

К концу марта приведены в готов-
ность 762 передвижных и стационар-
ных водооткачивающих устройства. Как
отметил главный инженер МОЭК Илья
Пульнер, проведенных мероприятий по
предотвращению негативных последст-
вий паводка достаточно, чтобы обеспе-
чить надежное и бесперебойное тепло-
снабжение и горячее водоснабжение
столицы в период паводка.

Григорий 
ЛЯМИН

Ичто же мы увидели на
Донской, где в тот день
проходил очередной

этап акции «Паркуйся пра-
вильно»?

- По нашему замыслу, о
наиболее проблемных ули-
цах должны сообщать сами
москвичи, -  заявил руково-
дитель службы перемещения
транспортных средств Сер-
гей Лукьянов. -  Вот один из
наиболее бдительных горо-
жан и поведал, что на Дон-
ской правила «чет-нечет»
никто не соблюдает. Вы ви-
дели, что здесь творится?
При запрещающем знаке вся
сторона улицы заставлена
машинами.  Сейчас мы не-
правильно припаркованные
автомобили переместим на
штрафные стоянки. Пока мы
располагаем 44 эвакуатора-
ми, к концу апреля их будет
уже порядка ста. Работать
намерены круглый год. Мы
должны обеспечить макси-
мально комфортный режим
движения по столичным ма-
гистралям.

В самом деле, Донская  -
улица достаточно узкая.
Здесь расположились офисы
многочисленных банков, ком-
паний, магазины. По этой
улице проходят троллейбус-
ные маршруты. Как они умуд-
ряются проехать? Дорожное
полотно чрезвычайно суже-
но: всюду стоят машины.

Вдруг появляются эвакуа-
торы – один, два, пять. Один
из них уже остановился возле
синих «жигулей». Сотрудник
службы перемещения в оран-
жевой спецовке опечатал две-
ри, капот, багажник машины
желтыми наклейками с над-
писью «Спецстоянка».

- Стойте, не надо, вот она я,
- к машине, запыхавшись,
подбежала эффектная блон-
динка. Она впорхнула в каби-
ну, села за руль.

Что ж, кто успел, тот не
опоздал, хотя штраф за пар-
ковку в неустановленном мес-

те ей заплатить все же при-
шлось.

А вот стоящему рядом на-
рушителю – роскошному се-
рому BMW – не повезло. Хо-
зяин не появился. На все че-
тыре колеса машины надели
специальные крюки – блоки-
раторы. Над машиной навис-
ла могучая лебедка, напоми-
нающая скорей руку робота-
манипулятора. Элегантным
жестом «рука» приподняла
машину над землей и плавно
перенесла ее на платформу
эвакуатора. Тем временем
другой сотрудник службы уже

опечатывал не менее роскош-
ный представительского
класса «nissan».

В окнах офисов появились
удивленные лица. Вскоре на
улицу высыпала группа по-
мальчишески галдящих «го-
лубых воротничков». 

- А моя «ласточка» на той
стороне стоит, - радостно по-
тирая руки, говорил солидно-
го вида мужчина. 

- А моя на этой, - бледнея,
сказал другой, не менее пред-
ставительный господин. 

- Спасай машину, Мишка, -
втолковывали ему коллеги.

Тот встрепенулся, кинулся
к стоящему тут же «вольво».
Загудел мотор, и машина ис-
чезла во дворе на другой сто-
роне улицы.

Между тем еще один эваку-
атор аккуратно поднял в воз-
дух гоночную «мицубиси». Но
постойте, ведь машина стоя-
ла у гостиницы «Академиче-
ская», то есть на другой сто-
роне Донской. Почему же ее
взяли в полон?

- А вы гляньте, как она при-
паркована, - пояснил замести-
тель командира роты старший
лейтенант дорожно-постовой

службы Дмитрий Гвоздев. –
Машину поставили перпенди-
кулярно, в результате дорога
оказалась сильно сужена, что
чрезвычайно мешает движе-
нию по улице и резко увели-
чивает вероятность дорожно-
го происшествия.

Сотрудник ДПС составил
протокол, инспектор службы
перемещения заполнил бланк
второго протокола. В обоих
документах расписался води-
тель эвакуатора, и машина
отправилась на штрафстоян-
ку. Замигали «поворотники»
«мицубиси», призывно зазве-
нела сигнализация: «Где же
ты, милый?  Спаси свою «ла-
сточку», - звала машина хозя-
ина. Не услышал. Впрочем,
когда владелец эвакуирован-
ной машины обратится в ор-
ганы внутренних дел, ему тот-
час сообщат, где можно полу-
чить лимузин. За первый день
хранения машины на штраф-
стоянке плата не взимается.

- Они меня давно достали, -
в сердцах бросил проходив-
ший мимо мужчина средних
лет. – Зовут меня Василий
Доенин, по профессии юрист.
Всю жизнь я обитаю на Дон-
ской. Так вот, давно пора бы-
ло начать эвакуировать ма-
шины. Это законно. Я сам за
рулем, но я понимаю - это не-
обходимо. Порой просто не
могу проехать к своему дому.
Бросит кто-нибудь свои «ко-
леса» прямо поперек дороги,
и хоть ты лопни: сигналишь –
никакой реакции. Даже сегод-
ня утром 15 минут простоял в
пробке на своей родной ули-
це. Двигавшийся передо мной
троллейбус не мог развер-
нуться из-за таким вот под-
лым образом припаркованной
машины...

Погрузили на эвакуатор зе-
леный джип «сузуки», следом
– небесно-голубую «мазду».
Через час участок дороги у
дома № 3 освободился. Опер-
шись на веник, за всей этой
суматохой хладнокровно на-
блюдал местный дворник
Сергей Николаевич. 

- Вот и ладненько, - изрек
он, когда последнюю машину
водрузили на эвакуатор. – Те-
перь я дорогу славно вымету...

Владимир
РАТМАНСКИЙ

УПРАВЛЕНИЕ
ДОВЕРЯТ АВТОМАТУ

ДЕРЖИМ 
ПОДВАЛЫ СУХИМИ

Суматошный рабочий день. Четный день
недели, заметьте. Мы находимся на Дон-
ской улице, в самом ее начале, подле до-
ма № 1. Здесь Донская, соседствующая
с Ленинским проспектом, упирается в

Октябрьскую площадь. На фонарном
столбе, что несет ночной дозор около
дома № 3, установлен дорожный знак,
означающий,  что в зоне действия знака
по четным дням нельзя парковаться. 

И В НЕБО 
«ЛАСТОЧКИ» ВЗМЫВАЛИ
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Театр начинается с вешалки, а префектура
ЮЗАО – с информационной увертюры. Откры-
ваются двери на фотоэлементах, и вы замеча-

ете инфомат – аппарат, снабжающий всех желаю-
щих справочной информацией. Управление сенсор-
ное: прикасаетесь пальцем к экрану, и он тотчас вы-
дает вам нужные сведения. С помощью инфомата
можно выйти на сайт префектуры, получить всевоз-
можные справки, узнать окружные и районные но-
вости... Над инфоматом располагается большой мо-
нитор, который в свою очередь щедро делится ин-
формацией о предоставляемых в ИКЦ услугах.

Так, инфомат надо опробовать. Несколько при-
косновений к экрану, и я становлюсь носителем
важной информации о графике проведения кон-
сультаций по программе «Народный гараж». Они
проводятся в первый и  третий понедельник каждо-
го  месяца с 16.00 до 18.00.

Понятно, что с миром электроники на дружеской
ноге по большей части народ молодой. Людям по-
старше привычнее какой-нибудь информстенд. Есть
такой – тут же, большой и подробный. Здесь пере-
числяются все работающие в ИКЦ службы, все ока-
зываемые в центре услуги. 

В центре располагается и служба «одного окна».
Ведут прием по графику специалисты центра разви-
тия предпринимательства ЮЗАО, окружных центра
занятости и ЕИРЦ, управления образования, потре-
бительского рынка и услуг, жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства и т.д.

- Добро пожаловать в наш информационный
центр, - встретила гостей руководитель аппарата
префектуры Нелли Некрасова. – Понравилось? То
ли еще будет. Инициатором создания ИКЦ был наш
тогдашний префект (ныне – заместитель мэра Мо-
сквы в столичном правительстве) Валерий Виногра-
дов. Сегодня это единственный в городе подобного
рода центр. Такие же  существуют в мэриях многих
зарубежных городов – например, в Таллине. Нам
удалось познакомиться также с работой информа-
ционных центров схожего типа в некоторых районах
Берлина – там они называются «Бюро по обслужи-
ванию». Официально центр открылся в сентябре
прошлого года. За это время он обслужил порядка
пяти тысяч человек, причем за последние три меся-
ца – около трех тысяч. ИКЦ приобретает популяр-
ность.

Идем дальше. Холл префектуры. Направо – ра-
бочее место специалиста-консультанта по градо-
строительным вопросам Светланы Раскоп. Тут же
установлен еще один инфомат, который снабжен
информацией о планах развития всех 12 районов

округа. Над аппаратом – огромный плазменный
монитор. По обеим сторонам от инфомата висят
гигантские электрифицированные карты округа.
По этим картам можно уточнить, например, место
расположения школ, детских садов, центров и уп-
равлений соцзащиты населения и пр.

- Конечно, наши гости в первую очередь интере-
суются планами сноса пятиэтажных домов, - объяс-
няет Светлана. – Люди среднего возраста общаются
с инфоматом без робости. Старушкам несподручно
пользоваться инфоматом, им проще спросить. Я же
могу не только ответить на их вопросы, но и помочь
извлечь из инфомата необходимую информацию.

Направо пойдешь – к Свет-
лане попадешь, налево... вот
тут-то главный информаци-
онный полигон и открывает-
ся. Во-первых,  несет вахту
еще один администратор-кон-
сультант. Во-вторых, дежурят
два оператора справочно-ин-
формационной службы. Они
могут подсказать адрес и те-
лефон как окружных, так и
городских органов власти и
многочисленных организа-
ций.

- Обратите внимание, -
Нелли Викторовна показыва-
ет нам очередной инфомат. –
Это устройство называется
«Электронная очередь». Вы
заметили, у нас нет очередей,
никто не кричит: «Кто послед-
ний, я за вами». Сенсорный
аппарат. Прикасаетесь паль-
цем к экрану, и аппарат выда-

ет вам талончик, где указано рабочее место сотруд-
ника, который будет с вами работать, и порядковый
номер очереди.

А над входом в рабочие залы ИКЦ монумен-
тальное табло указывает, что сотрудник вызвал
посетителя под номером 19. Ну что ж, пройдем в
зал. Современное удобное помещение. Семь ин-
дивидуальных рабочих мест. Два специалиста ве-
дут прием и выдачу документов в режиме служ-
бы «одного окна». Рабочее место № 7 занимают
сотрудники единой конкурсной комиссии по при-
ему заявок на участие в конкурсе на размещение
городского заказа. Рядом в определенные дни
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Наш район состоит из
трех частей - это Ста-
рое Косино, Ухтом-

ский и Кожухово. И если се-
годня на территории района
проживает 17 тысяч человек,
то уже к 2010 году ожидает-
ся внушительный прирост -
до 62 тысяч человек. Боль-
шая их часть поселится в Ко-
жухове, которому в соответ-
ствии с утвержденной недав-
но программой комплексно-
го социально-экономическо-

го и градостроительного развития района Косино-Ухтом-
ский отводится особая роль.

Несмотря на то что Кожухово - самый молодой из су-
ществующих в нашем районе жилых массивов, фактиче-
ски он станет у нас центральным. Именно там будут со-
средоточены основные социально-бытовые, культурные,
спортивные учреждения. Если старые наши микрорайоны
обделены всем этим, то в Кожухове проектирование осу-
ществлялось по всем действующим нормам. Люди будут
иметь у себя под боком фактически все, что необходимо
жителям современного развитого города. Им не надо бу-
дет ехать куда-то, чтобы отдохнуть, развлечься или отова-
риться. Все будет в пределах шаговой доступности.

4-й муниципальный микрорайон в прошлом году пол-
ностью сдан и заселен. Квартиры здесь получили пересе-
ленцы из ветхого фонда и очередники города по догово-
рам социального найма. Семь домов были построены для
участников программы «Молодой семье - доступное жи-
лье». В настоящее время уже проданы и большей частью
заселены 6, 7, 8-й микрорайоны. Заканчивается строи-
тельство, а частично приняты в эксплуатацию дома во 2,
3-м микрорайонах. И полным ходом идет строительство
1-го микрорайона.

Параллельно возводится вся необходимая инфрастру-
ктура. В 6, 7, 8-м микрорайонах готовятся к вводу в экс-
плуатацию три детских садика. В 4-м, где люди живут вто-
рой год, - два детских садика (на 90 и 280 мест), а две
средние школы (по 660 мест каждая) уже работают. Прав-
да, детские садики пока перегружены, но после ввода в
эксплуатацию трех детских дошкольных учреждений со
встроенными бассейнами (по 125 мест каждое) в 6, 7, 
8-м микрорайонах эта проблема, думаю, решится. Еще
два детских садика (также по 125 мест) строятся во 2-м
микрорайоне.

Временная проблема детских садов возникла только
потому, что никто не думал, сколько домов будет засе-
ляться по программе «Молодой семье - доступное жи-
лье». Рассчитывали только на переселенцев из ветхого
фонда с обычным количеством детей. Но дефицит мест в
детсадах - дело поправимое. В целом здесь будет ком-
фортный район.

В 4-м микрорайоне начато строительство поликлиники
на 320 посещений в смену. Проект застройки предусмат-
ривает детскую поликлинику на 320 посещений в смену в
1-м микрорайоне Кожухова. Между 7-м и 8-м микрорай-
онами будет возведен физкультурно-оздоровительный
комплекс с бассейном. Вообще, любителей спорта в Кожу-
хове не обидят. Намечено строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса и в 9-м микрорайоне. Поя-
вятся крытые теннисные корты. В повестке дня - и музы-
кальные школы, киноконцертный зал, библиотеки, апте-
ки... Строится АТС на 40 тысяч номеров, вселяя надежду на
то, что с телефонизацией квартир дело не затянется.

Развивается и торговая инфраструктура. Ряд магази-
нов в 4-м микрорайоне уже действует. А ведь еще в про-
шлом году в Кожухове стояли только небольшие ларьки и
тонары. Они и сейчас стоят. Если их сейчас убрать, мно-
гие товары первой необходимости приобрести людям бу-
дет негде. Но сеть цивилизованной торговли постепенно
развивается. Уделяем внимание созданию и магазинов
шаговой доступности. В перспективе возле МКАД в рай-
оне Косино-Ухтомский появится гипермаркет «Ашан».
Широкая сеть магазинов здесь запроектирована практи-
чески повсеместно.

Вообще, должен сказать, что стройка в Кожухове идет
очень быстро. Первая свая здесь была забита в декабре
2003-го, на месте совхозного поля, где росла капуста. То-
гда же здесь было проведено первое совещание по пер-
спективам развития района. И вот некоторые новоселы
перезимовали тут уже вторую зиму.

Перезимовали не без проблем, но на начальном этапе
это вполне объяснимо. Главное, людям все больше нра-
вится район, они видят перспективу. Понимают правоту
слов префекта ВАО Николая Евтихиева, который сказал,
что Кожухово станет одним из лучших районов на восто-
ке столицы. Ведь здесь прекрасный зеленый пояс, кото-
рый во многом компенсирует не совсем удачное соседст-
во с мусоросжигательным заводом и отстойными любе-
рецкими полями, где скопился, наверное, уже десятимет-
ровый слой ила. Разработан проект планировки природ-
ного комплекса, который практически пересечет с запада
на восток весь наш район. Первым все плюсы этого про-
екта ощутит как раз Кожухово, где будет большая парко-
вая зона. И когда реализуем свои планы, Кожухово дейст-
вительно станет одним из самых престижных районов
столицы.

Вячеслав КОПЫЛОВ,
глава управы 
района Косино-Ухтомский, ВАО

РОЖДЕННЫЙ...
В КАПУСТЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПОЛЕ – 
ЭТО СЕГОДНЯ НАША ЕСТЕСТВЕННАЯ
СРЕДА ОБИТАНИЯ. И ВЛАСТЬ ДОЛЖНА
ЗАСЕВАТЬ ЕГО БЕЗ ОГРЕХОВ!

Впрефектуре Восточного административного округа  прошел
очередной брифинг префекта Николая Евтихиева. Разговор
шел об одной из самых актуальных проблем не только ВАО,

но и всей столицы – проблеме обманутых соинвесторов, постра-
давших от недобросовестной деятельности строительных фирм.

КАЖДОМУ
ОБМАНУТОМУ - 
ПО КЛЮЧУ

Напомним, что более половины адресов с обманутыми соин-
весторами столицы приходится именно на ВАО. Тут, в частности,
отличились компании «Мастерок» и «Стройиндустрия». По фак-
там мошенничества этих строительных фирм прокуратурой Мо-
сквы заведены уголовные дела.

Но пока в прокуратуре раскручивается следственный меха-
низм, ВАО, по словам Н. Евтихиева, уже начал практически ре-
шать проблему обманутых недобросовестными строителями лю-
дей. Создана рабочая группа, деятельность которой находится
под личным контролем префекта. Каждую среду в префектуре
на рабочих совещаниях активно ищут решения больной для мно-
гих людей проблемы. Более того, некоторые решения уже най-
дены.

Во всяком случае, по словам окружного главы, известная
строительная компания СУ-155 вышла на проблемные строи-
тельные площадки компании «Стройиндустрия». Сразу по двум
адресам: Никитинская улица, владение 31, корпус 1 и Щелков-
ское шоссе, владение 18, корпус 1. Соответственно, в нынешнем
году дома по указанным адресам будут сданы под ключ, и в них
въедут люди - это твердо обещал префект.

Строительство поручено вести одному из лучших подразделе-
ний СУ-155 – компании «Мосжилстрой».

Геннадий ГЕНИН

Опроблемах аренды нежилых по-
мещений шла речь на недавнем
заседании коллегии префектуры

СЗАО. Кому их сдавать и как – вопросы
непростые, и часто доходы от аренды –
не единственная цель. К тому же нали-
цо массовое перепрофилирование дея-
тельности в арендуемых помещениях.
Так, когда начали «трясти» игорный
бизнес, то выяснилось, что 80 процен-
тов помещений изначально назывались
совсем безобидно - аптеками и библио-
теками и только позже превратились в
«вулканы удачи». На 107 квадратных
километров округа приходится всего
шесть инспекторов, работающих в ко-
миссии по нежилым помещениям, так
что уследить им за этими молниенос-
ными превращениями было довольно
сложно. Поэтому префект Виктор Коз-
лов призвал работников управ, лучше
знающих свои территории, тоже под-
ключиться к контролю.

Часто без надлежащего оформления
занимают помещения в «своих» домах
общественные структуры – правления
ТСЖ и т. д., что тоже незаконно. Прав-
да, здесь играет роль задержка оформ-
ления нежилых помещений в построен-
ных домах: дело в том, что площади
можно передать в аренду только после
того, как будет получена регистрация на

право собственности, а на это уходит
время. Только проведение конкурса ме-
жду фирмами на аренду помещения за-
нимает 45 дней по закону. Бывает, что
за это время происходит самозахват, с
которым потом очень трудно бороться.
Трудно бороться и с неплательщиками
аренды: суды наши делами завалены, а
из исков на 15 млн. рублей, предъяв-
ленных по судам, в казну было возвра-
щено всего лишь 500 тысяч рублей –
так работают судебные приставы.

Правда, иногда нарушения допускают
и государственные структуры. Почему-
то, например, новые отдельно стоящие
здания ДЕЗов имеют излишки площа-
дей (в районе Митино, скажем), и там
очень быстро обосновываются рестора-
ны и кафе, иные заведения, никакого
отношения к ЖКХ не имеющие. Много
неиспользуемых площадей находится в
распоряжении ГУПов. Только в 2005 го-
ду было изъято 35 тысяч квадратных
метров, используемых не по назначе-
нию.

- А вместе с тем скоро нам предстоит
переход на новые методы обслужива-
ния домов, появится много новых под-
рядных организаций, которые надо бу-
дет где-то размещать, - заметил пре-
фект.

Ольга МАТВЕЕВА

ИКЦ ВАМ ПОКАЖЕТ!
Информационное поле для современного человека – естест-
венная среда обитания. Власти часто и в общем-то справедли-
во критикуют за непрозрачность действий, неточность предо-
ставляемой информации, недоступность. Хотите убедиться в
обратном? Загляните в информационно-коммуникационный
центр (ИКЦ) префектуры Юго-Западного округа столицы. Вы
будете приятно удивлены.

Вопрос о мерах по со-
кращению очередей
в дошкольные обра-

зовательные учреждения
рассмотрен на заседании
коллегии префектуры
ЮВАО. Как сообщил заме-
ститель префекта округа
Владимир Быков, здесь
количество государствен-
ных дошкольных образо-
вательных заведений уве-
личилось со 167 в 1991 го-
ду до 239 в 2006 году. До-
школьным образованием
охвачено 32 618 детей, что
составляет 61,8 процента
от общего количества де-
тей в возрасте от года до
семи лет, проживающих
на юго-востоке Москвы.

В то же время, как от-
метил В. Быков, в разви-
тии системы дошкольно-
го образования есть ряд
проблем, требующих ре-
шения. Главная - рост
очередей в детские сады
и учреждения, реализую-
щие программы дошколь-
ного образования.

Префект ЮВАО Влади-
мир Зотов сообщил, что
очередность в дошколь-
ные учреждения выросла
по ряду причин, основны-

ми из которых являются
сокращение сети ведом-
ственных детских садов,
рост рождаемости и дове-
рия семей к государствен-
ным детсадам. Префект
предложил ряд мер, кото-
рые позволят создать ус-
ловия для совершенство-
вания  форм дошкольно-
го воспитания. Так, до 1
мая 2006 года в детских
садах ЮВАО появятся
консультативные пункты
для родителей (или их за-

конных представителей) и
детей, воспитывающихся
в семьях. Эти центры бу-
дут изучать запросы ро-
дителей и давать при не-
обходимости рекоменда-
ции по формированию
групп для малышей и
групп с 24-часовым пре-
быванием детей.

К 1 сентября 2006 года
при детских садах поя-
вятся центры игровой
поддержки ребенка с це-
лью адаптации детей ран-

него возраста к поступле-
нию в дошкольные обра-
зовательные учреждения.

В.Зотов особо отметил
необходимость взять на
особый контроль целевое
использование зданий
дошкольных образова-
тельных учреждений не-
зависимо от их организа-
ционно-правовых форм,
не допуская их изъятия и
перепрофилирования.

В течение 2006-2007
годов на территории
ЮВАО запланировано
строительство 19 дошко-
льных образовательных
учреждений.

Алексей
КОЗЛОВСКИЙ

В ЮВАО РАЗОБРАЛИСЬ 
С ДОШКОЛЬНИКАМИ

НА МЕСТЕ АПТЕК - 
«ВУЛКАНЫ УДАЧИ»
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Вот уже второй год по инициативе прави-
тельства Москвы проходит творческий
конкурс среди школьников столицы

«Если бы я был главой управы». Только что
завершен его окружной этап.

ИЗ КЛАССА
ВИДНО ВСЕ

Людмила Младинская, главный специа-
лист управления социального развития пре-
фектуры ВАО рассказала мне, что конкурс
проходит в три этапа. Первый - районный.
Его итоги подводились на уровне управ.
Старшеклассники представили на суд взрос-
лых свои проекты. Ребята не только писали
сочинение на заданную тему, но и иллюстри-
ровали его схемами и рисунками.

Специальные комиссии отобрали лучшие
работы, чтобы дать их авторам путевку во
второй тур. На этой ступеньке проекты
школьников оценивала окружная комиссия
по проведению творческого конкурса. В Вос-
точном округе его председателем стала заме-
ститель префекта ВАО Татьяна Неверова. Ока-
залось, что будущих управленцев волнуют та-
кие проблемы, как экология, благоустройство
района, положение одиноких стариков, раз-
витие спорта в районе, и многие другие.

Первое место в округе занял Павел Фоми-
чев, ученик 11 класса школы № 1516 за про-
ект «Единый центр безопасности и оператив-
но-диспетчерское управление района Голья-
ново». Второе место комиссия присудила Ро-
ману Яхни, ученику 11 класса школы № 1048
за работу «Сделаем район Новокосино эко-
логически благополучным». И третье место -
за Алексеем Карих, десятиклассником школы
№ 1952. Он представил сочинение «Культур-
но-развлекательный и оздоровительный
центр района Богородское «Парус».

Проект победителя окружного масштаба
П. Фомичева ушел на третий - городской этап
конкурса. Теперь за юного «главу управы»
болеют не только Гольяново, но и весь Вос-
точный округ.

Не дожидаясь окончательных результатов,
можно сказать, что основная цель конкурса
достигнута. А она в том, чтобы помочь каждо-
му из ребят проявить себя творческой лично-
стью, способной управлять хозяйством цело-
го района. Ну и конечно, пробудить в юных
гражданах желание сделать этот мир немного
лучше.

...Глядишь, лет через десять-пятнадцать не-
которые руководители районов вспомнят об
этом конкурсе как о начале своей карьеры.

Елена ВОЛКОВА
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7лицом к лицу
ГЛАВАМИ УПРАВ НЕ РОЖДАЮТСЯ, 

ИМИ СТАНОВЯТСЯ... ЕЩЕ В ШКОЛЕ,
ПОСТИГАЯ НАУКУ ХОЗЯЙСТВОВАТЬ 

И УПРАВЛЯТЬ

ведут прием представители различных комис-
сий и управлений префектуры, окружных
служб.

Подождите, а что здесь делают эти два моло-
дых и очень серьезных человека? Оказывается,
это будущие юристы, студенты юридического фа-
культета Российского университета дружбы наро-
дов. По словам Н. Некрасовой, дважды в неделю
лучшие студенты старших курсов факультета
проводят юридические консультации для тех, ко-
му слишком накладно обращаться в частные кон-
торы. Сегодня прием ведут Ярослав и Надя.

- Я уже год занимаюсь такого рода практикой,
- говорит Надежда. – Мне интересно и полезно.
Но вы нас отвлекли.

- Ничего, дочка, - улыбается пенсионерка Ни-
на Александровна, приехавшая по делам из Ясе-
нева. – У меня важное дело, связанное с оформ-
лением паспорта моей родственницы, - охотно
объясняет она. – Обзвонила несколько консуль-
таций – дорого. А здесь бесплатно. Но ребятки
грамотные, они так нам помогли, они так внима-
тельны. Я очень довольна.

В соседних залах ИКЦ можно записаться на
прием к префекту и его заместителям. Очеред-
ное табло подсказывает, к кому именно можно
записаться сегодня и кто сегодня ведет прием.
Оборудован зал, где проходят заседания разного
рода комиссий – например, мансардной, гараж-
но-стояночной, по переустройству нежилых по-
мещений. На заседания комиссий приглашают и
заинтересованных лиц – как граждан, так и пред-
ставителей организаций.

Да, это действительно информационный
центр современного уровня. Оборудован он но-
вейшей аппаратурой – очень удобной и простой
в обращении. Любопытно, что в префектуре
ЮЗАО заканчивают разработку проекта по осна-
щению центрами общественного доступа всех
районных управ округа. Коль скоро дома нет воз-
можности выйти в Интернет (к городским источ-
никам информации), это можно будет сделать в
управе. Здесь откроют доступ к серверу префек-
туры. Уже не надо будет ехать в префектуру, да-
бы записаться на прием. 15 таких пользователь-
ских мест действуют в окружных библиотеках.
Вскоре инфоматы установят и в районных ЕИРЦ.
ЮЗАО становится большим источником опера-
тивной информации. Пора подумать о создании
подобного рода информсистемы и другим пре-
фектурам города.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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В диспетчерской дежурили:
Е.Волкова, О.Матвеева, Н.Модестов, О.Петрусева, 
П.Полынов, А.Чудаков

В Управлении Департа-
мента жилищной политики и
жилищного фонда г. Моск-
вы ЗАО нам сообщили:

- Следуя статье 89 ЖК,
при переселении жителям
неприватизированных квар-
тир положена равноценная
площадь. Но существует За-
кон г. Москвы № 21-73 «О
гарантиях г. Москвы лицам,
освобождающим  жилые
помещения», в котором ска-
зано, что на человека долж-
но приходиться 18 кв. м жи-
лой площади. Поэтому в
данном случае можно рас-
считывать на новую кварти-

ру в 90 кв. м (четырехком-
натная).

Как только выходит ре-
шение о сносе определен-
ного жилого фонда, в окру-
ге создается общественно-
жилищная комиссия при
префекте. На ней каждый
случай рассматривают в от-
дельности и выносят вер-
дикт.

Если вас не устраивает
совместное проживание в
новых апартаментах, то все
проблемы вы сможете ре-
шить через риелтора. Но
уже после получения орде-
ра.

«Когда будут расселять
дом по адресу: ул. 16-я
Парковая, 21, корп. 2?

Семья САЗОНОВЫХ».
Как сообщил «МС»

главный специалист по
ЖКХ управы района Вос-

точное Измайлово Игорь
Холоша, дом по указанно-
му адресу относится к так
называемой несносимой
серии. Это значит, что ни-

каких распоряжений и по-
становлений о его сносе
не было. Новости на этот
счет могут появиться не
раньше 2010 года.

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ

«Где будет построен второй выезд из Кур-
кина? Какой из проектов выбрали?

Евгений КУЗНЕЦОВ, СЗАО».
Как сообщил префект СЗАО Виктор Коз-

лов, проектов рассматривалось несколько,
победил пятый, последний. Итак, второй вы-

езд из Куркина пройдет через 16-й микро-
район, частично - по Путилковскому шоссе.
Удалось договориться о совместном строи-
тельстве с Московской областью: они по-
строят разворотную «восьмерку» в районе
торгового центра «Мосмарт».

Как сообщила «МС» на-
чальник отдела обществен-
ных связей УВД на Москов-
ском метрополитене ГУВД

Москвы Алевтина Белоусо-
ва, милиция метрополитена
приглашает на работу сту-
дентов юридических фа-

культетов высших или сред-
неспециальных учебных за-
ведений для прохождения
юридической практики или
стажировки в Следственном
управлении при УВД на Мос-
ковском метрополитене. Бу-
дущие выпускники имеют
возможность получить рабо-
ту помощника следователя.
Адрес Следственного управ-
ления при УВД на Москов-
ском метрополитене: улица
Красная Пресня, д. 1; тел.
726-93-61 или 205-93-21.

В Московском го-
родском правовом цен-
тре «Защита» «МС»
разъяснили: после от-
мены упомянутой льго-

ты никаких изменений
не произошло. А теку-
щие отпуска предоста-
вляют в порядке, пред-
усмотренном Трудо-

вым кодексом РФ, ст.
123 «Очередность пре-
доставления ежегод-
ных оплачиваемых от-
пусков». По закону не

позднее, чем за две не-
дели до наступления
календарного года,  не-
посредственно работо-
датель утверждает гра-
фик отпусков. При на-
личии профсоюза учи-
тывают мнение его
представителей. О вре-
мени начала отпуска
работник должен быть
извещен не позднее,
чем за две недели до
его начала.

В управлении Фе-
деральной налоговой
службы России по
г. Москве «МС» объ-
яснили:

- В данном случае
подобная льгота не-
возможна. Ведь сви-
детельство о государ-
ственной регистрации
прав на недвижимое

имущество и сделок с
ним оформлено не на
ваше имя, а на юри-

дическое лицо – ГСК. 
Если бы вы владе-

ли отдельным гара-

жом, то на основании
Налогового кодекса
РФ, гл. 31, ст. 391 как
инвалида II группы
вас освободили бы от
уплаты налога на зе-
млю. Для этого дос-
таточно обратиться в
налоговую инспек-
цию по месту пропис-
ки.

Как ответили «МС» в Управ-
лении социальной защиты на-
селения ЗелАО основанием для
получения звания «Ветеран тру-
да» являются награды государ-
ственного значения (ордена или
медали), либо почетные звания
СССР или Российской Федера-
ции, либо ведомственные знаки
отличия в труде - например, ме-
даль «Ветеран труда», которая
выдавалась от имени Президиу-

ма Верховного Совета СССР. Ве-
домственные знаки отличия вы-
давались министерствами, и
удостоверения к ним подписы-
вали министры. Звания «Удар-
ник коммунистического труда»,
«Ветеран предприятия», «Побе-
дитель социалистического со-
ревнования» присваивались
внутри предприятий и основа-
нием для получения звания
«Ветеран труда» не являются.

«МС» отвечает замес-
титель руководителя фи-
нансовой службы ГУП
«Ритуал» Лидия Новикова:

- Для всех без исклю-
чения категорий населе-
ния существует перечень
ритуальных услуг, оказы-

ваемых на безвозмезд-
ной основе. Более под-
робную информацию о
расценках вы можете по-
лучить, позвонив по
справочному телефону
похоронной службы:
310-23-10, или в ГУП
«Ритуал» по телефону:
157-43-83.

«Какие каналы телевидения принима-
ются общедомовой антенной в нашем
округе?

Валентин ГОРШКОВ, 
ул. Нижегородская, ЦАО».

В ОАО «Мостелеком» нам сообщили,
что в обязательном пакете предусмотрен

прием на общедомовую антенну шести
каналов. Это «Первый», «Россия», ТВЦ,
НТВ, «Культура» и «Спорт». Кроме того,
по адресу, где проживает автор вопроса,
дополнительно принимаются еще три
телеканала - СТС, «Домашний» и «Сто-
лица».

НЕ ТОЛЬКО РОМАНТИКА...
«Моя дочь учится на юриста. Но, по-моему, плохо предста-

вляет свою будущую работу. Недавно она смотрела очеред-
ной сериал «Тайны следствия» и загорелась идеей пойти ра-
ботать следователем. Я ее отговариваю. Одно дело кино,
другое - жизнь. Хотелось бы узнать, может ли где-нибудь бу-
дущий юрист получить представление о работе следовате-
ля?

Юлия ГАВРИЛОВА».

ВТОРОЙ ВЫЕЗД - ПО ПЯТОМУ ВАРИАНТУ

«Проживаю в неприватизированной двухкомнатной
квартире вместе с родителями и двумя дочерьми (3 и 10
лет). Положены ли мне при сломе дома две раздельные
квартиры?

Светлана КОРОБОВА, ЗАО».

ПРЕФЕКТ ИЛИ РИЕЛТОР?

«Я имею звание «Ударник коммунистического труда» и «Победи-
тель социалистического соревнования». Чиновники говорят, что
для получения звания «Ветеран труда» этого недостаточно. Что та-
кое ведомственные знаки отличия в труде?

Наталья  ЛИХОДУМОВА,  Зеленоград».

«ПОБЕДИТЕЛЬ» ЕЩЕ НЕ «ВЕТЕРАН»

ПЕЧАЛЬНЫЕ ХЛОПОТЫ
«Существуют ли какие-то расценки на похоронные

услуги?
Валентина ГРИГОРЬЕВА, СВАО».

ГАРАНТИРУЮТ ШЕСТЬ КАНАЛОВ

ИЗ ОТПУСКА ОТЗЫВАТЬ -
ТОЛЬКО МУЧИТЬСЯ

«В нашей организации начальство практику-
ет отзыв из отпуска работника по тем или
иным производственным причинам. Законно
ли это?

Дмитрий Р., район Коптево, САО».

По просьбе «МС» на этот вопрос отвечают
юристы Московского городского правового
центра  «Защита»:

- В соответствии с ч. 2 ст. 125 Трудового ко-
декса Российской Федерации отзыв работни-
ка из отпуска допускается только с его согла-
сия. Однако ТК РФ не оговаривает форму та-
кого согласия; в целях предотвращения воз-
можных недоразумений целесообразно полу-
чить письменное согласие работника на отзыв
из отпуска.

В свою очередь работник вправе отказаться
выходить на работу до окончания срока отпу-
ска, и такой отказ не является нарушением
трудовой дисциплины. На это обстоятельство
специально обращено внимание постановле-
ния пленума Верховного суда РФ от 17 марта
2004 г., который указал: учитывая, что зако-
ном предусмотрено право работодателя дос-
рочно отозвать работника из отпуска на рабо-
ту только с его согласия, отказ работника (не-
зависимо от причины) от выполнения распо-
ряжения работодателя о выходе на работу до
окончания отпуска нельзя рассматривать как
нарушение трудовой дисциплины (п. 37).

Отзыв из отпуска оформляется приказом
(распоряжением) работодателя, в котором по
договоренности сторон указывается, когда ра-
ботнику будет предоставлена неиспользован-
ная часть отпуска. По выбору работника она
должна быть предоставлена ему в удобное
для него время в текущем рабочем году или
присоединена к отпуску за следующий рабо-
чий год.

Не допускается отзыв из отпуска работни-
ков в возрасте до восемнадцати лет, беремен-
ных женщин и работников, занятых на рабо-
тах с вредными и (или) опасными условиями
труда.

ЛЬГОТЫ НЕТ, НО ГРАФИК ОСТАЛСЯ
«Я работающий пенсионер и ветеран труда. Раньше мне предоставляли

дополнительный неоплачиваемый отпуск в любое время года на 30 рабочих
дней. С выходом закона № 122-ФЗ от 22.08.2004 льгота была отменена. Те-
перь даже текущий отпуск предоставляют без учета пожелания работника.
Каково положение с отпусками на данный момент?

Е. ГЛУХОВ, Зеленоград».

ГСК ОТ НАЛОГА НЕ СПАСАЕТ
«Я являюсь членом гаражно-строительного коо-

ператива. Имею ли право на освобождение от на-
лога на землю как инвалид II группы? 

Владимир ДМИТРИЕВ, САО».
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-Том Иванович, в Советском энциклопедическом
словаре издания 1980 года сказано: «Муници-
палитет - выборный орган в системе буржуаз-

ного местного самоуправления». Пренебрежительное
отношение к этим «буржуйским штучкам» очевидно.
Теперь муниципалитеты востребованы. Почему?

- С государственных высот не всегда видно, что де-
лается в каждом регионе, округе, а уж тем более в
районе. Жителям на местах куда легче понять, какие
проблемы следует решать неотложно, а какие можно
отодвинуть на более дальнюю перспективу. Граждане
в последние годы постепенно входят во вкус демокра-
тического самоуправления, трезво оценивают его не-
малые возможности. Муниципальные образования
стали естественным развитием гражданской инициа-
тивы жителей, их пробуждающейся активности. Депу-
таты муниципальных собраний, которых они выбира-
ют, становятся полноправными и полномочными
представителями, выразителями интересов жителей.
И кстати, не только на районном уровне - муниципаль-
ное собрание обладает правом законодательной ини-
циативы в Московской городской думе.

- Думаю, далеко не все наши читатели разбирают-
ся в структуре муниципальных образований, в том, ка-
кие задачи они призваны решать...

- Жители выбирают депутатов в муниципальное со-
брание - представительный орган, своего рода мини-
парламент. Он на конкурсной основе на период своих
полномочий назначает муниципалитет - исполнитель-
но-распорядительный орган местного самоуправле-
ния, его руководителя, формирует постоянные комис-
сии по различным направлениям жизнедеятельности
района, утверждает планы и программы работы муни-
ципального образования и т. д.

- Том Иванович, помнится, что вы в свое время ру-
ководили управой района  Академический в Юго-За-
падном административном округе. Сейчас здесь же
возглавляете муниципальное образование. Уж вы-то
точно представляете, где проходит граница полномо-
чий между управой района как представителем власт-

ной вертикали, и муниципальным собранием - выра-
зителем общественного мнения. Кто все-таки «глав-
нее» - управа района или муниципалитет? Не возника-
ет ли между ними соперничество или конфликты? Ес-
ли да, то как эти проблемы решаются?

- Я считаю, что в этом случае «главных» нет и быть
не может. Управы и муниципалитеты выполняют свои
функции в соответствии с теми полномочиями, кото-
рые возложены на них законами и нормативными ак-
тами города Москвы.

К компетенции управы в основном относятся воп-
росы содержания и ремонта жилого фонда, благоуст-
ройства территории района, гаражно-стояночного хо-
зяйства. Управа ведает также предприятиями потреби-
тельского рынка, малого бизнеса, социальной сферы,
информирует население, организует спортивную дея-
тельность и т. д.

Муниципалитет как исполнительно-распорядитель-
ный орган местного самоуправления занимается воп-
росами организации и осуществления опеки и попечи-
тельства, регистрации трудовых договоров, заключае-
мых работодателями - физическими лицами с работ-
никами, содействием созданию территориальных об-
щин, осуществлением мероприятий по содержанию
памятников культуры. Кроме того, в наше ведение
входит образование и организация деятельности рай-
онной комиссии по делам несовершеннолетних и за-
щиты их прав.

Правда, есть ряд вопросов, которые относятся к
компетенции как управы, так и муниципального об-
разования. Например, организация праздников на
территории района, информирование жителей, про-
ведение выборов, работа с общественными органи-
зациями и ряд других вопросов. Конечно, порой воз-
никают деловые разногласия, но для их улаживания
в Москве существуют координационные советы ор-
ганов государственной власти и органов местного
самоуправления. Они и принимают соломоново ре-
шение в случае какого-то непонимания или конфли-
кта.

- Насколько нам известно, бюджеты управ на поря-
док больше, чем у муниципалитетов. Не возникают ли
в связи с этим проблемы при финансировании муни-
ципальных образований?

- Денег всегда не хватает. Бюджет управ, конечно,
много солиднее, но у них и круг задач - экономиче-
ских, социальных, хозяйственных, организационных -
значительно шире. Однако при этом надо учитывать,
что муниципальные образования только-только начи-
нают свое развитие, можно сказать, проходят школу
начальных классов. Их бюджеты со временем будут
увеличиваться.

Хотя, надо признать, в прошлом году из 125 внутри-
городских муниципальных образований столицы 124
были дотационными. В 2006 году ситуация должна
улучшиться, но незначительно - 17 муниципальных
образований должны стать самодостаточными, одна-

ко покажут это лишь результаты первого полугодия. И
все же пополнение наших бюджетов понемногу уве-
личивается - к концу прошлого года начали активно
поступать налоги на имущество физических лиц, на
наследование или дарение. В этом году в бюджеты
муниципальных образований зачисляется только один
налог - на доходы физических лиц по дифференциро-
ванным нормативам.

Рабочая группа нашей ассоциации  разработала но-
вую методику формирования бюджетов муниципаль-
ных образований, которая позволяет сократить число
дотационных МО, но департамент финансов пока это
предложение отклонил, поскольку городской бюджет
был уже сформирован. Однако надежды мы не теря-
ем, поскольку сфера влияния муниципальных образо-
ваний закономерно будет расширяться. Об этом сви-
детельствует постановление правительства Москвы

ТА ЕЩЕ ИСТОРИЯ...

- Это еще что! - говорит председатель
ТСЖ «Солянка, 1/2» Игорь Евдокимов. -
Подвал здания стал настоящей Меккой
для московских диггеров. Почитайте,
что они пишут о нем на своих сайтах. И
придумывать им ничего не приходится -
можете посмотреть на эти снимки. В
этом подвале фильм ужасов снимать
можно! Самим спускаться не советую,
там сапоги резиновые нужны и мощные
фонари.

Перебираю пачку фотографий. Под-
вал, где в былые годы находился гараж,
напоминает свалку мусора и автомобиль-
ное кладбище одновременно. Впрочем,
не лучшую картину открывают снимки,
сделанные на чердаке: те же завалы, боч-
ки какие-то, подгнившие стропила и ды-
ры в кровле. Если учесть, что дом являет-
ся памятником архитектуры, вывод на-
прашивается один: спасать надо!

Московское купеческое общество
возводило комплекс доходных домов
на Солянке на фундаменте бывшего мо-
настыря в 1912 - 1917 годах. Три архи-
тектора трудились над проектом, в ко-
тором были применены передовые для
начала прошлого века инженерные ре-
шения. К тому времени, когда грянула
революция, дом так и не сдали в экс-
плуатацию. И по сей день акта сдачи и
приемки объекта не существует.

- История дома потрясающе интерес-
на, - продолжает Игорь Евдокимов, ото-
двигая фотографии в сторону. - Лет пят-
надцать назад в межэтажных перекрыти-

ях нашли припрятанные там два яйца Фа-
берже. А еще раньше в подвале обнару-
жили многопудовый клад монет. Есть и
совсем мрачная страница в истории до-
ма: здесь в период массовых репрессий
30-х годов располагался один из первых
в Москве расстрельных подвалов.

Вот такое своеобразное наследие до-
сталось ТСЖ, созданному здесь в 2003
году. Общая площадь здания составля-
ет 27 тыс. кв. метров. Из них 12 тыс. кв.
метров приходится на жилые квартиры,
а все остальное представляет собой об-
щедолевую собственность и нежилые
помещения. В настоящее время членам
товарищества принадлежит более 70
процентов всех площадей. Можно ска-
зать, что ТСЖ «Солянка, 1/2» в ЦАО ста-
ло одним из флагманов в сфере само-
управления жилищным фондом. Ему
удалось оформить общедолевую собст-
венность дома, провести размежевание
и закрепить прилегающую территорию.

РАЗМЕРЫ БЕДСТВИЯ

Собственникам уникального дома из-
начально пришлось решать проблемы,
о которых редко задумываются в других
ТСЖ. Во-первых, потребовался комп-
лекс инженерных изысканий, чтобы
оценить состояние дома в целом и всех
его конструктивных элементов в от-
дельности. Во-вторых, на основе изы-
сканий следовало разработать проект
ремонтно-реставрационных работ. В-
третьих, на основе проекта необходимо
было сформировать конкурсную доку-
ментацию и провести тендер.

- Только тогда, - говорит Игорь Евдо-
кимов, - у нас появляется восстанови-
тельная цена дома. По времени и по

деньгам это очень затратная процедура,
и непонятно, кто ее должен оплачивать.
Даже если это миллион долларов - где
его взять? Скажем, у меня есть свой
бизнес, позволяющий оперировать ка-
кими-то средствами. А мой сосед - се-
довласый ветеран, который прошел
войну, заслуживает величайшего к себе
уважения, но денег у него нет. Следуя
логике Жилищного кодекса, этому вете-
рану тоже надо выставлять счет на его
долю в общих затратах. А что происхо-
дит дальше? Либо за него платит тот, у
кого деньги есть, либо встает вопрос о
расприватизации квартиры и выселении
ветерана в другое жилье. Получается в
итоге, что люди с относительно низким
уровнем достатка не могут жить в цент-
ре столицы. Живешь в центре - неси
расходы в полном объеме. Но если дом

старый, они сопоставимы с новым стро-
ительством и, естественно, не по карма-
ну рядовому гражданину. Таковы след-
ствия нового ЖК.

Приведу выдержки из экспертных за-
ключений. 

Выводы специалистов о состоянии
вентиляции таковы: «Вытяжная венти-
ляция подвальных помещений находит-
ся в нерабочем состоянии, вследствие
чего происходит дальнейшее разруше-
ние несущих конструкций подвала. Ре-
монт чердачных вентиляционных коро-
бов невозможен, так как процесс разру-
шения деревянных конструкций чердач-
ных коробов от гниения и воздействия
дереворазрушающих насекомых необ-
ратим, а сама конструкция коробов не
позволяет произвести замену деревян-
ных конструкций».

А вот заключение о кровле дома:
«Конструкции жесткой кровли и конст-
рукции чердачного перекрытия в суще-
ствующем состоянии не отвечают дей-
ствующим нормам и частично находят-
ся в аварийном и предаварийном состо-
янии и требуют полной замены». 

Резюме Мосжилниипроекта звучит
как приговор: состояние здания ветхое,
физический износ составляет 68 про-
центов. Отдельные несущие конструк-
тивные элементы находятся в аварий-
ном состоянии, а не несущие - в весьма
ветхом. Вывод: «Ограниченное выпол-
нение конструктивными элементами
своих функций возможно лишь после
проведения охранных мероприятий при
полной замене конструктивного эле-
мента. Примерная стоимость капиталь-
ного ремонта от восстановительной
стоимости здания составляет 103%».

САМИ СЕБЕ ИНВЕСТОРЫ

Сводный сметный расчет по зданию
уже подготовлен Моспроектом и прохо-
дит экспертизу. Восстановительная сто-
имость дома по этому заключению пре-
вышает 31 млн. долларов.

- Но у города, - продолжает Игорь
Евдокимов, - сегодня нет таких средств
и необходимого переселенческого
фонда, чтобы обеспечить сохранение
этого памятника архитектуры. Дом вы-
ставлялся на конкурс, ни одной заявки
подано не было. Для городского инве-
стора он не представлял интереса. Нам
пришлось самим предлагать власти не-
кие решения. Какие именно? Во-пер-
вых, предоставив свои гарантии, а так-
же гарантии других членов ТСЖ, явля-
ющихся владельцами собственного
бизнеса, мы примерно на 90 процентов
провели комплекс обследования зда-
ния и на 70 процентов исполнили про-
ектирование ремонтно-реставрацион-
ных работ. Нам удалось квалифициро-
вать объект, понять его инвестицион-
ную составляющую, а затем предло-
жить исполнительной власти Москвы в
лице префектуры, управы и ГУП «Центр
поддержки объединений жителей ЦАО»
свой вариант, свое видение путей вос-
становления объекта. Проводиться оно
должно из внебюджетных средств, то
есть без денег города и налогоплатель-
щиков. Мы намерены провести необхо-
димые работы за свой счет. Сейчас
проект соответствующего распоряди-
тельного документа находится в стадии

Серое шестиэтажное здание чем-то похоже на корабль. Наверное, оно обя-
зано этим изящно закругленному углу, выходящему на улицы Солянка и За-
белина. Если вы спешите мимо по своим делам, вряд ли у вас сложится впе-
чатление, что это здание-корабль терпит настоящее бедствие. Вполне при-
стойно выглядят витрины кафе, банковских офисов и магазинов, занимаю-
щих первый этаж. Но если задержаться и бросить взгляд вверх... Прямо из
стены торчат покрытые ржавчиной металлические балки - все, что осталось
от балконов. Широкий карниз между пятым и шестым этажами местами осы-
пался, образовавшиеся прогалы наскоро заделаны досками.

ТСЖ: ИНВЕСТОР НА ВСЕ РУКИ

МУНИЦИПАЛИТЕТ -
Том ПОПОДЬКО возглавляет Ассоциацию муниципальных обра-
зований г. Москвы. Союз этот сравнительно молод - процесс
становления органов местного самоуправления начал разви-
ваться только с января 2003 года. Тем не менее муниципалите-
ты уже серьезно заявили о себе, их голос в решении проблем
районов и округов с каждым годом становится все более весо-
мым. Наши корреспонденты попросили Т. Поподько поделиться
размышлениями о настоящем и будущем муниципальных обра-
зований на территории столицы.

Реформа ЖКХ:8
ДЕНЕГ ВСЕГДА НЕ ХВАТАЕТ.
ГЛАВНОЕ – ЧТОБЫ ХВАТАЛО
ЭНЕРГИИ ИХ ЗАРАБАТЫВАТЬ 
И УМЕНИЯ ИХ РАСХОДОВАТЬ
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№ 474-ПП от 28 июня 2005 г., которым преду-
сматривается передача органам местного са-
моуправления государственных полномочий
по развитию физкультурно-оздоровительной и
спортивной работы с населением, по содержа-
нию и организации деятельности клубов и цен-
тров, ведущих социально-педагогическую ра-
боту с детьми, подростками и молодежью по
месту жительства.

Кроме того, планируется внесение в закон
«Об организации местного самоуправления  в
городе Москве»  дополнительных полномочий
органов местного самоуправления, согласно
которым они получат право согласования вно-
симых управой района в префектуру админи-
стративного округа предложений по дислока-
ции объектов потребительского рынка и услуг,
предприятий сезонной мелкорозничной торго-
вли, а также предложений по вопросам целе-
вого назначения нежилых помещений, распо-
ложенных в жилых домах. Будет возложена на
нас также защита прав потребителей и ряд дру-
гих обязанностей. Словом, наши финансовые
потоки - с расширением задач - должны будут
существенно пополниться.

- Местное и жилищное самоуправление тру-
дно разделить, они тесно взаимосвязаны. Как
взаимодействуют муниципалитеты с жилищ-
ными объединениями - ТСЖ, ЖСК, ЖК, домко-
мами, комитетами территориального самоуп-
равления, территориальными общинами?

- Еще в декабре 2004 г. инициативная группа
представителей общественных организаций района
Академический при поддержке муниципалитета
провела учредительную конференцию по созданию
Совета общественных организаций. С тех пор он ус-
пешно координирует действия общественных орга-
низаций, жилищных объединений и муниципалитета.
Действуют секции первичных общественных органи-
заций, территориальных общин и домкомов. Муни-
ципальное собрание установило праздник - День об-
щественных организаций района, который проводит-
ся в апреле каждого года. Такого рода советы или ко-
митеты действуют и в других округах столицы.

Ассоциация налаживает и контакты муниципали-
тетов между различными районами Москвы, причем

по самым различным направлениям. Так, муниципа-
литеты Котловки, Зюзина, Обручевского и Черему-
шек общими силами провели Московский открытый
фестиваль молодежного эстрадного творчества им.
Евгения Мартынова. В январе - марте этого года му-
ниципалитеты Котловки, Зюзина, Академического и
Ломоносовского провели совместные заседания ко-
миссий по делам несовершеннолетних и защиты их
прав, по проблемам профилактики наркомании сре-
ди подростков.

По предложению ассоциации наиболее достой-
ные, уважаемые люди столицы могут быть отмече-
ны знаком «Почетный житель внутригородского му-
ниципального образования». Правительством

Москвы разработан проект городской програм-
мы государственной поддержки развития мест-
ного самоуправления в Москве, рассчитанной
на 2005 - 2007 годы. Идет разработка концеп-
ций законов Москвы, которые должны помочь
дальнейшему становлению муниципальных об-
разований.

- Организация работы органов местного са-
моуправления - дело сравнительно новое. По-
могает ли Ассоциация муниципальных образо-
ваний обучению работников муниципалитетов?

- Как показала практика, многие вопросы ор-
ганов местного самоуправления связаны с кад-
ровыми проблемами. Штатная численность му-
ниципальных служащих по городу составляет
1252 человека. К сожалению, есть пока и ва-
кансии - оклады у служащих невелики.

За 2004-2005 годы ассоциация организовала
переподготовку и повышение квалификации
более 800 муниципальных служащих города
Москвы, в том числе более 50 руководителей
муниципальных образований.

- Сейчас проходит конкурс на звание лучше-
го муниципального служащего. Нельзя ли рас-
сказать о задачах этого конкурса?

- В соответствии с программой, утвержден-
ной постановлением правительства Москвы от
21 сентября 2004 г. № 649-ПП «О городской
целевой программе государственной поддерж-
ки развития местного самоуправления в горо-
де Москве на 2005-2007 годы» проводится го-
родской конкурс «Лучший муниципальный

служащий».
Организаторами конкурса являются Департа-

мент территориальных органов исполнительной
власти города Москвы и Ассоциация муниципаль-
ных образований столицы. Целью ежегодно про-
водимого конкурса является выявление и под-
держка талантливых работников, имеющих значи-
тельные достижения в сфере местного самоупра-
вления, содействие повышению престижа нашей
профессии, пропаганда передовых методов муни-
ципального управления, содействие созданию си-
стемы работы с кадрами, раскрытие творческого
потенциала муниципальных служащих.

Виктор ДЫМОВ
Леонид ШИРОКОВ

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО УЙДЕТ 
ПОД ЗЕМЛЮ...

«К традиционным энергетическим проблемам любого
мегаполиса – изношенности оборудования и нехватке спе-
циалистов по обслуживанию сетей – у нас, в российской
столице, добавляется еще и отсутствие участков для стро-
ительства мощностей в центральной части города, испы-
тывающей самый значительный энергодефицит», - заявил
недавно Сергей Глотов, директор компании «Интер-элект-
ромонтаж», которая занимается строительством и обслу-
живанием подстанций и распределительных сетей в Мос-
ковском регионе. Можно ли решить эти проблемы? «Да,
можно, - убежден глава «Интерэлектромонтажа». – Надо
строить компактные подстанции под землей, которые не
займут много места и не нарушат облик города».

- Подобные объекты уже давно строят в разных странах
мира: Швейцарии, Германии, Японии, Франции и др. К при-
меру, подземные подстанции работают под Кельнским со-
бором и под одной из школ Цюриха, а в центре Парижа их
встраивают в исторические здания, - рассказал Сергей Гло-
тов. - Какой же резон отставать в этом российской столице!
В частности, такую подстанцию, первую не только в Моск-
ве, но и вообще в России, планируется разместить под пло-
щадью у Белорусского вокзала - в подземных этажах круп-
нейшего бизнес-центра, который по решению правительст-
ва Москвы возводится в этом оживленном уголке столицы.

Решая проблемы, «Интерэлектромонтаж» намерен соз-
дать собственную проектную организацию, которая начнет
производство новых подстанций с привлечением западных
технологий и специалистов. Тех и других России не хвата-
ет. У нас даже новые энергообъекты строятся по устарев-
шим проектам. А с инженерными кадрами для проектиро-
вания подстанций нового типа и вовсе беда.

Однако постепенно будет увеличиваться доля оборудо-
вания российского производства. Компания собирается и
готовить кадры для работы на таком оборудовании. Уже в
нынешнем году, обещает ее директор, будет выделено по-
рядка 50 грантов на обучение по специальным програм-
мам для воспитанников колледжей, техникумов и вузов.
Во всем этом у «Интерэлектромонтажа» прямая заинтере-
сованность.

- Деньги в энергетике сейчас есть - их просто некому ос-
ваивать, - считает Сергей Глотов. – Формируется и рынок
компактных электроподстанций - тех, что освоены во мно-
гих развитых странах. Например, на их освоение кроме Мо-
сквы уже нацелен и Санкт-Петербург. Там принято решение
строить компактную встроенную подстанцию в здании быв-
шего имперского сиротского приюта на углу Невского про-
спекта и Набережной реки Мойки. Это первый объект 
8-летней программы реконструкции действующих и строи-
тельства новых объектов малой энергетики Санкт-Петер-
бурга, на которую тамошние власти готовы выделить 26
миллиардов рублей. Что касается Москвы, здесь на те же
цели запланировано выделить 20 миллиардов рублей.

...И ОСВОИТ АВИАЦИОННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ

Еще не так давно высокопоставленные энергетики из
РАО «ЕЭС России» и ОАО «Мосэнерго» грозили: стоит
максимально низким температурам в столице продер-
жаться пять-шесть дней подряд - и они начнут отключать
потребителей. Благодаря чрезвычайным мерам, пред-
принятым правительством Москвы, подобного нынеш-
ней зимой не случилось. Но угроза тем не менее дамок-
ловым мечом висит над столицей.

Понятно, многомиллионный город не может зависеть
от таких энергетиков. Между тем выход из сложной ситу-
ации, оказывается, есть. В системе Московской объеди-
ненной энергетической компании (МОЭК) уже эксплуати-
руются уникальные газотурбинные станции нового поко-
ления, которые – как знать! - способны решить сразу все
проблемы энергообеспечения районов мегаполиса.

Одна из таких станций уже год работает на Митинской
РТС. Статистику работы здесь еще только начали наби-
рать, однако уже с уверенностью говорят: это будущее
городской энергетики.

В отличие от ТЭЦ Мосэнерго небольшая пристройка с
парой труб не дает в окружающую среду ни грамма
вредных выбросов. При этом вырабатывает тепло и
электричество в объемах, вполне достаточных для цело-
го района. «Эта станция, - рассказывает заместитель
главного инженера предприятия №4 Эраст Мусаев, -
способна при аварии, например, на Мосэнерго взять на
себя нагрузку сразу двух его станций. Будет такая ава-
рия - жители Митина ее даже не почувствуют».

Сердце станции – авиационный двигатель. Списанный
за «выслугой лет», он вполне подошел коммунальщи-
кам. Раньше такой мотор поднимал в воздух тяжелый
бомбардировщик, сегодня служит мирной цели – надеж-
но крутит генератор. Реактивный выхлоп бесперебойно
подогревает котел, дает тепло. При этом топлива – газа -
сжигает в десятки раз меньше, чем обычная тепловая
станция Мосэнерго.

Пока в городе всего две подобные станции – одна в
Митине, вторая в Курьянове. Обе работают в тестовых
режимах, мощность у обеих невелика: по 6 мегаватт
электроэнергии и 12 гигакалорий тепла. Однако специа-
листы говорят: при необходимости мощность можно
увеличить в разы.

Кстати, в МОЭК уже существуют проекты новых, более
производительных газотурбинных станций. В ближай-
шее время их строительство должно начаться еще в 12
районах столицы. Самое интересное, что город на это не
потратит ни копейки. С потенциальным энергокризисом
столица расстанется на деньги иностранных инвесторов.
Деловые люди, они понимают, насколько это прибыль-
ный бизнес - тепло и электричество.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИконечных согласований. Думаю,
что при той поддержке, которую
нам оказывает исполнительная
власть, вопрос в ближайшее время
будет решен.

Тут есть нюансы. Конечно, в силу
закона ТСЖ может быть инвесто-
ром. Однако получить статус офи-
циального инвестора, который бе-
рется восстановить здание-памят-
ник, можно только после принятия
соответствующего распорядитель-
ного документа и заключения инве-
стиционного контракта, подразуме-
вающего определенные отношения
с городом.

Управлять домом ТСЖ тоже на-
мерено самостоятельно. С этой це-
лью создана модель предприятия,
которое не будет приносить ни при-
были, ни убытков, но обеспечит
надлежащее содержание здания.
Все необходимые решения о пере-
даче дома из ведения ДЕЗа в управ-
ление ТСЖ подготовлены, и про-
изойдет это месяца через два.

- Наши права на управление, - по-
ясняет председатель ТСЖ, - не реа-
лизованы пока по одной причине:
нет ясности в вопросе о фактиче-
ских расходах по дому. Поскольку
ДЕЗ - организация непрозрачная,
есть сложности с получением чет-
кой и достоверной информации на
этот счет. Тем не менее процесс пе-
редачи идет, и затягивать его нель-
зя. Требуются срочные мероприя-
тия, иначе дом начнет сыпаться в
буквальном смысле слова. Мы уже
поставили домофоны и выгнали
бомжей из подъездов, оплачиваем
охрану.

С ремонтно-эксплуатационным
предприятием велись переговоры о
том, какие функции по обслужива-
нию дома может передать им ТСЖ.
Результаты неутешительные. Вот
что говорит об этом Игорь Евдоки-
мов:

- Во-первых, мы просто не полу-
чили вразумительного ответа, какие
именно работы они могут взять на
себя. Во-вторых, нет обоснования
сметы, которую РЭП выставляет за
свои услуги. В-третьих, они отказы-
ваются от ответственности. Выгля-
дит это примерно так: «Мы можем
сбивать сосульки, - говорят они, -
но ответственности за это не не-
сем». То есть в случае падения со-

сульки на прохожего уголовную от-
ветственность понесет председа-
тель ТСЖ, а РЭП, который по дого-
вору исправно берет с нас деньги,
останется в стороне. И это общий
порок любой организации из старой
системы ЖКХ - они вам ничего, по
сути дела, не гарантируют.

Однако самый насущный вопрос -
ремонт и реставрация здания. По ря-
ду работ уже и тендер проведен. На-
пример, восстановлением фасада
займется компания «Мособлрестав-
рация», имеющая опыт работы в Кре-
мле. Определены исполнители работ
по инженерным коммуникациям.

- Все очень просто, - заключает
председатель ТСЖ. - Либо мы начи-
наем ремонтно-реставрационные
работы, либо дом падает. Послед-
него варианта, как вы понимаете,
мы должны избежать.

КОМУ ЗДЕСЬ ЖИТЬ?

В принципе перспективы здания
на Солянке ясны: быть здесь элит-
ному жилью для людей состоятель-
ных. В своем первозданном виде
вернутся на место балконы и карни-
зы с лепниной, допотопные лифты
заменят современными, заказаны
окна и двери, соответствующие ис-
торическому облику здания. В под-
вале, где сейчас плещется вода и
гуляют диггеры, появится автосто-
янка.

Путешествие по дому и вокруг
него мы совершаем в сопровожде-
нии представителя ТСЖ Игоря Але-
хина. Во внутреннем дворе задер-
живаемся. Здесь хорошо заметны
сегодняшние контрасты дома. В
подъезде, где остались нерасселен-
ные коммуналки, окна затянуты по-
лиэтиленом и кое-как прикрыты
фанерой. Трудно даже представить,
как там выживали люди во время
лютых холодов. Рядом подъезд, где
собственники уже провели ремонт:
в окнах - стеклопакеты и кондицио-
неры, на крыше - новое металличе-
ское покрытие.

В доме осталось десять комму-
нальных квартир.

- Мы решаем вопрос с расселени-
ем, - говорит Игорь Алехин, - но не
все соглашаются на предлагаемые
варианты. В принципе, те, кто дейст-
вительно хотел сменить комнату в

коммуналке на отдельную квартиру,
уже переехали. Ведь мы никого за
МКАД не отправляем, новое жилье
предоставляется в пределах города,
у станций метро. Остались люди, ко-
торые просто не хотят договари-
ваться или требуют невозможного:
за свои 13 «квадратов» надеются
получить двухкомнатную квартиру
на Чистых прудах.

Внутри подъездов - тоже контра-
сты. Там, где остались коммуналки,
на лестнице и подоконниках - меш-
ки с мусором и пустыми бутылками.
Запахи витают специфические. Вы-
ходя из подъезда, сталкиваемся с
двумя слегка побритыми мужичка-
ми. В руках у них - набитые хламом
полосатые базарные сумки. В об-
щем, типичные «центровые» бомжи.

- Куда? - строгим окриком Игорь
Алехин пресекает попытку несанк-
ционированного проникновения в
дом. - Поворачивайте.

- Да мы погреться... - бормочут
мужики и ретируются.

- Вот если бы женщина им встре-
тилась, - говорит Игорь Алехин, -
они бы обязательно проскочили.
Пока не было домофонов и кодовых
замков, эта бродячая публика бук-
вально жила у нас на площадке
верхнего этажа.

Теперь бомжам сюда хода нет.
Кому-то такая постановка вопроса
покажется немилосердной, но вот
вам факт: месяца два назад на чер-
даке по неясным причинам случил-
ся пожар. К счастью, большой беды
удалось избежать, сгорел только не-
большой участок крыши.

А РЫЧАГИ ГДЕ?

Председателю ТСЖ Игорю Евдо-
кимову 31 год. За плечами - Уни-
верситет дружбы народов и Плеха-
новский институт. Есть не только
образование, но и солидный опыт
работы в бизнесе. Сейчас он воз-
главляет компанию «Реалинвестст-
рой». Конечно, у него свои сужде-
ния о реформе ЖКХ.

- Реформа нужна, - считает он, -
это неоспоримо. Но любые действия
надо предпринимать с умом. В зако-
не можно провозгласить очень вер-
ные и правильные декларации, но
если отсутствуют механизмы их ис-
полнения, ситуация будет не улуч-

шаться, а только становиться хуже.
У нас так обычно и происходит: на
бумаге оформляются вполне благие
намерения, однако к ним не прила-
гаются инструменты и механизмы их
реализации. К тому же единых ре-
цептов нет, поскольку условия в сто-
лице и регионах различны. В одном
я точно убежден: государство долж-
но активно способствовать форми-
рованию рынка услуг ЖКХ. И хоро-
шо, что закон о поддержке малого
бизнеса в ЖКХ уже принят в Москве.

Похожая ситуация и в части соз-
дания ТСЖ. Мысль правильная -
ведь все равно придется вручать от-
ветственность за жилье тем, кто им
владеет. Медленно, но верно изме-
нится и сознание людей. Но пока и
здесь не выработаны действенные
механизмы решения проблем, с ко-
торыми сталкиваются товарищества
в повседневной работе. Да, ситуация
в ЦАО лучше, поскольку здесь соз-
дан ГУП «Центр поддержки объеди-
нений жителей ЦАО». Но подобные
организации должны быть и в дру-
гих округах, и в регионах. Недавно
на окружной конференции по разви-
тию жилищного самоуправления
прозвучала мысль о создании клуба
ТСЖ. Я считаю, что и он может по-
мочь в определении путей, форм и
методов деятельности товариществ
в зависимости от конкретных усло-
вий. Другой вопрос, что даже при
отодвинутом до 1 января 2007 года
сроке выбора формы управления
домом времени все равно недоста-
точно. Думаю, будет правильно ото-
двинуть этот рубеж еще дальше.

По мнению Игоря Евдокимова, в
сфере управления жильем должен
появиться рынок профессионалов,
предлагающих высокий стандарт
услуг.

- Это должны быть не швондеры,
- говорит он, - а компетентные спе-
циалисты, которые в состоянии по-
нять болезни конкретного дома и
предложить людям несколько мо-
делей их лечения, зададут нужный
вектор при создании любого ТСЖ.
Это невозможно сделать с бухты-
барахты, по принципу: сегодня - в
регистрацию, а завтра разберемся.
Людям надо открывать глаза на ре-
альное положение дел, учить их
прогнозировать ситуацию.

Петр ПОЛЫНОВ
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Россию представляла коман-
да москвичей-высотников
из числа выпускников учеб-

ного центра «Профессионал» -
Дмитрий Ухин, Александр Фи-
липпов и Сергей Кузнецов. А воз-
главил нашу «сборную» Алек-
сандр Мартынов, мастер спорта
по альпинизму, инструктор пер-
вой категории, почетный спаса-
тель, преподаватель Российского
центра подготовки спасателей и
учебного центра «Профессио-
нал». Кстати, он автор книги, ко-
торая стала единственным учеб-
ником в России для высотников
«Промальп. Промышленный аль-
пинизм». 

...Кто бы мог подумать: не за-
тей двадцать пять лет назад
А. Мартынов переписку со свои-
ми зарубежными коллегами, не
получились бы в этом году у нем-
цев соревнования международ-
ными. И теперь альпинисты дру-
жат не только семьями, но и

странами. Немецкая сторона, ко-
торую представляла фирма «Тех-
ком-Альпин», пригласила мос-
ковских высотников помериться
профессионализмом. Ну а мос-
ковский учебный центр «Про-
фессионал»  поддержал идею и
сделал все возможное, чтобы
она стала реальностью.

...На подготовку к чемпионату
было два месяца. Наши, решив
подстраховаться, прихватили с
собой в дорогу несколько запас-
ных комплектов снаряжения.
Многие альпинисты считают, что
на должной высоте только евро-
пейское оборудование. А наши
решили доказать, что и россий-
ское, произведенное на Урале, не
хуже. 

И первыми оценили его наши
таможенники, которые при виде
одного элемента снаряжения, ко-
торое надевается на веревку и
передвигается вверх рукой, спро-
сили:

- А это что?
- Жюмар.
- Пиши: «Кастет системы жю-

мар».
Чемпионат проходил в три эта-

па. На первом этапе от участни-
ков требовалось пройти дистан-
цию безопорного пространства,
то есть передвигаться под самым
куполом зала по горизонтально
натянутым веревкам. Второе за-
дание включало в себя подъем, а
потом спуск по веревке с меш-
ком, в котором лежали блины от
штанги весом в 80 кг. Таков сред-
ний вес «пострадавшего» чело-
века или  предполагаемого для
установки кондиционера.

В каждом задании была зало-
жена реальная ситуация, с кото-
рой сталкивается на работе вы-
сотник. Чего только не приходит-
ся делать человеку на высоте -
само понятие «промышленный
альпинизм» включает в себя по-
рядка пятнадцати профессий, к
которым можно смело прибавить
целый набор нештатных ситуа-
ций. Ведь в списке дел высотни-
ков - очистка крыш, мойка сте-
кол, монтаж кондиционеров и ре-
кламы, обрезка деревьев, маляр-
ные работы, ремонт межпанель-
ных швов, установка водосточ-
ных труб...

И это только начальный курс, а
«высшая математика» начинает-
ся с творческого подхода к лю-
бой задачке в нештатной ситуа-
ции. И основное отличие нашей
школы промальпа от немецкой -
именно в творческом подходе.
Конкурс лучших по профессии
показал, что любой сбой в про-
грамме хозяевам давался не про-

сто. Например, на одном из эта-
пов немецкий участник запутался
в веревках. И, не решив одно
действие своей задачи, не спра-
вился со вторым. Так парень и
остался в подвешенном состоя-
нии. Сразу во всех смыслах этого
слова. На третьем этапе конкурса
высотникам предстояло с завя-
занными глазами, «зависнув» на
веревке, справиться с  пятью раз-
ными узлами. 

Все наши ребята показали вы-
сокий уровень подготовки. Одна-
ко на общем результате сказа-
лись штрафы за использование
лишнего времени. Согласитесь,
сложно справиться с волнением,
когда все болельщики скандиру-
ют что-то на немецком. Зато на-

ши получили заряд адреналина и
главное - опыт проведения по-
добных соревнований. И в об-
щем-то убедились в том, что мы
находимся на одном уровне с
лучшими промышленными аль-
пинистами мира. А именно нем-
цы пока признаны таковыми.

Впрочем, вопрос о первенстве
остается открытым. Есть идея,
которую поддержал директор
«Профессионала» Сергей Двор-
ников, - организовать междуна-
родные соревнования по про-
мышленному альпинизму в Мо-
скве, точнее в учебном центре
«Профессионал». 

- Мы бы усложнили задания,
добавили бы туда такие элемен-
ты, как спуск по наклонной ве-

ревке под углом 45 градусов, -
говорит А. Мартынов. - Предло-
жили бы участникам показать пе-
рестежку - переход с одной ве-
ревки на другую, добавили бы
монтажных операций, усложни-
ли бы процесс завязывания уз-
лов. И сделали бы соревнования
без перерывов между этапами.
Один из минусов прошедших со-
стязаний - это небольшой зал
для зрителей. Такие соревнова-
ния надо делать более зрелищ-
ными. Ведь чемпионат включает
в себя две основные задачи - со-
ревнования и популяризация
профессии.

Елена ВОЛКОВА
Фото из Германии, с

места событий

САМАЯ ВЫСОКАЯ МЕЧТА - 
ВЫСОТА
Недавно команда промышленных альпи-
нистов России впервые приняла участие в
международных соревнованиях «Второй
кубок Германии по промышленному аль-
пинизму». Местом проведения необычно-
го турнира был выбран известный спор-
тивный городок Гармиш-Партенкирхен,
что в ста километрах от Мюнхена. Кубок
прошел под эгидой ассоциации промыш-
ленных альпинистов Германии «ФИСАТ». 

Быть или не быть игорным заведе-
ниям в столице? Однозначно про-
тив - Госдума РФ. Недавно она

рассмотрела сразу два варианта соот-
ветствующего закона. Первый - ради-
кальный: надо вообще выселить все
игорные заведения в «резервации» -
куда подальше от городов. Второй –
либеральный: выселять надо, но неда-
леко, эдак за 50-й километр.

За игорные заведения серьезно
взялись и власти столицы: снимают
вывески, рекламу. Недавно «Комплекс
неотложных мер по наведению поряд-
ка в игорном бизнесе» утвержден по-
становлением правительства Москвы.
На законной основе, утвержденной
Мосгордумой, объявлена тотальная
война игорным заведениям. До конца
года их количество должно сократить-
ся в разы.

С начала года уже убрано более 1200
игровых автоматов и игровых точек,
сообщил 7 марта мэр столицы Юрий
Лужков. «Это стало возможно благода-
ря принятому Мосгордумой закону, ко-
торым введен ряд ограничений в отно-
шении игорного бизнеса, - заявил мэр.
- Мы продолжим эту «зачистку». Хотя
дело идет не очень просто, в нынешнем
году мы улучшим ситуацию радикаль-
но».

А что думают об этом москвичи?
Этот вопрос «МС» задала на главных
«игорных трассах» столицы – Новом
Арбате, Тверской улице, Ленинском
проспекте. И вот что нам ответили...

Ольга Романова, менеджер: «Игор-
ный бизнес, как известно, приносит не-
человеческую прибыль. Мне лично ка-
жется, что хозяева подобных заведе-
ний – лица, имеющие к криминалу не-
посредственное отношение. Понятное
дело, и в верхних эшелонах власти они
имеют надежных патронов. Так вот, бо-
юсь, эти «патроны» начнут стрелять в
тех, кто смеет поднимать против игор-
ного бизнеса голос».

Сергей Борисов, программист: «Эта
отрасль дает около миллиарда рублей
налоговых поступлений. И более 550
тысяч рабочих мест. Неужели государ-
ству не нужны такие деньги? Бороть-
ся, мне кажется, нужно с теми вла-
дельцами, которые уходят от налогов.
Но тут уже возникает проблема кор-
румпированности налоговых органов.
А с этим вообще бороться в России
бесполезно».

Лариса Иванова, домохозяйка: «От-
ношусь так, как воспитана на классиче-

ской литературе. Помню, например, о
судьбе пушкинского Германа. Приме-
ров много и поближе. Вот у меня сосе-
ди – молодая семья, ребенок. Так они
уже года три за квартиру не платят. Ни-
где не работают, днем спят, зато ночью,
как на работу, отправляются в располо-
женный неподалеку зал игровых авто-
матов. И ребенок с ними. А в школу
мальчик не ходит. Слышала, что от за-
висимости от азартных игр вылечить
людей еще сложнее, чем от алкоголиз-
ма или наркомании».

Виктория Чехун, журналист: «По-мо-
ему, блестящая идея! Но только в том
случае, если речь идет не о выселении
игорных точек в ближайшие пригоро-
ды или областные поселки, а о созда-
нии специальных городов типа Лас-Ве-
гаса».

Елена Перцовская, филолог: «Мне
недавно рассказали сотрудники Музея
изобразительных искусств имени
А.С.Пушкина про явление к ним некоего
человека, который на полном серьезе
рассказывал, как замечательно выгля-
дело бы «солидное казино» или хотя
бы «просто игорный центр» в этом му-
зее. Можете себе представить выраже-
ние лиц сотрудников музея и ученых
расположенных рядом Института фи-
лософии и Института русского языка
РАН - докторов наук, библиотекарей и
других, беззаветно любящих свою уни-
кальную коллекцию?! Конечно, подоб-
ного беспредела, надеюсь, никто не до-
пустит. Но возможность самого факта
подобных идей, по-моему, чудовищна».

Михаил Дегтярь, врач: «Я уже давно
в ужасе от количества насаждаемых
игорных заведений. Скажите на ми-
лость, по какому праву на Ленинском
проспекте людей лишили замечатель-
ного в прошлом гастронома «Диета», а
на Новом Арбате – популярного мага-
зина «Кулинария», отдав их большие
территории всяким «джек-потам»? А
престижные здания новой постройки,
отданные под казино?!

Как видим, жители столицы – в уни-
сон с мэром – демонстрируют по воп-
росу «играть или не играть» редкое
единодушие. В ответы, конечно, вошли
самые активные респонденты «МС».
Но примечательно: никто из них не
вступился ни за игорный бизнес вооб-
ще, ни за игорные заведения в частно-
сти. Впрочем, как знать, может быть
есть и иные мнения?

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Голь на выдумки богата. Если москвича
бесцеремонно лишают работы, то и он
начинает хитрить - «доить» одновре-

менно и старых, и новых работодателей, и
заодно городскую службу занятости.

Инженер Анна Заславская (фамилия из-
менена) тянула кота за хвост лет пять. То
она не хотела терять квалификацию инже-
нера и портить трудовую книжку непре-
стижными записями, то ее не устраивали
условия труда. В небольших перерывах ме-
жду оплачиваемой безработицей чисто сим-
волически трудилась - и снова на биржу.
Там ее безоговорочно принимали на учет,
оплачивали время поиска работы. А как же
иначе? 

- Ведь в нашей жизни самое главное  -
это дом и работа, - считает Татьяна Фомина,
директор Центра занятости ЮВАО. - Моя са-
мая большая мечта, чтобы служба занято-
сти стала не нужна. А наш центр занимался
бы тем, что помогал людям подниматься по
служебной лестнице, способствовал их
карьерному росту. 

Это все мечты. А пока биржа труда разви-
вается и трудится не покладая рук. Структу-
ра Московской службы занятости включает
десять окружных центров и около пятидеся-
ти территориальных подразделений. К при-
меру, в состав Центра занятости населения
Юго-Восточного административного округа
входят районные отделы трудоустройства -
«Текстильщики», «Марьино», «Выхино-Жу-
лебино», «Лефортово», «Люблино». За по-
мощью к ним может обратиться москвич из
любого округа столицы. Соискатель может
жить даже в Подмосковье. Списки вакан-
сий, заявки на подготовку определенных
специалистов сюда направляют и организа-
ции.

Работающих граждан, ищущих новую ра-
боту, в центре сокращенно называют гира-
ми. А совсем уже безработных - бэбиками.
Бэбиком гражданин становится лишь тогда,
когда он официально зарегистрировался
как безработный или, пользуясь услугами
службы занятости, в течение десяти дней не
устроился на работу. Только с этого момен-
та человек, оставшийся без работы, начина-
ет получать соответствующее денежное по-
собие: минимальное - 720, максимальное -
2880 рублей.

Самой популярной и удобной формой
трудоустройства в последние годы стали
ярмарки вакансий. Они проводятся как на
городском, так и на окружном уровнях.
Многие из них ориентированы на опреде-
ленные категории специалистов. Их называ-
ют тематическими и устраивают для моло-
дежи, женщин, инвалидов, военнослужа-
щих запаса. Проводят ярмарки и по опреде-
ленным профессиям. Так, в ЮВАО недавно
прошла ярмарка вакансий для водителей
автотранспорта. 

- Нашему округу, как и в целом городу,
нужны водители, слесари-сантехники, двор-
ники, рабочие зеленого хозяйства, дорож-
ные рабочие, медсестры, - говорит Татьяна
Фомина. - Для оказавшегося без работы
жителя столицы, как и любого большого го-
рода, проблема не в том куда, а как выгодно
трудоустроиться. Ведь на тяжелый, пыль-
ный труд он не соглашается. А мы не может
предложить высокооплачиваемую работу с
комфортными условиями труда - такие ва-
кансии до нас просто не доходят, их запол-
няют на предприятиях с помощью деловых
связей. Банк вакансий - большая головная
боль. Список свободных рабочих мест в нем
не изменится до тех пор, пока не увеличит-
ся зарплата, не улучшатся условия труда и
пока не будут решаться жилищные пробле-
мы соискателей. 

Если в заявке от троллейбусного парка
указано, что требуются сто водителей - эта
информация будет держаться у нас посто-
янно. Независимо от того, сколько бы наро-
ду мы к ним в парк ни отправили. Одни при-
дут, другие уволятся. Это говорит только о
том, что там низкая зарплата, тяжелые ус-
ловия труда, а значит, и большая текучка
кадров. И решать проблему надо на месте, а
не присылать нам заявки для заполнения
вакансий на прежних условиях. 

Татьяна Фомина говорит, что работодате-
ли могут заказать у них в центре проведение
ярмарки вакансий для любой профессии.
Кстати, 22 марта в центре занятости ЮВАО
пройдет очередное такое мероприятие. Сво-

бодные места будут выбирать сами соиска-
тели. Особая ценность таких встреч в том,
что здесь можно пообщаться с друзьями по
несчастью, обменяться опытом. Кстати, по
данным Московской службы занятости, на
таких тусовках каждый седьмой-восьмой
все-таки находит себе подходящую работу.
А вообще средний срок «индивидуальной»
безработицы для каждого москвича, ока-
завшегося временно не у дел, - порядка че-
тырех месяцев.

У центра есть обратная связь со своими
подопечными. Но руководитель Москов-
ской службы занятости Сергей Дудников
как-то признался, что отследить ее трудно.
Не все граждане, обратившиеся в центры
занятости, докладывают, удержались ли
они на новой работе. Кпд ЦЗ определить
трудно. Хотя окружные службы дают реко-
мендательное письмо безработному, и он
обязан по «путевке» отработать хотя бы в
двух организациях. Но почему-то мало кто
воспринимает эту бумагу как путевку в
жизнь. Понятно, что и работодателя никто
не может обязать взять на работу кого попа-
ло. Но в отделе кадров могли бы сделать
подробную запись о «стажере»: действи-
тельно ли он пришел работать или попро-
сил лишь формальную отписку, как это ча-
сто бывает. Да и опытным кадровикам сра-
зу видно, с какой целью пришел к ним ра-
ботник - потянуть время и деньги из бюдже-
та или действительно засучив рукава взять-
ся за дело. 

Елена ВОЛКОВА

ТАКАЯ «ЧУДНАЯ» ИГРА!

НА РАБОТУ 
ИЛИ... НА ПОБЫВКУ?
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У заместителя генерально-
го директора ГУП «Мосводо-
сток» Анатолия Чибрикова
интересуюсь назначением
машин.

- Первая машина - кана-
лоочиститель, - говорит он.
- Она подает струю воды
под высоким давлением и
размывает скопившийся
осадок. Вторая машина от-
качивает размытую грязь
вместе с водой. В дальней-
шем осадок осушается, от-
жимается и вывозится на
отстойник. Сейчас по горо-
ду работают около двухсот
таких машин. В феврале -
марте мы провели поверх-
ностную очистку решеток от
снега и наледи. Сейчас, с
наступлением тепла, заня-
лись промывкой. Дело это
более трудоемкое. В первую
очередь занимаемся основ-
ными магистралями, пони-
женными участками и тон-
нелями, не имеющими на-
сосных станций.

Александр Сазонкин - во-
дитель и оператор канало-
очистителя - техникой дово-
лен: за шесть лет эксплуата-

ции она ни разу не ломалась.
Сетует на трудности иного
рода:

- Бывает так, что к решетке
подъехать невозможно - все
машинами заставлено. Есть
колодцы и на проезжей час-

ти, прямо на разделительной
полосе. При интенсивном
движении очень сложно ра-
ботать на таких участках.

Именно поэтому мобиль-
ным бригадам приходится
заниматься промывкой в ос-
новном в ночное время.

- Иначе не получается, -
добавляет Анатолий Чибри-
ков. - Вот сейчас здесь, на
третьем кольце, еще можно
что-то делать, так как у обо-
чины мало транспорта при-
парковано. А в центре города
мы со своей техникой можем
встать только ночью.

Едем дальше по Сущев-
скому Валу и опять упираем-
ся в ограничительные знаки.
Здесь тоже промывают коло-
дец, однако используют бо-
лее мощную технику - кана-
лоочистительную машину

«Канал-Мастер» немецкой
фирмы «Хельмерс». Анато-
лий Чибриков говорит о дос-
тоинствах этой оранжевой
громады: 

- Это целый завод на коле-
сах. Берет большой объем

воды, струю выдает под дав-
лением до 250 атмосфер. Ав-
томобиль сам забирает оса-
док и отжимает его. Поболь-
ше бы нам таких машин! Хо-
тя в принципе и отечествен-
ная техника хорошо себя за-
рекомендовала.

Водитель Сергей Миска-
рян подтверждает, что ма-
шина удобна в эксплуатации.
И ни одной серьезной по-
ломки!

РЕМОНТ В ТРИ ПРИХЛОПА

Мы продолжаем нашу по-
ездку, чтобы посмотреть, как
в эти дни работают дорожни-
ки.

До начала основательных
ремонтных работ еще немало
времени, а ухабы и трещины
уже сейчас досаждают водите-

лям. В этой ситуации спасает
холодная битумоминеральная
смесь - «Басфальт». Как при-
меняют эту новинку, нам про-
демонстрировали рабочие го-
сударственного унитарного
дорожно-эксплуатационного

предприятия (ГУ ДЭП) ЮВАО
на улице Верхние Поля.

На перекрытой крайней
полосе - рабочий автобус,
трещит движком ручная виб-
роплита, которая уплотняет
свежую заплату на дороге.
Вот, собственно, и вся техни-
ка, задействованная в про-
цессе. Остальное - желтый
пластиковый мешок с холод-
ным асфальтом, лопата,
обычный домашний веник и
кусок поролона.

Процедура проста до край-
ности и осуществляется на
наших глазах. Один рабочий
веничком выплескивает из
трещины воду, насколько это
возможно, затем продолжает
осушение с помощью поро-
лона. Второй рабочий тут же
засыпает выемку асфальто-
выми гранулами и легонько
прихлопывает лопатой.
Дальше можно применить
виброплиту или проехаться
по заплатке на машине. В
данном случае свежий ас-
фальт закатал рабочий авто-
бус. Все, можно двигаться к
следующей выбоине.

Уже почти год применяют
эту экспериментальную тех-
нологию в ЮВАО, и пока она
дорожников не разочарова-
ла. Вот что сказал по этому
поводу заместитель директо-
ра ГУ ДЭП ЮВАО Халим Сала-
хов:

- Особенность материала в
том, что он хорошо подходит
для оперативного устранения
выбоин и трещин в тех мес-
тах, куда нецелесообразно
доставлять горячий асфальт,
поскольку требуется он при
ямочном ремонте в мизер-
ных количествах. Холодный
асфальт позволяет ликвиди-
ровать ямку и предотвратить
дальнейшее разрушение по-
лотна до того времени, когда
начинаются основные ре-
монтные работы большими
картами. Эта смесь предна-
значена как раз для весны, ее
можно укладывать и на сы-
рую основу.

Мы расстаемся с дорожни-
ками, а их путь по Верхним
Полям, отмеченный пятнами
свежего асфальта, продол-
жается.

Петр ПОЛЫНОВ

-Подготовка к паводку началась заблаговре-
менно, - говорит Владимир Степанович. - Ра-
бота велась в плановом режиме, а с 3 марта -

уже согласно распоряжению правительства Москвы
№ 328 «О мерах по подготовке к пропуску весеннего
паводка 2006 года». Сейчас к паводку полностью гото-
вы все подразделения нашей службы. С 30 марта мо-
ниторинг ледовой обстановки водоемов и рек прово-
дится два раза в сутки. Русло Москвы-реки на всем
протяжении в черте города ежедневно патрулируется
четырьмя катерами на воздушной подушке. 

Проведено дополнительное обучение спасателей дей-
ствиям в условиях паводка. Полученные навыки закреп-
лены на учениях. Проверена вся имеющаяся техника -
катера, зимние и летние средства спасения, средства
связи. Кроме того, мы провели информационную подго-
товку населения, рассказали о правилах безопасного по-
ведения при паводке. В 336 учебных заведениях Депар-
тамента образования города проведено 465 занятий.

- И все же главный вопрос сегодня - возможно ли
подтопление столицы? Ведь снегопады, по оценкам
синоптиков, в нынешнем году были очень сильные.

- Мы оцениваем ситуацию по объективным критери-
ям. Основная угроза возникает при переполненности
водохранилищ и вынужденном сбросе воды. На сегод-
няшний день все водохранилища, находящиеся в еди-
ной гидросистеме и расположенные в верховьях Мо-
сквы-реки, или, как мы говорим, «над Москвой», за-
полнены на 34 процента. По прогнозам Мосводокана-
ла, даже после паводка их заполненность достигнет 70
процентов. В нынешнем году сброса не будет, то есть
паводок ожидается в штатном режиме.

Но существует угроза локальных подтоплений. Тра-
диционно такие ситуации возникают в районе Лужни-
ков. Со стороны Воробьевых гор набережная ниже.
Кроме того, чуть выше поднимается уровень воды в
районе спасательных станций «Фили» и «Кунцево».
Однако все это происходит каждый год и ничего экст-
раординарного не сулит. 

- Когда начнется паводок?
- По прогнозам, в первой декаде апреля. К началу

пропуска паводка дежурные смены спасателей будут
усилены. Число катеров на воде будет увеличено до 15.
Еще примерно трехкратный резерв будет находиться в
постоянной готовности. Рабочая группа паводковой ко-
миссии будет действовать круглосуточно, чтобы опера-
тивно реагировать на возможные неожиданности.

- Они не исключаются?
- Стихия есть стихия. Мы просто обязаны быть гото-

выми ко всему. Например, беспокоит нас скопление
льда у опор строящегося путепровода, который соеди-
нит проспект Маршала Жукова с Новорижским шоссе.
Тревожит и состояние водостоков. Там, где уровень во-
ды низкий, они могут засориться, и тогда возникнет
угроза подтоплений тоннелей, других инженерных со-
оружений.

- А как с любителями прокатиться на льдинах?
- Увы, и такие у нас есть. В районе Карамышевской

набережной одни и те же подростки два года подряд
попадали в критические ситуации. То ли традиция у
них такая, то ли совпадение... Мы готовы и к этому.
Спасатели оснащены спецсредствами, линеметами,
имеют навыки спасения людей. В основном никаких
серьезных ЧП мы не ожидаем и надеемся, что паводок
в нынешнем году пройдет без авралов и срывов. Но
тем не менее держим «порох сухим» и готовы к лю-
бым неожиданностям.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

-Впринципе, - сказал
глава департамента,
- и тот уровень сне-

га, который выпал на сегод-
ня, и та интенсивность, с ко-
торой он тает, особого бес-
покойства не вызывают. Есть
конкретные проблемные точ-
ки, есть вопросы согласова-
ния наших действий с кана-
лом им. Москвы, но все ре-
шается в плановом порядке.
И каких-то отклонений от
этих планов я не вижу.

Комиссия, созданная в мэ-
рии, в еженедельном режи-
ме рассматривает ситуацию
с пропуском весенних вод и
вносит необходимые коррек-
тивы. Аналогичные комис-
сии действуют и в админист-
ративных округах.

Если верить прогнозам,
начало паводка и вскрытие
рек в столичном регионе
ожидается в первой декаде
апреля. Расчетный уровень
подъема воды в Москве-реке
в черте города - от полумет-
ра до метра. МГУП «Мосво-
доканал» и ГУП «Мосводо-
сток» провели регламентные
проверки гидротехнических
сооружений и откачивающих
устройств. Именно на эти
предприятия ложится глав-
ная нагрузка в части реали-
зации противопаводковых
мероприятий.

Несмотря на спокойный
прогноз, город готовится к
любому развитию паводко-
вой ситуации. А потому на
гидротехнических сооруже-
ниях, в районах водопровод-
ных и канализационных се-
тей сформированы аварий-
ные бригады, обеспеченные

необходимыми механизма-
ми, транспортом, материала-
ми и средствами безопасно-
сти. Созданы аварийные за-
пасы песка, гравия и других
материалов. Под особый
контроль взяты канализаци-
онные сети, проходящие
вблизи железных дорог, ли-
ний метро и основных авто-
магистралей.

Руководитель департа-
мента ответил и на другие
вопросы, связанные с приве-
дением города в порядок по-
сле зимнего сезона.

- Уже в ближайшие дни
начнется обновление дорож-
ной разметки, - сказал Артур
Кескинов. - На первом этапе

это будет сделано нитро-
краской, а к июлю она будет
заменена термопластиком.
ГУП «Доринвест» в прошлом
году приобрел уникальную
машину, которая позволяет
эффективно удалять старую
разметку - демаркировщик.
Сейчас машина работает в
Швеции, в июне она появит-
ся на дорогах Москвы.

На 15 и 22 апреля запла-
нировано проведение двух
субботников по очистке и
благоустройству города. Од-
нако коммунальные службы
во все выходные дни работа-
ют с полной нагрузкой. Когда
нет большого потока транс-
порта, удобнее заниматься
промывкой отбойных стенок,
тоннелей, дорожных знаков,
светофоров и т.д. Остатки
противогололедных матери-
алов смоют с дорожного по-
крытия «Чистодором».

На 30 апреля намечен тор-
жественный пуск фонтанов.
Всего в городе их около
двухсот. В этом году в Лавру-
шинском переулке к 150-ле-
тию Третьяковской галереи
будет открыт новый фонтан.

- К майским праздникам, -
заключил Артур Кескинов, -
в городе все должно заи-
грать. Сейчас мы только на-

чали отмывать город, а эф-
фект от этой работы увидим
к концу апреля.

В пресс-конференции
приняла участие заместитель
руководителя ГУ «Центр ре-
формы ЖКХ» Ирина Шрам-
ко. Она ответила, в частно-
сти, на вопрос об оплате на-
селением полной стоимости
коммунальных услуг.

- Часть москвичей уже се-
годня оплачивает их в пол-
ном объеме, - сказала она. -
Это те, кто имеет второе жи-
лье и излишки площади. На-
верное, это справедливо. Од-
нако совершенно ясно, что
часть граждан даже при объ-
ективном росте тарифов не
может нести такую нагрузку.
Поэтому в Москве переход к
100-процентной оплате осу-
ществляется постепенно. На-
до отметить, что с установ-
кой приборов учета в домах
и квартирах при определен-
ной культуре потребления и
мерах сбережения ресурсов
граждане уже сегодня могут
существенно снизить свои
расходы. Что касается мало-
имущих, то в Москве дейст-
вует достаточно низкий ком-
пенсационный стандарт по
оплате коммунальных услуг -
10 процентов от общих дохо-

дов семейного бюджета. Это
позволяет многим семьям
воспользоваться жилищной
субсидией. Беда лишь  в том,
что многие жители просто
еще не знают, что имеют
право на такую поддержку из
бюджета. Субсидию можно
оформить в режиме «одного
окна» в специализированных
отделах городского Центра
жилищных субсидий, кото-
рые имеются в каждом рай-
оне.

Директор ГУП «Жилищ-
ник-1» Дмитрий Зацепин от-
ветил на вопросы о судьбе
остающихся в городе обще-
житий. Это специализиро-
ванное предприятие прини-
мает на свой баланс обще-
жития от ведомств, которые
не в состоянии их содержать.
В дальнейшем они подверга-
ются ремонту или реконст-
рукции и переводятся в жи-
лищный фонд города.

- Если здание совсем вет-
хое, - сказал Дмитрий Звя-
гин, - мы сносим его и возво-
дим новое. В Москве сейчас
около 2 тысяч общежитий,
которые нуждаются в реани-
мации. Наше предприятие в
этом году примет на баланс
18 из них.

Петр ПОЛЫНОВ

ВОДА - 
В НАДЕЖНЫХ
БЕРЕГАХ

Каким будет паводок в нынеш-
нем году, не ждать ли нам выхо-
да водоемов из берегов и затоп-
лений? Об этом рассказывает
начальник Московской город-
ской поисково-спасательной
службы Владимир ПЛЯСУНОВ.

ЧЧЧЧИИИИССССТТТТЫЫЫЫЙЙЙЙ АПРЕЛЬ
Начало на стр. 1

СТОЛИЦА К МАЮ ЗАСИЯЕТ

Чем грозят столице вешние воды? Пожалуй, это главный вопрос, ответ
на который хотели услышать многочисленные представители СМИ, со-
бравшиеся в Интерфаксе на пресс-конференцию руководителя Депар-
тамента ЖКХиБ г. Москвы Артура КЕСКИНОВА.
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Внашем городе действуют свыше
350 радиолюбителей, а в столице
нас более 25 тысяч. Как правило,

это увлечение разделяют и члены семьи
- дети, молодежь (их, кстати, в эфире -
процентов восемьдесят). Но вот в мае
прошлого года появилось постановле-
ние № 330-ПП об упорядочении установ-
ки на крышах радиоантенн. Мой коллега
Анатолий Черняев обратился в ДЕЗ № 1
Зеленограда о заключении договора.
Главный инженер выставил ему счет и
сказал: сначала оплатите, а потом и о до-
говоре поговорим. И назвал сумму - 585
рублей в месяц. Не за антенну, а за вы-
ход на крышу, то есть за ключи от кры-
ши. Выходить на нее разрешается только
раз в месяц, зато регулярно, и потому
эта сумма умножается на двенадцать. И
не важно, что радиолюбитель выходит
на крышу раз в год, чтобы покрасить ан-
тенну, - до этого ДЕЗу дела нет.

Мы обратились в префектуру и полу-
чили ответ от первого зама: мол, по-
скольку в прямые обязанности ДЕЗа не

входит выдача разрешений и контроль
за установкой радиоэлектронных
средств, то за такие работы взимается
плата по тарифам, утвержденным ди-
ректором ДЕЗа.

За какие именно «работы» дирекция
решила взимать плату, так и осталось
неясным. За разъяснениями пришлось
обратиться в правительство Москвы, в
управление ценовой и тарифной поли-
тики.  Выяснилось, что без утвержде-
ния тарифов в этом управлении ника-
кая дирекция не имеет права ничего
взимать. В префектуре, видимо, этого
не знают.

Ну и что нам теперь делать с этим
ДЕЗом, который решил заработать та-
ким легким способом? Допустим, заду-
шат чиновники радиолюбителей свои-
ми тарифами, а что предложат молоде-
жи взамен? Найти себе более интерес-
ное занятие на улице? Вот ведь в чем
проблема...

Анатолий ДЕНИСОВ,
радиолюбитель

Обратная связь14
НАРОД ДОЛЖЕН ЗНАТЬ СВОИХ «ГЕРОЕВ». 
И ОБРАЩАЯСЬ В РЕДАКЦИЮ, 
ЛУЧШЕ ВСЕГО НАЗЫВАТЬ КОНКРЕТНЫЕ
ИМЕНА, АДРЕСА, ПРОБЛЕМЫ
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Интересно, как закладываются в бюджет сред-
ства финансирования охранных структур, ко-
торые по договору занимаются охраной поли-

клиник? Есть ли четкие критерии, по которым поли-
клиники должны финансировать охранную структу-
ру, а также выделять деньги на техническое осна-
щение рабочего места охранника? А то получается:
за мизерные отчисления получаем неквалифициро-
ванную охрану. А может, это охранные структуры
экономят? Берут на работу людей, отчаявшихся уст-
роиться, платят им минимум, кто недоволен - мо-
жет увольняться.

Надо как-то и охранные структуры проверять:
кто работает, сколько зарабатывает. Например, в
поликлинике № 69 (главный врач Юрий Иванович
Ермилов) охрана находится на должном уровне.
Одно время я обслуживал связь в этой поликлини-
ке и видел, что Юрий Иванович просто душой бо-
лел, чтобы и видеонаблюдение сделать, и связь

чтобы работала бесперебойно. Покупали и телефо-
ны новые, и радиотелефоны, и охранниками рабо-
тали молодые ребята. А вот в районной поликлини-
ке № 130 - другая картина. В охране - пенсионеры,
платят им всего по 3000 рублей в месяц (работа -
двое суток через четверо). За такую зарплату рабо-
тать молодежь не пойдет, вот и выходят из поло-
жения за счет пенсионеров. Телефон на посту ста-
рый, да и то запараллеленный с кабинетом врача
(значит, пользоваться днем нельзя). Охранник
один, два дня дежурит.

Я думаю, если охрана действительно нужна, то и
рабочее место надо как-то облагородить, чтобы все
было технически грамотно, а если не нужна - зачем
вообще создавать такую «охранную структуру»?

По моему мнению, не надо ничего выдумывать.
Есть Устав гарнизонной и караульной службы. Там
все доходчиво написано. Но вот оплачивать квали-
фицированную охрану надо соответственно. Если не
можешь - не надо подвергать людей опасности.
Сколько случаев ограблений и обменников, и ноч-
ных магазинов! А у охраны только КТС имеется, и то
не у всех. Охранника вообще не должно быть видно,
зато он должен всех видеть. И если у него есть ли-
цензия, то он должен и оружие иметь, и пользовать-
ся им. А то кое-где за лицензию просто доплачивают
рублей 500. Но в случае чего - защищаться этими
рублями, что ли?

Василий БУХАРОВ,
читатель «МС»

Недавно рухнул Басманный рынок,
до него был аквапарк, и это далеко
не единичные случаи такого рода.

Можно ли избежать подобных катаст-
роф в будущем?

Сегодняшнее положение в строитель-
стве плачевно. Здания, сооружения, ин-
фраструктура изношены в среднем на 70
процентов, тысячи объектов давно ис-
черпали свой ресурс, и любая нештатная
ситуация может привести к катастрофе.
Главная причина разрушений связана
именно с этим, хотя сыграли роль и про-
счеты проектирования.

Проектировщики традиционно стре-
мились  максимально использовать
возможности  материала и на этом эко-
номили затраты. Строительные нормы и
правила были ориентированы лишь на
прочность здания, без учета фактиче-
ских условий эксплуатации. Теперь, ко-
гда изменились экологические условия,
возросли техногенные нагрузки, появи-
лась опасность терроризма, обостри-

лась проблема конструктивной безо-
пасности и живучести строений. Новые
требования вступают в конфликт с
прежними принципами подготовки зда-
ний. 

Мы должны заранее позаботиться о
равнопрочности элементов конструкции,
а само здание должно состоять из авто-
номно жизнеобеспеченных секций, что-
бы с выходом из строя одной колонны
не рухнуло все остальное. 

Я опубликовал несколько книг по кон-
структивной безопасности, где за три го-
да до катастрофы с аквапарком преду-
предил, что конструкции такого типа  не-
надежны. Никто не обратил на это вни-
мания...

А что делать теперь, когда можно
ожидать чего угодно?

Думаю, что надо срочно создать ко-
миссию, взять опасные объекты на учет
и выявить здания, которые требуют не-
медленного вмешательства. Затем сле-
дует провести мониторинг и определить

их фактическое состояние. После этого
силами специалистов по каждому слу-
чаю принять конкретное решение. Зда-
ния типа аквапарка или рынка должны
быть законсервированы специальными
методами, потому что обычные железо-
бетонные конструкции катастрофически
быстро теряют прочность в условиях  аг-
рессивного воздействия температуры и
влаги. А уже после этих экстренных мер
можно спокойно принимать инженерные
решения: менять конструкции, ставить
дополнительные опоры, укреплять осно-
вания. Профессиональных проблем я тут
не вижу: ведь строить прочно и на века
умели задолго до нас, и римский Коли-
зей стоит уже не одно тысячелетие. Надо
лишь осознать ситуацию и грамотно
действовать.  Наш институт готов не
только обеспечить квалифицированный
мониторинг и выработать рекомендации,
но и дать гарантии по эксплуатации со-
оружений.

Виталий БОНДАРЕНКО, 
академик РААСН, доктор

технических наук, профессор
Московского института

коммунального хозяйства и
строительства

«Что за беспредел проис-
ходит вокруг дома? -
пишет она. - С одной

стороны строят торгово-развле-
кательный центр в четыре этажа.
Есть ведь принятый Мосгорду-
мой закон «О размещении объек-
тов игрового бизнеса на террито-
рии Москвы», который запреща-
ет строить такие заведения бли-
же 100 метров от жилых зданий.
Площадку все расширяют и рас-
ширяют, вырубили все деревья,
уничтожили газон, выкапывают
столбы освещения. По всей Рабо-
чей улице нет ни одного магази-
на, Сбербанка, галантереи и т.д.
Все первые этажи новостроек,
предназначенные для этих целей,
стоят пустые. С другой стороны
копают траншею под гаражи.
Здесь около подъезда нет даже
тротуара, люди ходят по проез-
жей части. Под окнами первого
этажа стоят машины. Нет около
дома ни газонов, ни детской пло-
щадки...»

Недавно мы получили ответ
заместителя префекта ЦАО Х. А.
Ножипова на обращение нашей

читательницы. Из ответа следу-
ет, что соседство с казино
жильцам дома не грозит, по-
скольку на самом деле речь
идет о строительстве торгового
комплекса с подземной автосто-
янкой. Данный объект возводит-
ся в соответствии с постановле-
нием правительства Москвы от
24.09.02 г. № 782-ПП «О про-
грамме ликвидации пятиэтаж-
ного жилищного фонда первого
периода индустриального до-
мостроения в Центральном ад-
министративном округе в пери-
од 2002 - 2005 годов» и распо-
ряжением правительства Моск-
вы от 25.01.06 г. № 62-РП «О
продлении срока строительства
торгового комплекса с подзем-
ной автостоянкой по адресу
Ковров пер., вл. 17 (Централь-
ный административный округ
города Москвы)». Кстати, на
площадях торгового центра
предполагается разместить и
социальный продовольствен-
ный магазин. Кроме того, в ок-
тябре 2005 года по адресу Ков-
ров пер., дом 15 открылся про-

довольственный магазин зака-
зов сети «Утконос».

Далее в ответе заместителя
префекта ЦАО сообщается: «Со-
гласно постановлению прави-
тельства Москвы от 03.08.04 г.
№ 535-ПП «О программе гараж-
ного строительства в Централь-
ном административном округе
города Москвы на 2005 - 2007
годы» на месте сносимой пяти-
этажки по ул. Международная,

дом 24 планируется строитель-
ство гаража-стоянки за счет
средств городского бюджета. В
настоящее время на ул. Между-
народной ведется снос пяти-
этажных строений. После завер-
шения данных работ будет вы-
полнено благоустройство дво-
ровой территории дома 22,
включая обустройство детской
площадки и озеленение».

Петр ПОЛЫНОВ

Всем известно, что муниципальная меди-
цинская помощь у нас бесплатная. Но
большинство людей сталкивается с проб-

лемой: когда приезжает бригада «скорой помо-
щи» по вызову и требуется госпитализация
больного, сразу возникают  «непреодолимые
трудности», которые решаются только за день-
ги. Налицо эдакое ненавязчивое вымогательст-
во - когда вызывающий сам предлагает матери-
альное вознаграждение за помощь, поскольку
понимает, что иначе останется с бедой один на
один.

ДЕНЬГИ 
НЕ ЛЕЧАТ, НО...

На страницах газеты предлагаю разъяснять
народу права и обязанности медработников и
пациентов, куда можно обращаться в случае
«таких случаев». Вообще, когда приезжает бри-
гада, неплохо бы ей представляться: фамилия
врача, номер подстанции - а то как-то все инког-
нито. Сам сталкивался с такой проблемой, когда
дважды вызывали скорую, она приезжала, дела-
ла укол (в одном случае даже ампулы не остави-
ли) и уезжала - хотя человека надо было госпи-
тализировать. Потом  люди «знающие» подска-
зали: «Что же вы денег не предложили?!»

Пусть народ пишет про свои мытарства, если
они имели место. Народ должен знать своих
«героев». Ну и, конечно же, надо рекламировать
честных, добросовестных медицинских работ-
ников на страницах газеты - с фотографиями.

Василий,
читатель «МС»

У меня есть дачный участок под
Истрой от организации «Мин-
трансстроевец-2». Наш председа-
тель привел недавно инспектора,
которая начала измерять землю.
Нам было сказано, что если до 1
января 2006 года мы не приватизи-
руем свои владения, то придется
их выкупать.

На мое счастье, я вовремя уви-
дел вашу газету со статьей Елены
Волковой «Зачем дачнику медве-
жьи услуги?». Она была на инфор-

мационном стенде Федерального
агентства кадастра объектов не-
движимости. Теперь я с газетой в
руках смогу грамотно разобраться
в ситуации. Мои соседи по даче
просили меня сделать для них ксе-
рокопии этой публикации. 

А в последнем номере «МС» вы-
шла еще одна полезная статья -
«Грядет дачная амнистия». Спаси-
бо вам за газету. 

Вячеслав 
ГОЛЬНЕВ

ТЕЛЕФОН
СНОВА МОЛЧИТ

«Просто забыли позвонить?..» - так назывался материал, опублико-
ванный в «Московской среде» № 6 за нынешний год. Там сообща-
лось о бездушном отношении к ветерану Великой Отечественной,

инвалиду Ю.Н. Александрову со стороны Фонда социального страхования,
который в год юбилея Победы не только лишил ветерана возможности от-
дохнуть в санатории, но и попросту «забыл» о его существовании.

Как нам сообщил Юрий Александров, после выступления газеты руково-
дитель филиала № 7 ФСС Татьяна Игонина принесла ему извинения и сооб-
щила, что путевка будет предоставлена в удобное для него время.

В то же время по следам публикации редакция получила письмо от друго-
го читателя, участника войны, инвалида второй группы, ветерана труда Ва-
лентина Орлова из Зеленограда.

«Еще 12 августа 2004 года, - пишет Валентин Иванович, - мною была пре-
дставлена медицинская справка в отдел по распределению путевок № 102 г.
Зеленограда и соответствующее заявление. Сказали: ждите. Ждал год, а ко-
гда все-таки позвонил сам, мне сказали, что нас, инвалидов ВОВ, перевели
во вновь образованный Фонд социального страхования «для улучшения об-
служивания».

Далее наш читатель сообщает, в чем состояло «улучшение». Его застави-
ли заново собирать справки, причем в новом, закодированном виде (легко
представить, как будет разбираться в сложной системе цифр пожилой чело-
век!). Но самое главное, Валентин Орлов до сих пор никакой путевки не по-
лучил: «Ответ такой: ваша очередь подойдет - тогда и позвоним», - с горечью
цитирует ветеран. А телефон молчит. Уже второй год. И еще, как было и в
случае с Юрием Александровым, ответственные работники ФСС отказывают-
ся называть свои фамилии. «Прямо-таки военная тайна! - возмущается Ор-
лов. - Сообщают только имя-отчество. Откровенно говоря, меня это наводит
на мысль о том, что не все ладно «в Датском королевстве» -  иначе с чего бы
человек, занимающий высокий пост руководителя филиала ФСС  в Зелено-
граде, скромно представляется: «Екатерина Сергеевна я...»

Владимир ПОТРЕСОВ

ЧТОБЫ КРЫША НЕ УПАЛА

ОХРАНА - ЭТО ВАМ НЕ МОДА!

ЧИТАТЬ - ЗНАЧИТ УЧИТЬСЯ

НА ОЧЕРЕДИ - 
ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР

Наша читательница Э.Н. Кондрашина,
проживающая в Таганском районе ЦАО,
обратилась в редакцию с письмом, где
поведала о том, какие неудобства испы-
тывают жильцы дома 22, строение 1 по ул.
Международной.

ВЫШЕЛ ДЕЗ НА РЫНОК...

Уважаемый господин В. Жере-
хин! Только что прочитал вашу
статью в «Московской среде»

(22-29 марта 2006 года, № 9) «Бело-
руссия: выборы без вариантов».
Вам что, очень бы хотелось, чтобы
выборы были многовариантными и
чтобы хотя бы кто-то намял бока
А. Лукашенко? В вашей статье то
легкая похвала Лукашенко, то едва
скрываемая хула в его адрес. То же
самое и по отношению к народу Бе-
лоруссии: непутевый он какой-то,
довольствуется малым, а вот демо-
кратов, обещающих горы золота,
игнорирует.

Ну не хочет белорусский народ
таких порядков, когда меньшинство
захватывает все богатство, а боль-
шинство нищенствует! Видят же бе-
лорусы, что произошло в России и

ее ближнем зарубежье, и не хотят
прихода демократов, которые рвут-
ся к власти и деньгам. Лукашенко -
единственный президент бывшей
республики Советского Союза, ко-
торый остался до конца порядоч-
ным и честным по отношению к
своему народу. А вам, судя по ста-
тье, очень хочется, чтобы он был та-
ким же непорядочным, как другие
правители бывших республик.
Стыдно это слышать от заместителя
директора Института стран СНГ!

Я понимаю, что моя реплика ни-
когда не будет напечатана, поэтому
адресую ее вам лично. Надеюсь, что
вы-то прочтете ее до конца.

Анатолий Васильевич
НАЗАРОВ,

ветеран труда и Великой
Отечественной войны, ЮВАО

НАРОД ЦЕНУ ЗНАЕТ
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МИНИМУМ 
ДЛЯ ЖИЗНИ
Понижение официально-
го прожиточного миниму-
ма (так называемой черты
бедности) зафиксирова-
но в столице за IV квартал
2005 года. Об этом, со-
славшись на подписан-
ное мэром Ю.М.Лужко-
вым постановление, со-
общили в пресс-службе
мэрии и правительства
Москвы.

Как рассчитали городские власти, про-
житочный минимум составляет за IV
квартал 4171 рубль 80 копеек для

«идеального» (в смысле - среднестатисти-
ческого) москвича. Это меньше на 15 руб-
лей 4 копейки по сравнению с III кварталом
(4186,84 рубля) и на 44 рубля 75 копеек - по
сравнению со II кварталом (4216,55 рубля).

На душу трудоспособного жителя столи-
цы приходится 4814 рублей 41 копейка
(4828,71 рубля в III квартале и 4855,63 руб-
ля во II квартале). Пенсионер может про-
жить на 2851 рубль 52 копейки (2866,51
рубля в III квартале и 2890,29 рубля во II
квартале). А содержание одного ребенка
оценено в 3766 рублей 6 копеек (3784,07
рубля в III квартале и 3833,42 рубля во II
квартале).

Для сравнения: прожиточный минимум
жителя Подмосковья за IV квартал установ-
лен в 3227 рублей – на 944,80 рубля мень-
ше, чем в столице. Для трудоспособного
«черта бедности» в области ниже столичной
на 1144,41 рубля (3670 рублей), для пенси-
онера – на 532,52 рубля (2319 рублей) и для
ребенка – на 726,06 рубля (3040 рублей).

Исходя из показателей прожиточного ми-
нимума, установленных правительством
Москвы за IV квартал 2005 года, рассчиты-
ваются пособие по безработице, социаль-
ные выплаты и другие меры адресной под-
держки населения Москвы вплоть до поста-
новления о «черте бедности» за I квартал
2006 года. Указанные суммы также учиты-
ваются при назначении субсидий и льгот по
оплате жилищно-коммунальных услуг.

Что касается цен потребительского рынка
товаров и услуг, то, по данным Росстата, их
сводный индекс с начала года составил в
столице по сравнению с концом 2005 года
110,4 процента, в том числе на продоволь-
ственные товары - 109,5 процента, непродо-
вольственные товары - 105,8 процента,
платные услуги населению - 118,1 процента.
В среднем по России эти показатели соста-
вляют соответственно 110,9 процента, 109,6
процента, 106,4 процента и 121,0 процента.

Стоимость входящего в так называемую
потребительскую корзину минимального
набора продуктов питания, рассчитанного
по среднероссийским нормам потребления,
для мужчины трудоспособного возраста
оценивалась в декабре 2005 года в 1634,41
рубля и увеличилась с начала года на 8,5
процента. В среднем по России этот показа-
тель составлял 1349,10 рубля. Стоимость
минимального набора продуктов питания в
Москве в конце февраля составила 1819,03
рубля и за месяц увеличилась на 5,8 про-
цента, с начала года - на 11,3 процента. Для
сравнения: в целом по России в конце фев-
раля этот показатель составлял 1484,04
рубля в расчете на месяц.

Наибольший темп изменения стоимости
потребительской корзины наблюдался по
СВАО (109,6 процента), Зеленоградскому
АО (109,4 процента) и ЗАО (109,2 процента).
Наименьший рост цен отмечен в ЦАО (106,0
процента) и в САО (107,5 процента).

Однако при этом, сообщили в столичном
Департаменте потребительского рынка и ус-
луг, выросли как средняя зарплата жителя
столицы, так и его покупательский спрос.
Средняя зарплата в минувшем году состави-
ла 17365 рублей (в целом по России - 8812
рублей). Покупательский же спрос москви-
чей увеличился на 7,6 процента.

Еще более вырос среднедушевой доход
москвича, составив в 2005 году 23533 руб-
ля. Как рассчитали статистики департамен-
та, 78 процентов своего дохода москвичи
тратят на непродовольственные товары, а
также на различные услуги. Больше всего
денег они оставляют в автомастерских, ри-
туальных и строительных компаниях, а так-
же в парикмахерских. Что касается продук-
тов, то на первом месте по потреблению -
чай, сыр, сахар, мясо и рыба. А вот молоко,
картофель и хлеб москвичи стали покупать
реже. Весьма любопытно, что в разряд ма-
лопотребляемых попали даже алкогольные
напитки.

-Начнем с типичной си-
туации: во время ле-
чения пациент столк-

нулся с тем, что врачи «про-
сят» его приобрести лекарства
за свой счет, а то и оплатить
операцию – в противном слу-
чае придется долго ждать. И
многие идут на такие расходы:
как говорится, здоровье доро-
же. Между тем, знай человек
свои права по обязательному
медицинскому страхованию,
он мог бы разговаривать с вра-
чами как минимум на равных.
Существует специальный пере-
чень, за какие медицинские ус-
луги человеку нужно платить, а
за какие нет. В идеале пациен-
ты должны его знать.

- И за что же больницы и
поликлиники не имеют права
требовать с нас деньги?

- Во-первых, все медицин-
ские услуги, которые оказы-
вает «Скорая помощь», явля-
ются бесплатными (кроме,
пожалуй, томографии голов-
ного мозга). Бесплатная амбу-
латорно-поликлиническая и
стационарная помощь оказы-
вается также при инфекцион-
ных заболеваниях (за исклю-
чением туберкулеза, СПИДа и
различных венерических не-
дугов), новообразованиях, бе-
ременности, родах и даже –
об этом, кстати, многие не
знают – абортах. Наконец, не
взимается плата за оказание

помощи при болезнях эндок-
ринной системы, расстрой-
ствах нервной системы, нару-
шениях обмена веществ, бо-
лезнях крови, заболеваниях
глаза и уха, недомоганиях ор-
ганов дыхания, пищеварения,
мочеполовой системы, кожи,
костно-мышечной системы,
зубов.

- Однако что делать, если
врач все-таки говорит: у вас,
предположим, некое редкое
заболевание эндокринной си-
стемы, которое бесплатно мы
лечить не будем?

- В таком случае можно по-
советовать звонить непосред-
ственно в страховую компа-
нию, уточняя, действительно

ли данная услуга является
платной. Как показывает пра-
ктика, врачи очень не любят
идти на конфликт со страхов-
щиками, предпочитая в пода-
вляющем большинстве случа-
ев снимать свои требования
об оплате.

Впрочем, бывают ситуации,
когда нужно делать операцию
срочно, в больнице же требу-
ют за нее деньги, а возможно-
сти позвонить страховщикам
нет. Закон и здесь на вашей
стороне. Можно из собствен-
ных средств заплатить за ус-
лугу и лекарства, а потом об-
ратиться в страховую компа-
нию с заявлением о компен-
сации затрат. Компания про-
ведет экспертизу, и в случае
если выяснится, что деньги
были взяты необоснованно,
вам их вернут, а сумму удер-

жат из текущего финансиро-
вания той же больницы.

Утопично? Вовсе нет. По
данным ФОМС, число жалоб
граждан на работу лечебных
учреждений растет. Так, в
2004 году фонд зарегистри-
ровал 21,7 тысячи  обраще-
ний, а только за первую поло-
вину 2005 года - свыше 33 ты-
сяч. При этом в минувшем го-
ду москвичам было возмеще-
но почти 1,5 миллиона рублей
неправомерно понесенных
расходов в системе обяза-
тельного медицинского стра-
хования.

Иное дело, что при разгово-
ре о возврате денег за лече-
ние надо четко понимать: ни-
кто вам ничего не компенси-
рует, если вы не предоставите
соответствующие документы.
В первую очередь имеются в
виду товарный и кассовый че-
ки, подтверждающие факт
оплаты. Причем в товарном
чеке должны быть прописаны
название, цена, количество и
форма выпуска лекарств.
Кроме того, необходим
оформленный по всем прави-
лам договор об оказании ме-
дицинской услуги.

К сожалению, практика по-
казывает, что многие врачи,
особенно те, кто привык к
«левым» доходам, очень не

любят оформлять подобные
бумаги. Особенно, если на ко-
ну стоит сумма в несколько
десятков тысяч рублей. Неко-
торые даже (с особым циниз-
мом) «намекают» на то, что,
мол, операция может быть
проведена менее качественно,
если пациент настаивает на
оформлении всех докумен-
тов. Что можно посоветовать
людям, попавшим в такую си-
туацию? Стоять на своем до
конца. Мошенники рассчиты-
вают на то, что вы не знаете
своих прав. Если же вы пере-
числите права, которые дает
вам полис, а еще и потребуете
вызвать главного врача, то не-
добросовестные медики, ско-
рее всего, решат не испыты-
вать судьбу.

Как видим, полис обяза-
тельного медицинского стра-

хования – довольно мощное
оружие в руках грамотного
москвича. Надо только им
правильно пользоваться.

Кстати, многие не могут в
полной мере воспользовать-
ся преимуществами полиса
еще и по той причине, что не
соблюдают правила обраще-
ния с ним. В частности, не все
знают, что в случае утраты
полиса они обязаны подать
письменное заявление в
страховую компанию с указа-
нием обстоятельств его утра-
ты. Тогда прежний полис бу-
дет считаться недействитель-
ным, а страховая компания
через некоторое время вы-
даст новый полис. Кроме то-
го, при смене места житель-
ства или паспортных данных
вы обязаны вернуть полис в
страховую компанию, его вы-
давшую. После же постанов-
ки на регистрационный учет
по новому месту жительства
либо после смены паспорта
необходимо получить новый
полис в страховой компании.
И наконец, при смене места
работы нужно обязательно
вернуть полис работодателю,
который, в свою очередь,
обязан передать его меди-
цинской организации не
позднее 10 дней после уволь-
нения работника.

Пока таковых три. Первый: абонентская оплата,
к которой все давно привыкли. Второй: повре-
менная оплата («повременка»), коей давно уже

всех пугают. Третий - новаторский: оплата комбини-
рованная. Впрочем, утверждают связисты, это толь-
ко начало. Дальше нас ждут весьма многочисленные
тарифные планы – примерно как в мобильной теле-
фонии.

Больше всего москвичей пугает «повременка». Не-
сколько лет назад разговоры о ее введении вызвали
бурю протестов. Но связисты в качестве эксперимента
ввели ее в 200 населенных пунктах России. С 1 января
2004 года заработал Федеральный закон «О связи». В
нем говорится о праве граждан самим выбирать схе-
му расчета за разговоры по домашнему телефону.
После выхода в свет этого документа повременная оп-
лата перестала быть обязаловкой даже там, где у нее
не было альтернативы. Теперь все зависит только от
воли абонента.

Незадача в одном: закон не заработал в полную си-
лу. В частности, в нем говорилось, что операторы
должны предоставлять гражданам как минимум три
варианта оплаты. На деле предлагали  только два. Не
хватало дополнительных нормативных актов. Наконец
спустя почти два года, в минувшем октябре, вышло
долгожданное постановление федерального прави-
тельства, которое дало операторам добро на разра-
ботку новых тарифных планов. Они и подготовили их
к нынешнему февралю.

Правда, говорить о стоимости минуты разговора
пока рано. Дело в том, что цифры еще нужно согласо-
вать в Федеральной службе по тарифам. А это дело
долгое. Но все-таки что же нас ждет? Ведь, как гово-
рит Олег Михайлов, директор департамента компании
«Связь-инвест», которая контролирует через свои до-
черние предприятия почти 90 процентов российского
рынка проводной связи, «в принципе схема работы та-
рифных планов уже ясна».

- Возьмем, например, тариф «Абонентская плата», -
рассказывает Михайлов. – Связисты везде знают,
сколько в среднем наговаривает по телефону один
абонент. Этот средний показатель и будет основой для

расчета абонентской платы. Второй вариант общения
– повременный. Здесь определяют стоимость минуты:
сколько наговорил, столько и заплатил. И, наконец,
комбинированный тариф. Оператор берет какую-то
постоянную составляющую от абонентской платы, на-
пример, 40-60 процентов, и заявляет: это вам, уважа-
емый абонент, лимит, по которому вы станете платить
ежемесячно. А как только лимит израсходуете, будете
платить за каждую минуту дополнительно.

В ближайшем будущем число тарифных планов
увеличится. Появятся ночные, праздничные, выходно-
го дня и так далее.

- Отдельно хочу подчеркнуть, что ни о каком прину-
дительном вводе повременной оплаты телефонных
услуг речи не идет. Выбор всегда остается за потреби-
телем, - предупредил Олег Михайлов.

Аналитики телекоммуникационного рынка по-раз-
ному оценивают предстоящие перемены.

- Россияне весьма консервативны в том, что касает-
ся оплаты домашнего телефона, - считает аналитик
компании «ИКС-Консалтинг» Татьяна Толмачева. -
Подход к ней примерно тот же, что и к платежам за
коммунальные услуги. Новая форма оплаты непри-
вычна, поэтому ее выберут единицы. Тем более что
при любой схеме расчетов с абонентами операторы
едва ли будут снижать средний счет за домашний те-
лефон ниже нынешних 200 рублей.

Ее коллега из компании «Тройка-диалог» Евгений
Галасной настроен не так скептически:

- Еще никто у нас от домашнего телефона не отка-
зывался. Сейчас в стране 34 миллиона пользователей
фиксированной и почти 100 миллионов сотовой свя-
зи. Мобильник есть почти у каждого. Представление о
тарифных планах имеют многие, и их появление в
обычной телефонии никого не отпугнет. Что касается
пенсионеров (они больше всех боятся введения по-
временки), то органы социальной защиты наверняка
разработают схемы различных компенсаций.

А что думают об этом сами потребители?
- О «повременке» я еще не думал, - ответил Сергей

Воротников, заместитель генерального директора Мо-
сковской акционерной страховой компании (МАКС). –
Однако уже приятно, что люди смогут выбрать ту
форму оплаты, какая им удобна. И особой проблемы
я не вижу. Все будут довольны.

- Я не против «повременки» как таковой, - говорит
Валерий Елизаров, руководитель Центра изучения
проблем народонаселения экономического факульте-
та МГУ имени М.В. Ломоносова. – Но идея резкого и
безальтернативного перевода на эту систему оплаты
мне не нравится. Система оплаты за стационарный те-
лефон должна быть современной и прогрессивной –
как у пользователей мобильной связи. Тут нужно все
еще и еще раз серьезно продумать, взвесить.

НЕ РАЗДЕНЕТ ДОГОЛА 
УСРЕДНЕННАЯ ШКАЛА?
Скоро у жителей столицы появится возможность самим выбирать
схему оплаты разговоров по домашнему телефону. Связисты,
впервые в истории телефонизации страны, разработали для сво-
их абонентов несколько тарифных планов.

В представлении многих полис обязательного медицинского
страхования - бесполезная бумажка. Мол, единственный
толк от нее - в лучшем случае можно получить номерок на
прием к врачу в районной поликлинике. За серьезное же ле-
чение все равно придется платить из собственного кармана.
Однако, оказывается, если грамотно использовать этот по-
лис, можно не только попасть на прием к хорошему врачу и
даже именитому специалисту, но и добиться возмещения
средств, потраченных на сложную операцию, лечение. Как
это сделать, рассказывает заместитель начальника правово-
го управления федерального Фонда обязательного медицин-
ского страхования (ФОМС) Светлана ТЕРЕХОВА.

ПОЛИСмен 
БЕЗ СТРАХА

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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БЕЗ ПОМОЩИ ДОНОРА 
У МНОГИХ БОЛЬНЫХ ДЕТЕЙ 
НЕТ ШАНСА ВЫЖИТЬ. 
А  СОВРЕМЕННАЯ НАУКА ГОТОВА ИМ ПОМОЧЬ

Поколение ХХI

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ
1.1. Полное фирменное наименование эмитента Закрытое акционерное общество
(для некоммерческой организации - наименование) «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ»
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»
1.3. Место нахождения эмитента 109428 г. Москва, Рязанский проспект, д. 16
1.4. ОГРН эмитента 1027700159519
1.5. ИНН эмитента 7721022268
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 19260-Н
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитентом www.optgalant.ru/ optgalant
для раскрытия информации
1.8. Название периодического печатного издания (изданий), «Приложение к Вестнику ФСФР России», 
используемого эмитентом для опубликования информации газета «Московская среда»
1.9. Код (коды) существенного факта (фактов) 0519260Н03042006; 1019260Н03042006

2. СОДЕРЖАНИЕ СООБЩЕНИЯ
2.1. Содержание сообщения о существенном факте, содержащем сведения о принятии решения о размещении ценных бумаг:
2.1.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки ценных бумаг: акции, обыкновенные именные бездо-

кументарные.
2.1.2. Срок погашения (для облигаций и опционов эмитента): неприменимо к данному выпуску ценных бумаг.
2.1.3. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стоимость (если наличие номинальной стоимости предусмотре-

но законодательством Российской Федерации) каждой размещаемой ценной бумаги: количество размещаемых ценных бумаг 
2 000 000 штук обыкновенных именных бездокументарных акций номинальной стоимостью  1 (один) рубль каждая.

2.1.4. Способ размещения ценных бумаг, круг потенциальных приобретателей ценных бумаг: размещение по закрытой подпи-
ске физическому лицу - Грапу Сергею Романовичу.

2.1.5. Иные условия размещения ценных бумаг, определенные решением об их размещении: 
Дата начала размещения: 31-й день с момента государственной регистрации решения о выпуске акций.
Порядок определения даты окончания размещения: не позднее шести месяцев с момента государственной регистрации реше-

ния о выпуске акций.
Акционерам Общества  предоставляется преимущественное право приобретения  ценных бумаг (акций), размещаемых путем

закрытой подписки, в количестве пропорциональном имеющимся у них акциям. 
Не позднее 5 дней с момента государственной регистрации решения о выпуске ценных бумаг акционерам Общества направля-

ется уведомление о возможности осуществления преимущественного права приобретения размещаемых ценных бумаг. Уведом-
ление направляется заказными письмами, по адресам, указанным в списке  лиц, имеющих преимущественное право приобрете-
ния акций.

В течение 46 дней с момента направления уведомления о возможности осуществления преимущественного права, лицо, име-
ющее преимущественное право приобретения дополнительных акций вправе полностью или частично осуществить свое преиму-
щественное право путем подачи в Общество письменного заявления о приобретении акций с приложением документа об оплате
приобретаемых акций. Дата составления списка лиц, имеющих преимущественное право приобретения дополнительных акций -
дата принятия решения внеочередным общим собранием акционеров об увеличении уставного капитала путем размещения до-
полнительных акций по закрытой подписке. 

Договор купли-продажи акций с лицом, подавшим заявление о приобретении дополнительных акций, заключается не позднее
5 дней с момента получения эмитентом указанного заявления.  

Оставшиеся после осуществления преимущественного права акции будут размещаться  Грапу Сергею Романовичу, который ак-
ционером общества не является. 

Грапу С. Р. направляется уведомление о праве выкупа акций или вручается лично под роспись. 
Грап С. Р. имеет право приобрести дополнительные акции в течение 30 дней с момента получения уведомления.
Эмитент обязуется заключить с Грапом С. Р. договор купли-продажи акций по цене 1 (один) рубль за одну акцию на условиях

настоящего решения и выдать передаточное распоряжение.
Передаточное распоряжение, являющееся основанием  для внесения приходной записи по лицевому счету первого приобре-

тателя эмитент выдает первому приобретателю, не позднее 3 дней с даты заключения договора купли-продажи акций. Приобре-
татель самостоятельно обращается к специализированному регистратору  -  ЗАО «Специализированный регистратор - Держатель
реестра акционеров газовой промышленности» (г. р. № 756621, местонахождение: 117420, Москва, ул.  Новочеремушкинская,
71/32, телефон: 719-39-29, № лицензии  10-000-1-00291 от 26 декабря 2003 года, выдана Федеральной комиссией по рынку цен-
ных бумаг, без ограничения срока действия) для целей внесения приходной записи по лицевому счету  приобретателя в системе
ведения реестра акционеров ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ».

В течение 10 дней с момента истечения срока действия преимущественного права приобретения акций, Совет директоров  под-
водит итоги осуществления преимущественного права. 

Информация об итогах осуществления преимущественного права раскрывается эмитентом в форме сообщения о существен-
ном факте «Сведения о сроках исполнения обязательств эмитента перед владельцами ценных бумаг», которое:

- публикуется в ленте новостей одного из информационных агентств - «Интерфакс» или «АК&М», не позднее 1 дня с момен-
та наступления существенного факта;

- размещается в сети «ИНТЕРНЕТ» на странице www.optgalant.ru, не позднее 3 дней с момента наступления существенного факта;
- публикуется в Приложении к Вестнику ФСФР России - не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта;
- публикуется в периодическом печатном издании газета «Московская среда» не позднее 5 дней с момента наступления суще-

ственного факта;
- представляется в регистрирующий орган, не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
При приобретении ценных бумаг выпуска предусмотрена форма оплаты денежными средствами. Оплата производится по без-

наличному расчету, путем перечисления денежных средств на расчетный счет эмитента.
Оплата акций производится на расчетный счет ЗАО «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ», ИНН 7721022268, КПП 772101001, р/с

40702810100000319801, БИК 044583119, к/с 30101810600000000119  в Акционерном коммерческом банке  «Промсвязьбанк» (за-
крытое акционерное общество), сокращенное наименование: АКБ «Промсвязьбанк», местонахождение банка: 109052  г. Москва,
ул. Смирновская, д. 10, стр. 22. 

Доля, при неразмещении которой дополнительный выпуск ценных бумаг считается несостоявшимся, не  установлена.
Эмитент обязуется раскрывать информацию о дополнительном выпуске акций в форме сообщений о существенных  фактах

«Сведения о принятии решения о размещении ценных бумаг», «Сведения о государственной регистрации дополнительного вы-
пуска ценных бумаг», «Сведения о признании дополнительного выпуска несостоявшимся или недействительным», «Сведения о
государственной регистрации отчета об итогах дополнительного выпуска ценных бумаг», которые:

- публикуются в ленте новостей одного из информационных агентств - «Интерфакс» или «АК&М», не позднее 1 дня с момен-
та наступления существенного факта;

- размещаются в сети «ИНТЕРНЕТ» на странице www.optgalant.ru, не позднее 3 дней с момента наступления существенного факта;
- публикуются в Приложении к Вестнику ФСФР России - не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта;
- публикуются в периодическом печатном издании газета «Московская среда», не позднее 5 дней с момента наступления су-

щественного факта;
- представляются в регистрирующий орган, не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
Эмитент обязуется обеспечить права владельцев обыкновенных именных акций при соблюдении ими установленного законо-

дательством РФ порядка осуществления этих прав.

2.1.6. В случае, когда регистрация проспекта ценных бумаг осуществляется по усмотрению эмитента, - факт принятия эмитен-
том обязанности раскрывать информацию после каждого этапа процедуры эмиссии ценных бумаг: неприменимо к данному вы-
пуску ценных бумаг.

2.1.7. Орган управления эмитента, принявший решение о размещении ценных бумаг: Общее собрание акционеров. 
2.1.8. Дата и место проведения собрания уполномоченного органа управления эмитента, на котором принято решение о раз-

мещении ценных бумаг: 27 марта 2006 года, г. Москва, Рязанский проспект, д. 16.
2.1.9. Кворум и результаты голосования по вопросу о принятии решения о размещении ценных бумаг: число голосов, которы-

ми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня - 74469 голосов, что составляет 76,26
% от общего количества голосов Общества.

На основании п. 9.11. Устава ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ» кворум имеется, собрание правомочно принимать решения по данному
вопросу повестки дня. 

Результаты голосования по вопросу о принятии решения о размещении ценных бумаг: 
- «За» - 73603 голоса, что составляет  98,84 % от общего числа голосов акционеров, принявших участие в собрании.  
- «Против» - 760 голосов, что составляет 1,02 % от общего числа голосов акционеров, принявших участие в собрании.  
- «Воздержалось» - 106 голосов, что составляет  0,14 % от общего числа голосов акционеров, принявших участие в собрании.  
2.1.10. Дата составления и номер протокола собрания уполномоченного органа управления эмитента, на котором принято ре-

шение о размещении ценных бумаг: 3 апреля 2006 года Протокол  № 1-2006 внеочередного общего собрания акционеров ЗАО
«ТК «ОПТГАЛАНТ».

2.2. Содержание сообщения о существенном факте, содержащем сведения о решениях общих собраний:
2.2.1. Вид общего собрания (годовое, внеочередное): внеочередное.
2.2.2. Форма проведения общего собрания: собрание.
2.2.3. Дата и место проведения общего собрания: 27 марта 2006 года, г. Москва, Рязанский проспект, д. 16, стр. 4, 1-й этаж,

помещение столовой.
2.2.3. Кворум общего собрания: Зарегистрировались для участия во внеочередном общем собрании - 7 акционеров, владею-

щих в совокупности 74469 голосующими акциями  (голосами) общества,  что  составляет 76,26 % от общего количества голосу-
ющих акций (голосов).

На основании п. 9.11. Устава ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ» кворум  имеется, собрание правомочно принимать решения по всем во-
просам повестки дня.

2.2.4. Вопросы, поставленные на голосование, и итоги голосования по ним:
1. Увеличение уставного капитала Общества путем размещения дополнительных акций по закрытой подписке. 
- «за» - 73603 голоса, что составляет 98,84 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 760 голосов, что составляет 1,02 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 106 голосов, что составляет 0,14 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
2. Утверждение количества размещаемых дополнительных обыкновенных акций. 
- «за» - 73559 голосов, что составляет 98,78 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 0 голосов;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
3. Утверждение цены размещения дополнительных акций, в том числе лицам, включенным в список лиц, имеющих преимуще-

ственное право на приобретение дополнительных акций. 
- «за» - 73559 голосов, что составляет 98,78 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 0 голосов;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
4. Утверждение формы оплаты размещаемых дополнительных акций. 
- «за» - 73559 голосов, что составляет 98,78 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 0 голосов;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
5. Утверждение срока размещения дополнительных акций. 
- «за» - 73559 голосов, что составляет 98,78 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 0 голосов;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
6. Утверждение круга лиц, среди которых предполагается разместить дополнительные акции. 
- «за» - 73241 голос, что составляет 98,35 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 318 голосов, что составляет 0,43 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
7.  Утверждение порядка и срока оплаты размещаемых дополнительных акций, а также иных условий размещения акций. 
- «за» - 73559 голосов, что составляет 98,78 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «против» - 910 голосов, что составляет 1,22 % голосов от числа голосов акционеров, принявших участие в собрании;
- «воздержалось» - 0 голосов;
- признано недействительными - 0 бюллетеней.
2.2.5. Формулировки решений, принятых общим собранием:
1. Увеличить уставный капитал Общества путем размещения дополнительных акций по закрытой подписке. 
2. Утвердить количество размещаемых дополнительных акций  - 2 000 000 штук обыкновенных именных бездокументарных

акций. 
3. Разместить дополнительные акции по цене 1 рубль за 1 (одну) дополнительную акцию, в том числе и лицам, включенным

в список лиц, имеющих преимущественное право на приобретение акций. 
4. Утвердить форму оплату размещаемых дополнительных акций денежными средствами. 
5. Утвердить дату начала размещения акций - 31-й день с момента государственной регистрации решения о выпуске акций,

дату окончания размещения - не позднее шести месяцев с момента государственной регистрации решения о выпуске акций. 
6. Разместить дополнительные акции по закрытой подписке физическому лицу - Грапу Сергею Романовичу.
7. Утвердить порядок оплаты акций денежными средствами, в безналичном порядке, в срок не позднее шести месяцев с мо-

мента государственной регистрации решения о выпуске акций, а также иные условия размещения акций, указанные в проекте Ре-
шения о выпуске ценных бумаг.

3. ПОДПИСЬ

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННЫХ ФАКТАХ
«Сведения о выпуске эмитентом ценных бумаг», «Сведения о решениях общих собраний»

Вэти приземистые бетонные корпуса
на окраине столицы съезжаются ро-
дители со своими детьми из разных

уголков нашей страны, ведомые великим
отчаянием и великой надеждой. Здесь
расположен Федеральный центр детской
гематологии, онкологии и иммунологии
Минздравсоцразвития России. Разыски-
вая нужное мне отделение, успеваю заме-
тить в палатах краешек школьной доски,
желтую плюшевую игрушку... Навстречу
идет женщина в белом халате и несет на
руках мальчика лет трех. На бледном ли-
чике огромные и какие-то очень взрос-

лые глаза. Такой взгляд часто бывает у
детей, страдающих страшным недугом.
Как им помочь? Ответить на этот вопрос
мы решили с помощью заслуженного
врача РФ, профессора, заместителя ди-
ректора по лечебной работе Федерально-
го центра детской гематологии, онколо-
гии и иммунологии Елены Владимировны
САМОЧАТОВОЙ.

- Елена Владимировна, как вы оценивае-
те регулярно появляющуюся информацию
о резком росте онкологических заболева-
ний среди детей в нашей стране?

- Заболеваемость на протяжении уже не-

скольких лет остается на прежнем уровне.
В среднем злокачественные, иммунные и
болезни крови ежегодно выявляются при-
мерно у 5 тыс. детей. В то же время совре-
менная медицинская наука в состоянии не
просто облегчить страдания и улучшить со-
стояние больного ребенка, а сделать ребен-
ка здоровым, полноценным членом обще-
ства. Главная задача нашего центра - разра-
батывать, оценивать и передавать самые
эффективные лечебные методики в боль-
ницы. К сожалению, это очень сложно сде-
лать при отсутствии собственного клиниче-
ского учреждения, где мы могли бы вне-
дрять самые современные достижения. Су-
ществует распоряжение правительства о
начале строительства в 2006 году нового
здания для нашего центра, отвечающего
мировым стандартам.

- Какие новые лечебные методы можно
будет внедрить в медицинскую практику со
строительством новой клиники?

- Сейчас на опухоли воздействуют при
помощи химиотерапии и облучения. При
этом, увы, повреждаются и здоровые клет-
ки, а злокачественные часто уничтожаются
не до конца. Однако мы уже умеем осуще-
ствлять воздействие на иммунологическом
и на генном уровне. 

Чтобы перейти на такой уровень оказа-

ния помощи в значительных объемах, нуж-
ны серьезные перемены в медицине. 

- Но главное, наверное, требуется более
значительное финансирование?

- Стопроцентно оплатить нужды нашей
службы не могут нигде в мире. Наверное,
решение многих финансовых проблем свя-
зано с развитием страховой медицины, ор-
ганизацией благотворительной помощи.
Многое для этого уже сделано. Расходова-
ние благотворительных средств серьезно
контролируют и проверяют, вплоть до
Счетной палаты. И все же больной ребенок
не может ждать. Значит, оказание ему ме-
дицинской помощи в известной степени
должно быть гарантировано. Этого можно
добиться, если финансовое обеспечение
лечения будет идти из нескольких источни-
ков: государственная помощь, страхование
и благотворительные фонды.

- К числу достижений современной ме-
дицины относятся и новейшие методики
пересадки костного мозга. В России на се-
годняшний день существуют всего лишь
три клиники, где делают эту операцию...

- Всего в нашей стране делается около
100 трансплантаций в год, тогда как в мире
где-то около 5000 детских пересадок еже-
годно. Потребность страны - это около 1000-
1200 трансплантаций у детей в год. В буду-

щем предполагается создать несколько
крупных медицинских федеральных цент-
ров, которые будут заниматься в том числе и
трансплантациями стволовых клеток.

- Не могу вас не спросить о российском
регистре доноров костного мозга. Объявле-
но о начале работы над его созданием.
Многие люди хотели бы участвовать в
этом благородном деле, но отказываются
от потенциального донорства из опасения
за собственное здоровье.

- Ничего экстраординарного в процеду-
ре трансплантации нет. И пусть никого не
пугает выражение «костный мозг». Более
корректно назвать это донорством ство-
ловых клеток. Происходит оно так. Чело-
век подключается к аппарату, сдает кровь,
как при обычном донорстве, из нее при
помощи особой технологии изымаются
стволовые клетки. Они составляют в кро-
ви меньше одного процента, поэтому про-
цедура длится довольно долго, по не-
скольку часов. В этом и заключается са-
мый неприятный момент процедуры. Но
ничего страшного и вредного для донора
в самом процессе нет. А вот значение его
поступка огромно. Без помощи донора у
многих больных нет шанса выжить.

Беседу вел Андрей
МЕЛЬНИКОВ
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ПОДЕЛИТЬСЯ
ЗАХОТЕЛОСЬ?

Двадцатишестилетний житель Зе-
ленограда решил отдохнуть на «всю
катушку». Он отправился в развлека-
тельный клуб на улицу Юности, чтобы
испытать судьбу. Игроком мужчина
оказался удачливым. В конце вечера в
его кошельке появилось дополни-
тельно более 15 тысяч рублей...

Но радость от выигрыша была не-
долгой. Игрок вел себя не слишком
осторожно и рассказал о свалившем-
ся на него счастье мало знакомым со-
бутыльникам - двум гостям из Арме-
нии. Около трех часов ночи  мужчина
собрался домой, новые знакомые ре-
шили его проводить. А когда вся тро-
ица оказалась на темной улице, собу-
тыльники перешли к действиям. Угро-
жая расправой, они отобрали у удач-
ливого игрока все деньги и скрылись
в ночи...

- Оперативники ОВД района Ма-
тушкино-Савелки установили приме-
ты грабителей, - рассказал начальник
уголовного розыска УВД Зеленограда
Вячеслав Садовников, - опросили
всех свидетелей. Удалось выяснить,
что совершившие преступление часто
посещают развлекательный клуб, их
знают как постоянных игроков. Сот-
рудники милиции установили наблю-
дение за развлекательным центром и
задержали одного из подозреваемых.
Позже был пойман и его подельник.
Оба нигде не работают, живут на
съемных квартирах. Сейчас их прове-
ряют на причастность к другим анало-
гичным преступлениям. 

НА ВСЕ РУКИ
МАСТЕР

Жулика, использовавшего домкрат
для проникновения в гаражи-ракуш-
ки, помогла задержать бдительная
москвичка. Если бы не она, вор про-
должал бы красть из гаражей инстру-
мент, запасные колеса, автомагнито-
лы и другие ценности.

Преступника пытались задержать
местные стражи порядка. Устраивали
засады, пытались использовать слу-
жебно-разыскную собаку, но все на-
прасно. Вор уходил, пока не попал в
поле зрения жительницы Чертанова
Марии К. Женщина стояла вечером у
окна и ждала прихода мужа. Неожи-
данно она заметила подозрительного
вида гражданина, который крутился
возле гаражей-ракушек. В руках неиз-
вестного был домкрат. 

Приглядевшись, женщина поняла,
что мужчина, используя инструмент,
пытается приподнять стенку гаража.
Не раздумывая Мария позвонила в
милицию. Прибывшим нарядом подо-
зрительный человек был задержан.
Как пояснил начальник ОВД района
Чертаново Южное Николай Дыдюк,
задержанным оказался вор-рециди-
вист, поставивший на поток кражи из
гаражей-ракушек. 

ВЗЯТ НА КАРМАНЕ
Опытного вора-карманника уда-

лось задержать сотрудникам УВД на
Московском метрополитене. Жулик
был взят с поличным после того, как
белым днем обчистил карманы пасса-
жира на платформе станции «Планер-
ная».

Респектабельный пассажир не по-
дозревал, что попал в поле зрения во-
ра еще на платформе, когда сунул
увесистое портмоне в карман дублен-
ки. Мужчина сел в прибывший поезд.
Жулик увязался за ним. Когда поезд
въехал в тоннель, вор незаметно при-
близился к жертве и изъял из его кар-
мана увесистый кошелек. Преступник
не подозревал. что за его действиями
давно следят сотрудники милиции.

- Добычей вора стали несколько
тысяч рублей, - рассказал начальник
5-го отдела милиции УВД на Москов-
ском метрополитене Юрий Азаров. -
Жертвой оказался двадцатипятилет-
ний москвич. Задержанный даже не
отрицал вину. В качестве объяснения
своего поступка он заявил, что не мо-
жет устроиться на работу и пытается
таким способом зарабатывать на
жизнь. Сейчас вор проверятся на при-
частность к другим аналогичным пре-
ступлениям.

КРИМИНАЛ
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Вопорный пункт милиции пришла
бабушка одного из потерпевших.
Женщина была взволнована и

возмущена:
- Что же это происходит! Внуку по-

дарили мобильник, а ваш милиционер
его отобрал. Если мне телефон не вер-
нут, я вас всех...

Участковый уполномоченный Артур
Багузов постарался успокоить бабуш-
ку. А уже позже, когда она немного
пришла в себя, начал не торопясь рас-
спрашивать заявительницу. Выясни-
лось, что телефон отобрали не только
у ее внука, но и еще у четырех мальчи-
шек. 

Злодеи действовали предельно
дерзко. Один из них представился сот-
рудником милиции. Двое других вы-

полняли роль массовки. Начали с двух
подростков, которых поймали у Паве-
лецкого вокзала. Затем «милиционер»
в одиночку повел их к Павелецкой на-
бережной. А по дороге «прихватывал»
всех попадавшихся мальчишек.

Чтобы никто из подростков не убе-
жал, он пригрозил: 

- У меня пистолет за поясом. Кто
дернется - прострелю ноги. Так что
лучше без резких движений...

Когда дошли до набережной, граби-
тель угрожающе завел руку назад:

- Быстро отдать мне мобильники!
Перепуганные мальчишки угрозу

восприняли всерьез и перечить не ре-
шились. Те, у кого были телефоны,
безропотно отдали их грабителю. Тот
сунул богатство в карман и был таков. 

- По описанию мальчиков мы до-
вольно быстро установили личность
злодея, - рассказывает Артур Багузов. -

Это был наш старый знакомый - некий
Денис по кличке Камень. Его уже за-
держивали за мошенничество и даже
присудили выплачивать потерпевшим
12 тысяч рублей. Парню уже исполни-
лось 18 лет, но он так нигде и не рабо-
тал, промышлял аферами, а жил «в об-
разе» - постоянно от кого-то прятался,
скрывался, представлялся «бывалым»
и авторитетным... Интересно, что семья
у парня вполне благополучная. Отец ра-
ботает, даже пытался погасить долг сы-
на. Но тот исправляться и не думал.

Выйти на след грабителя труда не
составило. Вечером Артур Багузов и

его товарищ по работе участковый
уполномоченный ОВД района Данилов-
ский Андрей Сидоров устроили засаду
у подъезда дома, где жил Денис Ка-
мень. В машине сотрудников милиции
стекла были тонированными. Это и по-
могло взять грабителя. 

Когда тот поздно вечером подошел к
дому, то побоялся сразу заходить в
подъезд. Проверился, внимательно
взглянул на незнакомую машину, лишь
после этого вошел в дом. Милиционеры
уже знали код подъезда и через мгнове-
нье задержали грабителя. Тот от неожи-
данности даже не сопротивлялся. Хотя
обычно проявлял большую прыть... 

- Грабителю грозит лишение свобо-
ды до пяти лет, - заканчивает рассказ
Артур Багузов. - Все потерпевшие опо-
знали злодея, отвертеться ему не уда-
стся. А сумма ущерба от грабежа со-
ставила более 15 тысяч рублей. Теперь
у Камня будет время поразмышлять о
своем будущем, а заодно и сравнить
собственное «романтическое» пред-
ставление об уголовном мире с реаль-
ностью.

Дерзкого грабителя, представлявшегося потерпев-
шим сотрудником милиции, задержали участковые
уполномоченные ОВД района Даниловский. Пре-
ступника опознали все его жертвы, старшей из ко-
торых было шестнадцать лет.

ГРАБИТЕЛЬ «В ОБРАЗЕ»

-Практически каждый раз
при тушении огня, - го-
ворит Евгений Николае-

вич, - возникает одна и та же
проблема: мы не можем полно-
ценно приступить к выполнению
своей задачи, пока не разберемся
с припаркованными во дворах
машинами. Это в американских
фильмах лихой брандмейстер
разбивает стекло автомобиля и
просовывает насквозь пожарный
рукав... А попробуйте у нас так
сделать. И уж тем более в США!
Все застраховано, по судам зата-
скают, исками замучают. 

- Бывали претензии к пожар-
ным со стороны автовладельцев
поцарапанных машин? 

- Я такого не припомню. Ко-
нечно, мы стараемся не повре-
дить автомобиль, если передви-
гаем его в сторону или вытаски-
ваем из двора. Ведь потом дока-
зать, что именно эта машина ме-
шала устанавливать пожарную
технику, очень трудно. Но никто
особо не церемонится. Когда
речь идет о жизни людей, беречь
полировку кузова чьих-то авто
никто не станет. 

Мы справляемся с задачами
без битья стекол, но хлопот воз-
никает очень много. Совсем не-
давно при тушении пожара в Во-
сточном округе пришлось раста-
скивать машины вручную. Пото-
му что наши подъемники не мог-
ли въехать во двор дома, где слу-
чился пожар. Другой пример -
пожар в начале года в пятиэтаж-
ке на Кавказском бульваре в Юж-
ном административном округе.
Там возникла проблема с подъез-
дом спецтехники из-за припарко-
ванного автотранспорта. Погибли
два человека, а еще двое постра-
дали.

- Неправильная парковка -
главная беда?

- Я владельцев машин пони-
маю. У нас есть дворы, где вооб-
ще планом не предусмотрены
места для стоянки машин. Что
делать в таких ситуациях? Ведь
из машин воруют автомагнито-
лы, инструмент... И хорошо, если
есть неподалеку открытая стоян-
ка. А если нет? У нас рядом с до-
мом многоярусный гараж. Удоб-
но, надежно, но там цены куса-
ются. Поэтому сейчас, рассмат-
ривая проекты зданий-новостро-
ек на экспертных советах, мы  на-
чинаем с наличия автостоянок у
домов. 

- Я видел в Германии специ-
альную разметку, предусмотрен-

ную для пожарной техники. И ни-
кому в голову не приходило ста-
вить на «пустое» место свой ав-
томобиль... 

- Так по всей Европе, в Индо-
китае... Везде, где мне приходи-
лось бывать, на разметку пожар-
ной техники никто не покушает-
ся. И вообще, с парковочными
местами очень строго. Я был во
Франции у своего знакомого,
знаю об этом не понаслышке. Ес-
ли нет места на стоянке около
твоего дома - езжай в соседний
квартал. Никто не бросает маши-
ну где попало. Не то что у нас...

- Культуры не хватает?
- Дело даже не в культуре. Лю-

ди пренебрегают законами. Если
бы наказывали за нарушение
правил парковки, уверяю вас,
охотников загромождать въезды
во дворы, ставить машины на
люки пожарных гидрантов на-
шлось бы не много...

- Забитые транспортом дворы
не единственная проблема по-
жарных? Металлические двери,
решетки... Это ведь тоже поте-
рянные секунды, от которых за-
висит очень много.

- Есть Федеральный закон «О
пожарной безопасности», даю-
щий нам право бороться с огнем
невзирая ни на что. Наше зако-
нодательство позволяет пожар-
ным в случае необходимости
вскрывать любую преграду:
стальные двери, решетки и т.п.
И мы научились делать это дос-
таточно быстро. Есть специаль-
ная техника, опытные сотрудни-
ки. А вот потерянное время по-
рой действительно играет клю-
чевую роль.

Пример - пожар в Московской
консерватории. Мы «схватили»
огонь буквально за мгновение до
того, как он ушел в перекрытия.
Опоздай хотя бы чуть-чуть - про-
щай историческое здание. Ведь
огонь на чердаке уже выл как ре-
активный двигатель... Конечно,
можно все восстановить, отстро-
ить заново. Возвели же велико-
лепный Дом музыки! Но ведь в
искусстве история, ощущения,
традиции старины играют осо-
бую роль. И Консерватория отно-
сится как раз к таким памятни-
кам. Была бы там хоть одна ме-
таллическая дверь - не успели
бы, не смогли бы погасить пла-
мя...

- Стальные двери - ваш глав-
ный враг?

- И с ним можно было бы
справиться. В Мюнхене я видел,

как решают этот вопрос. Огром-
ное офисное здание, в каждой
конторе своя сейфовая дверь,
специальные замки... Но у по-
жарных ближайшей части есть
ключ от шкафа, в котором хра-
нятся ключи от всех дверей в
офисы. В случае необходимости
он открывает шкаф и берет нуж-
ные ключи. Секундное дело - и
он на месте. 

Рядом, чтобы никаких вопро-
сов не возникало, находится де-
журный здания. К тому же шкаф-
хранилище оборудован сигнали-
зацией. Как только он открывает-
ся, сигнал поступает на пульт ох-
раны в полицейский участок. Так
что и хозяевам спокойно, и к ох-
ране никаких претензий нет.

- А как быть с дверями в жи-
лые квартиры?

- Вот тут я не знаю, что делать.
Есть Конституция, есть закон, за-
щищающий частную собствен-
ность... Как мы можем прийти к
человеку и проверить пожарную
безопасность его квартиры, если
он не хочет нас к себе впускать?
Я понимаю, что нужно как-то ре-
шать этот вопрос, но как - не
знаю. 

Наверное, самый реальный
путь - предоставление исчерпы-
вающей информации о противо-

пожарной защите, спецтехнике,
прозрачность рынка в этой обла-
сти, добровольное обучение гра-
ждан использованию таких при-
боров... Но вести надзор в такой
ситуации невозможно.

С учетом оперативной обста-
новки правительством Москвы
издаются распорядительные до-
кументы об усилении пожарной
безопасности. В них утверждают-

ся планы мероприятий, ставятся
конкретные задачи руководите-
лям территориальных органов
исполнительной власти. Сейчас
разработан распорядительный
документ «Об обеспечении сво-
бодного проезда и установки по-
жарной и специальной техники
возле жилых домов и объектов
города в случае возникновения
пожаров и чрезвычайных ситуа-
ций» и «Об усилении пожарной
безопасности в городе Москве в
весенне-летний период 2006 го-
да».

- Меняется ли отношение
арендаторов, хозяев помещений
к вопросу пожарной безопасно-
сти?

- Медленно, но меняется. К со-
жалению, очень часто способст-
вуют этому не наши увещевания,
предписания, штрафы, а страш-
ные примеры из жизни. Они по-

казывают наглядно, к чему ведет
безалаберность и пренебреже-
ние элементарными правилами
пожарной безопасности. Самый
последний пример - трагедия во
Владивостоке. 

Случилась беда - стали искать
крайнего. Дескать, инспектор не
проявил достаточную твердость,
не заставил срезать решетки, ко-
торыми заварили аварийные вы-

ходы, снять стальные двери... А
разве он виноват в том, что его
предписаниями пренебрегли? Не
он ведь заваривал стальными
прутьями выходы из офисов-
клетушек, где в огненной западне
оказались люди. 

Встречаются руководители,
владельцы офисов, которые при-
крываются инструкциями, поста-
новлениями, письмами и отмахи-
ваются от наших сотрудников как
от назойливых мух. Но все же по-
сле ЧП во Владивостоке отноше-
ние меняется. Конечно, за один
день кардинальных сдвигов не
произойдет. Но убежден, что по-
степенно мы решим и проблему
парковок, и задачу противопо-
жарной профилактики в офисах
и жилых помещениях. А для это-
го необходимо изменить психо-
логию людей и преодолеть инер-
цию их восприятия.

При возникновении пожара счет идет на
секунды. От расторопности, своевремен-
ного прибытия пожарных расчетов зави-
сит не только время локализации очагов
возгорания, но и жизнь людей. Однако
очень часто мы не берем в расчет суще-
ственный фактор, влияющий на эффек-
тивность действий пожарных. Прибыв на
место, они не всегда имеют возможность

приблизиться к очагу огня, развернуть
технику, даже въехать во двор жилого до-
ма или офисного здания: дворы и улицы
заставлены машинами, гаражами-ракуш-
ками и киосками. Об этой проблеме рас-
сказывает начальник службы пожароту-
шения города Москвы Главного управле-
ния МЧС России по городу Москве 
Евгений ЧЕРНЫШЕВ.

ИНСТРУКЦИЕЙ ОГОНЬ НЕ ПОГАСИШЬ
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ФИЛЬМЫ В ПОДАРОК
Государственное предприятие «Московское кино» про-

водит в муниципальных кинотеатрах бесплатные кинопока-
зы. Для них отобраны новые фильмы, а также давно при-
влекшие внимание публики, имеющие просветительское,
воспитательное значение. В кинотеатре «Зарядье» состоя-
лась московская премьера фильма «Город без солнца» ре-
жиссера Сергея Потемкина - страшная, но, увы, типичная
история о человеке, которого губят наркотики. Картина бы-
ла показана в рамках акции «Жизнь без кайфа - жизнь в
кайф» - как и фильмы «Игла», «Трагедия в стиле рок»,
«Омут», «Напасть» (в кинотеатрах «Нева», «Свобода»,
«Таллин», «Улан-Батор»)...

Акция «Москва за нами», пропагандирующая патриоти-
ческое кино, началась в кинотеатре «Спутник» с показа но-
вого фильма «Противостояние» режиссера Виталия Во-
робьева. В остросюжетной истории времен Великой Отече-
ственной войны авторы представляют свою трактовку вла-
совского движения - психологически неоднозначную, но
беспощадную.

Бесплатные билеты сотрудники «Московского кино» от-
дают в районные управы, школы, военные части, училища.
Конечно, от бесплатных сеансов кинотеатры прибыли не
имеют, но и в убытке не остаются. Ведь многие москвичи
все еще не привыкли к тому, что муниципальные, нечаст-
ные, кинотеатры работают, и работают неплохо. А после
таких бесплатных сеансов и кинозалы заполняются быст-
рее.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В МАЛОМ ТЕАТРЕ -
ВСЯ РОССИЯ

В эти дни в Малом театре проходит Седьмой фестиваль
«Островский в доме Островского».

Известно, что старейший русский театр - Малый - назы-
вают домом Островского. При жизни великого драматурга
именно в этом театре он был окружен особой любовью. И
сейчас в Малом основу репертуара составляют спектакли
по пьесам Островского, причем ставятся бережно, с уваже-
нием к национальной классике. При этом Александр Нико-
лаевич очень любил и театр провинциальный, где блиста-
ли замечательные артисты. Неудивительно поэтому, что в
фестивале участвуют театры многих городов России. Но
зрители, посещавшие фестивальные спектакли, не раз
убеждались в том, что классику, при всем уважении к тра-
дициям, режиссеры могут ставить и в соответствии со сво-
им пониманием. Ибо классическое произведение отличает-
ся глубиной и вечной актуальностью, отражая бремя стра-
стей человеческих.

В нынешнем фестивале участвуют Орловский театр со
спектаклем «Доходное место», Тверской, поставивший
пьесу «Невольницы», Тульский театр со спектаклем «Же-
нитьба Белугина», Красноярский, представивший на суд
зрителей спектакль «Таланты и поклонники», Владимир-
ский театр с постановкой пьесы «Бешеные деньги». Ну а
хозяева, предоставившие фестивалю свои подмостки, по-
казывают спектакли «Лес», «Последняя жертва», «На вся-
кого мудреца довольно простоты», «Правда - хорошо, а
счастье лучше».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ПРИНОШЕНИЕ 
БЕЛОЙ СИРЕНИ

Белая сирень стала символом рахманиновской музыки –
ее красоты, весенней чистоты, щедрости и богатства. Поэ-
тому в день рождения великого русского композитора 2
апреля его бронзовый памятник на Страстном бульваре ук-
расили цветы, а в  руке Рахманинова появились веточки
живой белой сирени.

Несмотря на сырую, промозглую погоду, народу на пло-
щадке перед памятником собралось немало. Хор храма
Святителя Николая в Толмачах  исполнил замечательное
духовное сочинение Рахманинова «В молитвах неусыпаю-
щую Богородицу». Среди тех, кто традиционно  приходит
сюда в этот день - президент Рахманиновского общества
Валерий Полянский, пианист Алексей Скавронский, внуча-
тый племянник композитора Юрий Павлович Рахманинов.
Именно он стал главным инициатором установки в 1999 го-
ду на Страстном бульваре бронзового монумента (скульп-
торы О. Комов и А. Ковальчук). Пока это, кстати,  единст-
венный в мире памятник композитору.

Знаменательно, что бронзовый Рахманинов смотрит на
дом, в котором он прожил в Москве двенадцать лет. Въехал
он сюда в год первой русской революции. А в 1917 году но-
ябрьским вечером отправился на Николаевский вокзал, по-
кидая Россию. Однако он навсегда остался ей верен.

Сейчас установлено около 2000 адресов оставшихся в
России деятелей культуры и русских эмигрантов, по кото-
рым от него из Америки приходили посылки с продуктами
и вещами. Когда в начале Великой Отечественной войны в
эмигрантской среде встал вопрос о том, поддерживать ли
Советский Союз в борьбе с фашистской Германией, Рах-
манинов первый открыто это сделал, передав все выру-
ченные от концерта деньги в советское посольство. И та-
кие концерты с осени 1941 года Рахманинов давал регу-
лярно.

На кладбище в Кенсико Рахманинова похоронили в цин-
ковом гробу: близкие родственники надеялись, что когда-
нибудь его прах будет перевезен в Россию. Но, может быть,
еще до того, как об этом всерьез зайдет речь, следовало бы
восстановить справедливость и открыть в Москве – родном
городе Рахманинова, который он искренне любил и кото-
рый отвечал ему взаимностью, – музей композитора. Доби-
ваться этого намерено Рахманиновское общество.

Антон БОНДАРЕВ
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КАК ПРЕОДОЛЕТЬ РАВНОДУШИЕ К КНИГЕ, 
КОТОРОЕ ВСЕ ЗАМЕТНЕЕ У МОЛОДОГО ПОКОЛЕНИЯ? 
ДА ПРОСТО ДАТЬ ЭТОМУ ПОКОЛЕНИЮ 
ХОРОШИЕ НОВЫЕ КНИГИ!

Культпоход
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Более 2100 участников из
33 стран мира - такова
«география» выставки.

Художественные произведе-
ния, публицистика, книги по
истории и альбомы по искусст-
ву, путеводители и учебники,
книжки-раскраски и книжки-
раскладушки для самых юных
библиофилов... Все это можно
было отыскать на стендах вы-
ставочного комплекса. 

Лейпцигская книжная вы-
ставка имеет свою особен-
ность. На знаменитых литера-
турных форумах Лондона,
Франкфурта-на-Майне, Нью-
Йорка или Парижа (в столице
Франции, например, книжная
выставка проходила парал-
лельно с лейпцигской) собира-
ется писательский бомонд - из-
датели, продюсеры, литератур-
ные агенты и книготорговцы.
Там заключаются контракты,
подписываются договоры, по-
купаются права на переиздания
и экранизацию... А читатель,
знаток книги, библиофил до-
вольствуется тем, что ему пере-
падает «с барского плеча». 

На Лейпцигской выставке все
по-иному. Она не коммерческая,
а в большей степени представи-
тельская, имиджевая. Лейпциг
снимает границы между автора-
ми и читателями. Здесь, образ-
но говоря, писатель выходит в
народ, открыт для общения, во-
просов, полемики и споров, а
книга в Лейпциге - культурный
полпред, который делает для
духовного понимания между на-
родами и нациями ничуть не
меньше, чем дипломаты и кон-
сулы.

В залах и на стендах ярмарки,
в городских кафе и ресторанах,
в аудиториях старейшего лейп-
цигского университета и даже в
мэрии города проходили автор-
ские чтения. На одно из таких
мероприятий меня пригласил
знакомый филолог-славист
Свен Хюнкен. В небольшом ка-
фе в центре города декламиро-
вали произведения Михаила Зо-
щенко. Надо было видеть, с ка-
ким уважением, скрупулезной
точностью устроители вечера
воспроизвели на сцене детали
быта и времени, в которых тво-
рил наш знаменитый сатирик!

Можно привести и другие
примеры внимательного отно-
шения европейцев к авторам и
их книгам, удивительной тяги к
общению с писателями и поэта-
ми. Сотни людей собирались
даже не потому, что свободно
владели несколькими языками.
Им просто хотелось как можно
ближе соприкоснуться с культу-
рой, заглянуть в святая святых -
творческую лабораторию лите-
раторов. Всего за пять дней вы-
ставки в городе прошло свыше
1500 вечеров, на которых более
тысячи участников напрямую
общались с аудиторией.

Как можно успешно бороться
с равнодушием к книге, которое
все заметнее у молодого поко-
ления? Этот вопрос устроители
ярмарки попытались решить
по-своему. И, на мой взгляд, им
это во многом удалось. В ны-
нешнем году организаторы вы-
ставки уделили особое внима-
ние жанру фэнтези - области
литературы, которая ближе все-
го к молодежной интернет-
культуре и особенно популярна
у тинейджеров. 

Я насчитал по меньшей мере
три десятка стендов, где доми-

нировала литература фэнтези.
Кроме того, значительные пло-
щади третьего и четвертого па-
вильонов были отданы под ани-
мацию и различные игровые
экспонаты. Так, в четвертом па-
вильоне расположилась гравер-
ная мастерская, где дети вместе
с опытными мастерами могли в
течение нескольких минут соз-
дать гравюру или офорт.

В другом месте в режиме нон-
стоп шел показ мультфильмов.
А рядом - книги, по мотивам ко-
торых создавалось кино. Понра-
вилась анимация ребенку - тут
как тут книжка. Потом другая,
третья... Можно приобрести
книгу со скидкой и тут же купить
забавный брелок с героем полю-
бившегося мультика. Возможно,
именно там, на стенде анимаци-
онных фильмов, некоторые ре-
бята сформировали основу сво-
их будущих библиотек...

Павильоны Лейпцигской
ярмарки внешне напоми-
нают спортивные залы.

Те же впечатляющие масшта-
бы, та же акустика, похожие ар-
хитектурные решения... Анало-

гия уместна еще и потому, что
вся Германия живет ожиданием
футбольных баталий чемпио-
ната мира. Это обстоятельство
не могло не тревожить устрои-
телей выставки. Но успех книж-
ного форума превзошел все
ожидания.

В утренние часы трамваи,
шедшие до выставочного комп-
лекса, пассажиры брали штур-
мом. А в самих залах, в соеди-
няющих их переходах передви-
гаться можно было лишь мел-
кими шажками, дыша в заты-
лок впереди идущему посетите-
лю. Между тем даже разовый
билет на выставку стоил 9,50
евро, а за билет, действующий в
течение четырех дней, нужно
было выложить 20 евро. Для
жителей Лейпцига, переживаю-
щего сейчас не самые лучшие
времена, сумма вполне ощути-
мая. Тем не менее от первого до
последнего дня во всех павиль-
онах экспозиции был аншлаг. 

Беспокоились об успехе и
организаторы московской экс-
позиции. В нынешнем году по-

четным гостем Лейпцигской
книжной выставки была деле-
гация Украины. И в таких усло-
виях успех или равнодушие
имели бы дополнительный
подтекст. Но волнения оказа-
лись напрасными. 

У стендов объединенной экс-
позиции книгоиздательской
программы «Москва книжная»,
которая развивается под патро-
натом правительства Москвы,
посетители толпились с раннего
утра и до закрытия павильона.
Причем многих из гостей стенда
я видел каждый день. Для них
общение с русской литературой,
погружение в духовный мир
России было долгожданным и
радостным событием.

- Немцы знают и любят рус-
скую литературу, - сказал на
торжественном открытии наше-
го стенда директор Лейпциг-
ской книжной выставки Оливер
Цилле. - Многие воспитывались
на ваших авторах, их классиче-
ских произведениях. И сейчас
мы следим за книжными новин-
ками, авторами, литературными
течениями российской словес-
ности. А узнаем о них, знако-
мясь с тематикой экспозиции
«Москва книжная». Поэтому
мы благодарны за то, что пред-
ставители правительства Моск-

вы традиционно находят воз-
можность приехать в Лейпциг.

Свою книжную продукцию на
стендах объединенной экспози-
ции представляли издательства
«ОЛМА-ПРЕСС», «Московские
учебники и картолитография»,
ГУП «Информзащита», «Рус-
ский мир», «Русская книга»,
книготорговые организации
«Московский дом книги» и
«Эдельвейс» и другие участни-
ки городских программ книго-
издания. Особый интерес у по-
сетителей стенда вызвал жур-
нал «Открытый мир», в котором
рассказывается о международ-
ных контактах правительства
Москвы, встречах, которые ста-
ли началом серьезных, долго-
временных и взаимовыгодных
программ между разными стра-
нами и континентами.

Посетители выставки с боль-
шим вниманием знакомились с
опытом работы учебного центра
«Златоуст», который уже 15 лет
специализируется на разработ-
ке и подготовке учебных посо-
бий для изучения русского язы-

ка. «Златоуст» выпускает мате-
риалы на всех видах современ-
ных носителей - печатных, ау-
дио, видео, CD,  DVD.

Как всегда, насыщенной
была авторская програм-
ма московского стенда.

Гости смогли встретиться с из-
вестным историком, сопредсе-
дателем правления Союза писа-
телей России, профессором
Сергеем Перевезенцевым. Зая-
вленная автором книг и иссле-
дований тема касалась значе-
ния Москвы как духовного цен-
тра России - «Град срединный,
град сердечный». Выступление
вызвало острую полемику. При-
чем самые оригинальные воп-
росы задавали немцы. Доктор
филологии Дитер Вирт, касаясь
переноса столицы из Петербур-
га в Москву, привел пример из
довольно далекой от литерату-
ры и политики области - транс-
плантологии. 

Любопытная заочная дискус-
сия развернулась между писа-
телями из Петербурга, которые
корпоративно участвовали в ра-
боте пресс-клуба российского
стенда, и московским автором
книги «Momenty ru» Дмитрием
Добродеевым. Питерские писа-
тели Павел Крусанов, Андрей
Константинов, Мария Семенова
и Александр Покровский орга-
низовали круглый стол и диску-
тировали на тему «Писатель -
это социальный статус или
жест искусства?». Высказав
разные позиции, питерцы со-
шлись в одном: литература пе-
рестала быть поводырем, а пи-
сатели - «инженеры человече-
ских душ» ушли в прошлое. 

Со своими коллегами не сог-
ласился Дмитрий Добродеев.
Он выступал перед аудиторией
на следующий день с темой
«Литература после Берлинской
стены: новые вызовы». Автор
вышедшей в издательстве 
«ОЛМА-ПРЕСС» авангардной
книги «Momenty ru» высказал
свое мнение о предназначении
и долге писателя в наши дни.
Добродеев считает, что до сих
пор никто всерьез так и не взял-
ся осмыслить и описать текто-
нические сдвиги в политике,
экономике и духовном мире
людей, произошедшие после
распада СССР. 

- Наше участие в Лейпциг-
ских книжных выставках стало
доброй традицией, - говорит
председатель Комитета по теле-
коммуникациям и средствам
массовой информации прави-
тельства Москвы Михаил Щер-
баченко. - Конечно, есть более
престижные, масштабные
книжные выставки. Но форма
общения автор - книга - чита-
тель, которая найдена в Лейп-
циге, имеет особое значение
именно сегодня, когда Интернет
и различные электронные носи-
тели стремительно вытесняют
печатное слово из нашей жиз-
ни. Лейпцигская выставка за-
щищает книгу как культурное
явление, и это делает ее собы-
тием в литературной и духов-
ной жизни.

Книжная выставка стала ис-
торией. Кому-то запомнятся
встречи с авторами, кто-то бу-
дет долго вспоминать и мыс-
ленно спорить с участниками
круглого стола. Намечены и
планы на будущее. Руководство
Лейпцигской выставки собира-
ется в следующем году провес-
ти вместе с московскими книж-
никами фестиваль детской кни-
ги. У нас в этой области есть бо-
гатый опыт. Такие акции систе-
матически проводятся Москов-
ским домом книги под патрона-
том правительства Москвы.

Я же запомнил плакат на рус-
ском языке, который увидел на
стене студенческого общежи-
тия Лейпцигского университета,
над монитором новенького
жидкокристаллического экра-
на: «Если ты читать не будешь,
скоро грамоту забудешь!» Уве-
рен, что после выставки почита-
телей  книги стало больше.

Николай МОДЕСТОВ
Фото автора

Лейпциг - Москва

ПО-ЛЕЙПЦИГСКИ
В нынешнем году Leipziger Buchmesse - международная Лейп-
цигская книжная выставка, проходившая с 16 по 19 марта, -
установила новые рекорды посещаемости. Экспозицию «Чи-
тающий Лейпциг» увидели свыше 130 тысяч человек, в том
числе 40 тысяч школьников младших классов и подростков.

MESSE



Основные научные исследова-
ния посвящены вопросам
эпидемиологии, профилак-

тики и лечения сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Принимал актив-
ное участие в организации кардио-
логической службы в СССР. Автор
более 300 научных работ, опублико-
ванных в центральных медицинских
изданиях в России и за рубежом.
Президент Всероссийского научно-
го общества кардиологов. Главный
специалист-эксперт кардиолог Ми-
нистерства здравоохранения и со-
циального развития. Главный реда-
ктор журналов «Кардиоваскуляр-
ная терапия и профилактика» и
«Рациональная фармакотерапия в
кардиологии».

- Рафаэль Гегамович, все мы
ждем от отечественного здраво-
охранения медицинской помощи
высокого качества. Пока это не
очень получается...

- К сожалению, универсального
рецепта, как поднять здравоохра-
нение на высокий уровень, не су-
ществует. В каждой стране есть
свои особенности, поэтому копиро-
вать чужой опыт смысла нет. Поли-
тическое устройство государства,
экономический уклад, культурные,
бытовые традиции - все это накла-
дывает свои отпечатки и на разви-
тие медицины. Но в целом здраво-
охранение, в том числе и наше,
развивается по двум направлени-
ям. С одной стороны, это узкая спе-
циализация. То есть лечением, на-
пример, сердечно-сосудистых забо-
леваний занимается не просто
врач-кардиолог, а конкретно специ-
алисты по сердечным ритмам, по
инфарктам миокарда... Такой под-
ход оправдан, учитывая огромный
нынешний объем информации, спо-
собов и методов лечения тех или
иных заболеваний. С другой сторо-
ны, во многих странах все больший
уклон делается в сторону профила-
ктики. Это тоже правильно. Судите
сами. Даже очень эффективная
операция коронарного шунтирова-
ния, или ангиопластика, устраняет
лишь «аварию» в организме, при-
чина заболевания остается. Чело-
век по-прежнему вынужден прини-
мать лекарства. И становится все
более очевидно, что болезнь необ-
ходимо предупреждать. Вот почему
на образ жизни населения в целом
пытается воздействовать прави-
тельство, государство, а медицин-
ская профилактика предусматрива-
ет выявление лиц с факторами рис-
ка. Она же включает использова-
ние медикаментов, позволяющих
снизить риск заболевания. Так, в
Финляндии именно благодаря про-
филактике удалось добиться хоро-
ших результатов в лечении сердеч-
но-сосудистых заболеваний.

- Увы, реалии российской жиз-
ни таковы, что, согласно данным
социологического опроса, 70
процентов наших сограждан зая-
вили, что им не до здоровья. Дру-
гие проблемы для них оказыва-
ются куда важнее.

- Разумеется, все эти дефолты,
теракты, нестабильность в общест-
ве отрицательно влияют на состоя-
ние здоровья людей и в то же вре-
мя не позволяют им уделять этому
должное внимание. И все-таки не-
обходимо формировать у населе-
ния культуру здоровья, осознание
его как главной ценности жизни.
Стабильность - экономическая, со-
циальная - это базис здоровья на-
ции. Но, надо сказать, самочувст-
вие человека не всегда впрямую
связано с его доходами. Например,
в Албании, одной из беднейших
стран в Европе, процент нацио-
нального дохода на душу населе-
ния, который идет на здравоохра-
нение, раза в три ниже, чем в Рос-
сии. А продолжительность жизни
там гораздо выше, хотя благостной
обстановки в обществе тоже нет.
Просто люди ведут здоровый образ
жизни, занимаются физическим
трудом, как и заведено в аграрной
стране, едят простую, но здоровую
пищу.

- Стало быть, назад, в пещеры,
подальше от  цивилизации?

- Ну зачем же такие крайности!
Необходимо всего лишь учиться
жить в развитом обществе со всеми
его издержками.

- Вы привели в пример и Фин-
ляндию. А как там устроено здра-
воохранение?

- Медицинские услуги в этой стра-
не оплачивают государство и стра-
ховые компании. Но что интересно:
финны считают, что оздоровление
нации стало возможным, потому
что в последние годы удалось изме-
нить бытовую культуру, образ жиз-
ни... Вообще, если мы хотим побе-
дить какие-то массовые заболева-
ния, то и подход к этому должен
быть массовым. Он включает при-
влечение людей к здоровому обра-
зу жизни, образование, просвеще-
ние их в этом направлении. Нема-
ловажно и создание необходимых
условий, а это уже забота государ-
ства.

- Все ли вам нравится в тех ре-
формах, что идут сейчас в меди-
цине?

- Вы знаете, у нас как бывает:
идея сама по себе хороша, а вот ис-
полнение может погубить любое за-
мечательное начинание. Потому из-
вестная фраза «хотели, как лучше,
а получилось, как всегда» стала у
нас крылатой. Взять пресловутую
монетизацию льгот... Почему в Мо-
скве не было бурных вспышек него-
дования общественности, как в дру-
гих регионах России? Потому что
Москва подготовилась к этим не-
простым социальным переменам.
Вывод один: необходимо учитывать
специфику жизни тех или иных ре-
гионов страны.

- Как один из самых крупных
специалистов в области сердеч-
но-сосудистых заболеваний, ска-
жите, сможет ли медицина в кон-
це концов заменять изношенное,
больное сердце на здоровое?

- Это уже делается! Но если у
нас ежегодно умирает 1 миллион
300 человек от болезней сердца,
значит, одними операциями  дело
не исправить. Вот почему я опять
хочу сказать о профилактике. При-

веду пример, как говорится, из
жизни: более трети россиян - ги-
пертоники. Причем большинство
даже не подозревает о своей бо-
лезни. Но именно из-за гиперто-
нии происходит 80 процентов ин-
сультов и 40 процентов инфарктов.
Конечно, существует генетическая
предрасположенность к повышен-
ному давлению, но огромное зна-
чение имеет образ жизни конкрет-
ного человека. Чтобы вести его
правильно, совсем не обязательно
иметь большие деньги. Прежде
всего необходимо ограничить себя
в употреблении соли. Между тем в
среднем россиянин съедает ее в
сутки 12-15 граммов вместо безо-
пасных 5-6. Другой фактор риска -
вес. Одинаково вредны как избы-
ток, так и недостаток массы тела.
Третья опасность - алкоголь. Без-
вредная доза - 30 граммов в пере-
счете на чистый спирт. Это бокал
вина или пол-литра пива. Но разве
в России так пьют? О вреде куре-
ния сказано много,  повторяться
нет смысла. Что касается диеты,
то для сердца весьма полезны про-
дукты, содержащие калий. Не
только бананы и курага, но и обык-
новенная картошка, особенно пе-
ченая. Нет денег на бассейн или
фитнес-клубы? Вполне достаточно
ежедневно ходить пешком минут
40. Чем выше уровень культуры
общества, тем меньше курящих,
активно выпивающих, а в итоге -
людей с повышенным артериаль-
ным давлением. 

Основам здорового образа жизни
нужно обучать детей с раннего воз-
раста, а уж школьников - обязатель-
но. В той же Финляндии ребенок не
съест бутерброд, не положив на не-
го кусочек огурца или помидора,
лист салата или петрушки. Там зна-
ют, что 400-500 граммов фруктов и

овощей в день организму просто
необходимы. Не обязательно опять
же тратиться на заморские. Капус-
та, морковь, репа, шпинат, яблоки -
вот наши союзники.

- А как быть с витаминами из
аптеки?

- Предпочтительнее - натураль-
ные, те, что мы получаем из проду-
ктов.

- Кстати, о продуктах. Все чаще
встречаются в продаже продукты
модифицированные. Каково ва-
ше мнение о них?

- Генная инженерия - наше буду-
щее. Это неизбежность. Она будет
развиваться, совершенствоваться.
Как известно, еще нет научных дан-
ных о влиянии таких продуктов на
организм человека. Для этого нуж-
но время. Значит, пока все же пред-
почтительнее продукты натураль-
ные.

- Я знаю, у вас есть отличная от
многих теория здорового пита-
ния, согласно которой ни макаро-
ны, ни сахар, ни картошка, ни
хлеб не могут испортить фигуру.

- Во всем нужно чувство меры. Я
не понимаю, когда говорят, что са-
хар или, например, жирную пищу
есть вредно. Продукт, если он каче-
ственный, не может быть вредным.
Другое дело, если что-то употреб-
лять с избытком. Небезызвестная
госпожа Шаталова считает, что са-
хар - вообще яд. Но как же он может
быть таковым, если все, что мы
едим, в организме превращается в
углеводы и жиры, а это - источник
энергии? Естественно, если по пять
ложек сахару в чашку класть, да
еще имея избыточный вес, ничего
хорошего не получится. Чувство ме-
ры - вот что важно во всем.

Знаете, почему появилось выра-
жение «бегом к инфаркту»? Если
неподготовленный к физическим

нагрузкам человек начнет усилен-
но заниматься спортом, то это пря-
мой путь к инфаркту миокарда.
Поэтому, если у вас уже имеются
какие-то отклонения в здоровье,
надо быть к себе особенно внима-
тельным. Кстати, многие неприят-
ности со здоровьем чаще всего
случаются ранним утром. Но имен-
но по утрам видишь любителей бе-
га...

- «Болезни цивилизации» свя-
заны с нервными перегрузками,
стрессами. Снять напряжение
японцам помогают, в частности,
чучела начальников, которые
можно в случае чего поколотить.
Американцы считают: чтобы
прийти в себя, нужно глубоко по-
дышать...

- Любое активное действие в ка-
кой-то мере снимает напряжение,
так же, как приемы релаксации, о
которых вы говорите. Нужно дейст-
вительно уметь владеть собой. Без
этих навыков сегодня не обойтись.

- А что скажет профессор-
сердцевед о любви? Это ведь то-
же эмоция, да еще очень силь-
ная.

- Бывает, что очень сильное чув-
ство вызывает ревность, тревогу.
Это, естественно, плохо сказывает-
ся на здоровье, если длится долго.
Влюбленность же - более легкое,
окрыляющее чувство. Но в любых
случаях не нужно терять головы. Я,
скажем, не завидую мужчинам, ко-
торые выбирают спутниц моложе
себя на 20-30 лет.

- Рафаэль Гегамович, у вас два
высших образования, причем оба
института вы окончили с крас-
ным дипломом. Но, честно гово-
ря, меня несколько удивил ваш
выбор первого вуза - института
физкультуры...

- В 17 лет учиться не хотелось,
вот я и пошел в институт физкульту-
ры. К тому же я уже имел первый
разряд по спортивной борьбе. А ко-
гда окончил институт, повзрослел -
решил, что такого образования не-
достаточно. Поступил в медицин-
ский. Физиология, анатомия  меня
всегда интересовали. Часть пред-
метов, которые я изучал в институ-
те физкультуры, просто перезачли:
диамат, истмат, английский. Кстати,
язык мне очень пригодился: все до-
клады на международных конфе-
ренциях и симпозиумах я делаю на
английском языке. Кроме того, Ин-
тернет, электронная почта, специ-
альные журналы - все на англий-
ском. Ориентироваться сегодня
только на информацию российских
изданий недостаточно. Так что ин-
ститут физкультуры я окончил с
пользой. Спорт помогал организо-
вать себя, свое время. Учась в мед-
институте на лечебном факультете,
я продолжил свою «спортивную
карьеру» в качестве тренера, пре-
подавателя физкультуры. Стипен-
дия-то была маленькой, так что при-
работок оказался весьма кстати.

- Ну а сейчас спортивные навы-
ки помогают?

- Разве что на даче. Я люблю от-
дыхать в Подмосковье, люблю ак-
тивный отдых, в том числе с лопа-
той в руках. Престижные загранич-
ные курорты мне не интересны. На-
верное, потому что наездился, на-
смотрелся. Для отдыха теперь все
чаще предпочитаю родные просто-
ры.

Кстати, людям немолодым не со-
ветую на отдыхе резко менять кли-
мат. К тому же все эти перелеты в
дальние страны, волнения связаны
с неизбежными стрессами, влияют
не лучшим образом на уставший
организм. Да и питание там непри-
вычное. В общем, в гостях хорошо,
но для человека немолодого дома
лучше.

- Рафаэль - очень редкое имя и
в то же время знаменитое. Удает-
ся ли находить время на общение
с искусством?

- Свободного времени как таково-
го просто нет, а когда выдается
час-другой - люблю читать. Особен-
но мемуары. Правда, недавно стал
перечитывать Моэма, Куприна... А
вот современных писателей не люб-
лю. И вообще... больше всего читаю
медицинскую литературу.

- Что-нибудь на сердечные те-
мы?

- В том числе!
Беседу вела

Таисия ПОПОВА
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САМОЧУВСТВИЕ ЧЕЛОВЕКА 
НЕ ВСЕГДА СВЯЗАНО С ЕГО ДОХОДАМИ. 

УРОВЕНЬ КУЛЬТУРЫ ОБЩЕСТВА -  
ВОТ ОСНОВА ЗДОРОВОГО ОБРАЗА ЖИЗНИ

Место встречи

ЛЮБИТЕ ЖИТЬ - 
И ЗНАЙТЕ МЕРУ!

Рафаэль Гегамович ОГАНОВ - доктор медицинских наук, профессор-кар-
диолог, академик Российской академии медицинских наук, заслуженный
деятель науки Российской Федерации, лауреат Государственной премии
РСФСР в области киноискусства (за создание цикла документальных
фильмов о кардиологии). Родился в Москве в 1937 году. В 1959 году с от-
личием окончил Государственный центральный институт физической
культуры. В 1966-м получил красный диплом во 2-м Московском медицин-
ском институте.

Рафаэль ОГАНОВ: 
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А ВОТ КОРМИТЬ ИХ НА УЛИЦАХ И ПЛОЩАДЯХ –
НЕ СОВЕТУЮТ

Зооград
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Как-то сын принес до-
мой живых раков.
Всего 6 штук. Кладем

их в кастрюлю, и тут обна-
руживаем, что раков - 5.
Мы сразу поняли, что один
из них сбежал. Но дальше
нашей квартиры он, естест-
венно, уйти не мог. Так и
оказалось. Рака мы нашли
в гостиной, где с ним знако-
милась наша кошка Мусь-
ка. Она осторожно обнюхи-
вала гостя со всех сторон, а
потом, видимо, решила по-

приветствовать, протянув
ему лапу. В ответ пришелец
крепко сжал челюсти, вы-
ставив вперед громадные
клешни. Пришлось срочно
наливать в таз воды. Как
только он там оказался,
сразу отпустил Муську и
почему-то захотел вылезти
из таза. Но это ему не уда-
лось. Тогда Муська, не дер-
жа зла на гостя, подала ему
лапу помощи. Рак и в этот
раз не промахнулся...
Клешню мы все-таки раз-
жали, а рака потом свари-
ли. Хотя и было жалко!
Татьяна ЧИРКОВА

Фото автора

Служение человеку - это для собаки жизнь.  Собака бы-
ла и остается, наверное, самым востребованным жи-
вотным с древнейших времен и  до сих пор. Не потому

ли число «собачьих» профессий поражает воображение?  Ее
необычайно острый нюх (у собаки обоняние в 11000 раз ост-
рее, чем у нас) и тонкий слух (в 18 раз острее нашего), при-
вязанность и верность хозяину в полной мере используются
человеком. Только посмотрите, в скольких  профессиях от-
личились  наши четвероногие друзья и коллеги. 

СОБАКИ-ИЩЕЙКИ. Разыскная служба остается той обла-
стью, в которой собаку заменить невозможно. К разыскным
можно отнести собак, обученных обнаруживать, преследо-
вать и задерживать нарушителей, находить наркотики и
взрывчатые вещества, огнестрельное оружие и боеприпасы.
Рекорд по длительности преследования принадлежит блад-
хаунду по кличке Ник Картер, работавшему в полиции США.
Однажды он шел по следу 105 часов. А другой бладхаунд
прославился тем, что преследовал преступника на расстоя-
нии 138 миль. 

МИННО-РАЗЫСКНЫЕ СОБАКИ уже в годы Первой мировой
войны были натренированы показывать хозяину место, где
зарыта мина. Есть все основания утверждать, что благодаря
этой способности собак были спасены тысячи человеческих
жизней во время Великой Отечественной войны, чеченской
кампании и в других «горячих точках». Да и сейчас собаки-
саперы работают во многих городах нашей страны.

Колли Дик разыскал 12000 мин, заложенных на дорогах
Великой Отечественной. Это он за час до взрыва обнаружил
мощную бомбу под фундаментом Павловского дворца под
Санкт-Петербургом.

СОБАКИ-СПАСАТЕЛИ в настоящее время получили боль-
шое распространение. Их задача - по запаху и звукам найти
в развалинах или под снежной лавиной уцелевших людей.
Как правило, после обнаружения человека собака дает о се-
бе знать лаем. А если люди очень далеко, например, в горах,
при сходе снежной лавины, то она остается рядом с челове-
ком, согревая его своим теплом.

Одной из самых престижных собачьих профессий является
профессия ПРОВОДНИКА СЛЕПЫХ. Первые центры по подго-
товке собак-поводырей появились во Франции и Германии в
1915 году. Изначально они готовили четвероногих помощни-
ков для солдат, потерявших зрение во время Первой мировой
войны. Затем такие центры открылись и в других странах ми-
ра. Сейчас такая школа работает в Подмосковье в г. Купавна.

Для дрессировки собак-проводников слепых лучше всего
подходит немецкая овчарка. Эти умные, послушные, верные

псы буквально заменяют своему слепому хозяину глаза.
Хорошие проводники слепых - бельгийские овчарки, лаб-
радоры и  колли.

Эдуардо Ривера работал на 70-м этаже северной башни
в Нью-Йорке компьютерным оператором. Когда 11 сентяб-
ря произошла трагедия,  собака-проводник по кличке  До-
радо вместе со своим слепым хозяином преодолела сотни
ступеней, дым, огонь и завалы, чтобы выбраться из небо-
скреба, который вот-вот должен был рухнуть. Спасением
Эдуардо  полностью обязан четвероногому другу, который
был готов умереть рядом со своим хозяином, но не поки-
нуть его.

ЕЗДОВЫЕ СОБАКИ издавна применялись у народов Край-
него Севера. Почти ни одна северная экспедиция не обходи-
лась без них. Челюскин, Толь, Врангель, Амундсен, Пири
пользовались ими. Хорошо тренированные животные могут
пройти за сутки до 100 километров. Последним грузом лет-
чиков, спасавших дрейфующую на льдине экспедицию Че-
люскина, были собачьи упряжки.

ПАСТУШЬИ СОБАКИ «работают» сторожами  и пастуха-
ми.  Они не только охраняют стадо, но и  помогают пасти
животных, управлять их движением, подгонять отбивших-
ся,  выравнивать стадо при выпасе развернутым фронтом,
предупреждать попытки отдельных животных заходить на
посевы и насаждения. При встрече с машиной собака тес-
нит стадо к обочине, при купании подгоняет отару, собира-
ет овец в круг. Собаки-пастухи, защищая стадо от волков,
бесстрашно вступают в бой. Лучшие из собак-пастухов -
кавказские, среднеазиатские и южнорусские овчарки.

О СОБАКАХ-ЛЕКАРЯХ надо сказать отдельно. Недавние
исследования дали потрясающие результаты. Оказывает-
ся, собаки способны предчувствовать как минимум за 20
минут эпилептический припадок или понижение уровня
сахара в крови, определить рак или отличить одежду здо-
ровых детей от одежды детей, страдающих аутизмом. Со-
баки реально помогают людям, страдающим этими неду-
гами, и могут продвинуть медицину и уход за такими боль-
ными на новый уровень.

СТОРОЖЕВЫЕ И КАРАУЛЬНЫЕ СОБАКИ - верные по-
мощники военных и охранников. Прекрасный слух и чутье,
а также бесстрашие и неподкупность - вот главные отличи-
тельные черты этих животных.

Но в какой бы роли ни выступала собака, самое важное
для нее - служить человеку другом. Другом преданным,
хранящим верность всю свою недолгую собачью жизнь.

Елена РОТАНКОВА

РОДОСЛОВНАЯ ДЕРЕВЯННОГО
ЧЕЛОВЕЧКА

...Выходя на импровизированную сцену
музея-квартиры А.Н. Толстого, ребята чи-
тали на память отрывки из «Золотого
ключика». Если юные артисты забывали
текст, его им подсказывали зрители лет
пяти-шести. Звучали песни, ребята участ-
вовали в конкурсах... А потом художник
Леонид Владимиров, создавший образ то-
го Буратино, который мы все так любим,
рассказал, как непросто складывались его
отношения с этим озорным деревянным
мальчишкой. В книге, например, сказано,
что колпак у Буратино должен быть бе-
лым, а курточка коричневой. Но в такой
одежде образ не вырисовывался. Приш-
лось художнику идти на компромисс: кур-
точку сделать ярко-красной, нарисовать,
как хотел Толстой, белый колпак и подри-
совать на нем красные полоски, по прось-
бе героя.

- Я всю жизнь дружу с Буратино, - при-
знался Леонид Викторович. - Впервые на-
рисовал его, когда мне было 27 лет. Не
расстаюсь с ним и в 85. Я его рисую, пере-
издаю, придумываю новые обложки для
книг о нем, выступаю перед читателями с
рассказами об этом герое... У моего лю-
бимца удивительная родословная. Недав-
но американские археологи обратили вни-
мание на надгробную плиту в итальян-
ском городе Коллоди, на которой было
высечено имя «Пиноккио». С разрешения
властей они вскрыли могилу и обнаружи-
ли останки человека очень маленького ро-

ста, у которого оказались деревянные ру-
ки, ноги и... нос.

Оказалось, этот человек жил в Италии в
конце XVIII века. Имя Пиноккио, что по-
итальянски значит «крепкий орешек», ему
очень подходило. В 18 лет он пошел слу-
жить в армию барабанщиком и был изуве-
чен в бою. Когда вернулся в родной горо-
док, то сердобольный мастер по имени
Карло (!) сделал ему деревянные руки, но-
ги и нос. И так искусно, что Пиноккио Сан-
чес стал выступать на ярмарках с цирко-
выми трюками. Увы, однажды он сорвал-
ся с высоты и погиб. Через четверть века
эту грустную историю узнал другой жи-
тель городка Коллоди - мальчик Карло
Лоренцини. Когда он вырос, то стал писа-
телем Карло Коллоди (1826-1890). Как-то,
испытывая острую нужду в деньгах, он
вдруг вспомнил эту историю и за одну
ночь написал сказку. Начиналась она так:
«Жил-был не король, а кусок дерева,
обыкновенное полено»... А называлась -

«Приключения Буратино». «Буратино» по-
итальянски - деревянная кукла. Писатель
отправил ее редактору вместе с запиской:
«Посылаю тебе этот детский лепет, делай
с ним что хочешь, но, если напечатаешь,
заплати как следует, чтобы мне захоте-
лось его продолжить». Редактор заплатил
мало, и продолжения не последовало. Но
дети завалили редакцию письмами с
просьбами продолжить сказку, и она вы-
шла отдельной книжкой под названием
«Приключения Пиноккио, история Марио-
нетки». Ее главным героем стал подросток
с белым без кисточки колпаком на голове.
«Она вышла во всех странах, где есть де-
ти», - любят говорить итальянцы. 

РУССКИЙ ПЕТРУШКА 

Выдающийся русский писатель Алек-
сей Николаевич Толстой (1883-1945) ре-
шил перевести сказку Коллоди на русский
язык. Сначала он добросовестно следовал

сюжету, но потом увлекся и выдумал ис-
торию про золотой ключик. Имя у дере-
вянного человечка осталось итальянским,
но по характеру он стал похож на русско-
го Петрушку - веселого и озорного.

Алексей Николаевич Толстой дружил с
художником-сатириком Брониславом Ма-
лаховским. В 1936 году тот сделал первые
черно-белые рисунки к книге. Герой полу-
чился грустный. Второй иллюстратор
сказки Аминодав Каневский в 1950 году
использовал в работе акварели. Буратино
сразу повеселел, у него появились дере-
вянные башмаки, коричневый жакет. Ну а
следующим художником-иллюстратором
стал в 1956 году Леонид Владимирский.
Его Буратино получился жизнерадостным,
озорным, по-детски немного наивным и
доверчивым. 

- Буратино я «срисовал» со своей доч-
ки, - рассказывает Леонид Викторович. - А
Папу Карло со своего деда. Тот страшно
гордился тем, что попал в большую лите-
ратуру и любил говорить: «Я прообраз Па-
пы Карло». Однажды, придя к Людмиле
Ильиничне Толстой, тогда уже вдове Але-
ксея Николаевича, я поинтересовался, не
она ли стала прообразом Мальвины. Люд-
мила Ильинична показала записку мужа:
«Ушел в магазин. Скоро буду. К сему лапу
приложил твой верный пес Артемон».
Толстой всю жизнь называл ее «моя го-
лубка», «мой синий колокольчик». Люд-

мила Ильинична была очень красивой,
строгой, словом, настоящей Мальвиной. 

РОДИНА ДОБРОТЫ

Юбилей Буратино удался на славу. Пос-
ле представления ребята уминали за обе
щеки именной пирог, ириски и батончики
«Золотой ключик», заправлялись печень-
ем «Буратино». Угощения запивали лимо-
надом с именем любимого героя. Одним
словом, все было буратинисто!

На юбилей в Москву из прибалтийского
Зеленоградска прилетел президент твор-
ческого объединения «Настоящие друзья
Буратино» Геннадий Полищук. Это объе-
динение учредило орден и медаль Бурати-
но. Первым орденоносцем стал Леонид
Нечаев, режиссер знаменитого фильма о
приключениях Буратино.

- Мы собираемся создать европейскую
ассоциацию земляков сказочных героев, -
говорит Геннадий Полищук. - В следую-
щем году в Зеленоградске соберем их фо-
рум. Приглашаем земляков Ильи Муром-
ца из села Карочарова и из города Муро-
ма, из Костромы ждем земляков Снегу-
рочки, из Великого Устюга - Деда Мороза,
из Тулы - Левши, из Швеции - Карлсона,
из Дании - Русалочки, из Германии - Бре-
менских музыкантов, барона Мюнхгаузе-
на... Сейчас в жизни слишком много стало
зла. Очень важно, чтобы ребятишки с са-
мого раннего детства впитали в себя по-
больше добра. Сказочные герои в этом им
помогут.

Елена ВОЛКОВА

«Один философ сказал: «Пусть вашей целью будет всегда любить больше, чем любят вас,
не будьте в любви вторым». Когда дело касается людей, мне иногда удается выполнить эту за-
поведь, но в моих отношениях с преданной собакой я всегда оказываюсь вторым».

К. ЛОРЕНЦ

ВСЕ РАБОТЫ ХОРОШИ

ДЕТСТВО ДОЛЖНО БЫТЬ БУРАТИНИСТЫМ
Вы не поверите, но Буратино стукнуло 70! Именно
столько лет прошло с тех пор, как Алексей Никола-
евич Толстой написал «Золотой ключик». Мимо та-
кого события нельзя пройти, решили в Централь-
ной городской детской библиотеке им. А.П. Гайда-
ра и совместно с музеем-квартирой А.Н. Толстого
провели юбилей любимого героя.

КИСКУ РАК ЗА ЛАПУ ЦАП...

Окраина Москвы с птичьим названием
Зябликово - сейчас вполне современный
район. Никакой деревенской идиллии. Даже
местная речушка Городня, петляющая между
Зябликовом и Братеевом, будто взята высо-
тками в клещи. Из пернатых, как и положено
в мегаполисах, здесь можно увидеть только
ворон да голубей. Но теперь и им объявили
войну.

- В связи с угрозой эпидемии птичьего
гриппа мэр Москвы Юрий Лужков призвал
коммунальщиков закрыть решетками все
чердачные помещения домов, - говорит ди-
ректор ДЕЗа «Зябликово» Валентина Фила-
това. - Поэтому с началом настоящей весны
главный инженер ДЕЗа Раиса Закирова об-
ходит с рабочими дома района.  

В один такой рейд мы и отправляемся. На
крыше семнадцатиэтажки по улице Мусы
Джалиля - огромные вентиляционные шах-
ты, через которые проветриваются чердач-
ные помещения. «Такие шахты есть во всех
домах выше девяти этажей», - поясняет Ра-
иса Андреевна. Пернатые очень любят зале-
тать через эти проемы на чердаки. Теперь
рабочие затягивают шахту сеткой-рабицей.
Едва только кончается работа, как голубь,
видимо, прилетев на знакомое место, с не-
доумением  приземляется  рядом с решет-
кой: путь закрыт.

- Раньше чердаки были просто их обита-
лищем, - рассказывает рабочий Александр
Алехин. - Целыми семьями селились, птен-
цов выводили. Комиссии во время обходов
выписывали штрафы, поскольку чердаки
были загажены - дворники не успевали уби-
рать...

На чердаке находятся и другие вентиляци-
онные шахты, размером поменьше, через
которые воздух поступает в квартиры. Эти
шахты тоже сейчас накрывают сетками. Во-

обще, чердаки и подвалы домов заметно
преобразились в последнее время. «Здесь
теперь так чисто, что хоть чай пей», - заме-
чает Раиса Андреевна и добавляет: вот если
бы еще и жильцы хоть чуть-чуть помогали
коммунальщикам...

Ну а что говорят об этой акции орнитоло-
ги? За ответом  отправляемся в Союз охра-
ны птиц России.

«Правильно делают коммунальщики, что
закрывают чердаки!» - комментирует дирек-
тор союза Елена Зубакина. 

Дело в том, что чаще других залетают на
чердаки голуби - самые слабые из городских
птиц. И именно они, эти общепризнанные
«вестники мира», являются переносчиками
болезней. Например, от голубей человек
вполне может заразиться орнитозом - бо-
лезнью, внешне напоминающей воспаление
легких. На чердаках после пребывания пер-
натых остаются перья, пух - в них вирус то-
же может просуществовать какое-то время,
чтобы потом «подцепиться» к другому орга-
низму. А еще Елена Зубакина призывает не
подкармливать голубей на улицах и площа-
дях. Под угрозой эпидемии птичьего гриппа
лучше отказаться от таких идиллических
картин, любимых художниками и кинемато-
графистами. Сейчас численность этих птиц в
городе сильно увеличилась из-за обилия пи-
щи в незакрытых помойках. Отстреливать
голубей специалисты не призывают, но вот
ограничить места их  пребывания и затруд-
нить добычу корма - необходимо.

Орнитологи также категорически против
отстрела и травли уточек, которые вот-вот
появятся на берегах городских водоемов. Но
контактировать с ними не надо, и, конечно,
необходим мониторинг - чтобы вовремя за-
метить заболевших птиц.

Ольга МАТВЕЕВА

«ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС» 
В ПТИЧЬЕМ ЦАРСТВЕ
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ЛОШАДЬЮ НЕ ХОДИ...
В Центральном доме шахматиста состо-

ялся открытый чемпионат Москвы. Почти
все время уверенно лидировал Дмитрий
Яковенко, но события последнего тура ста-
ли роковыми в турнирном отношении для
Дмитрия. Свою партию он проиграл, а пре-
следователь - Александр Рязанцев не упу-
стил шанса обойти конкурента, он чемпи-
он. У девушек аналогичная ситуация: Ма-
рию Гусеву в кульминационный момент
опередила Ирина Василевич.

МЯЧ НА СЕВЕРЕ
ГОНЯЮТ

С московских улиц еще не сошел снег, а
мальчишки уже вовсю играют в футбол.
Правда, чаще не на воздухе, а под крышей.
В спортзале на улице Корнейчука прошли
баталии весеннего Кубка по мини-футболу
на призы префекта Северо-Восточного ад-
министративного округа. В финальном по-
единке встретились команды из Ростокина
и поселка Северный. Северяне победили -
4:1, завоевав главный трофей. Теперь лау-
реаты окружных состязаний мечтают об
успехе в городском турнире.

«ОЛИМПИЯ» -
ЧЕМПИОН!

Матчи всероссийского финала «Золо-
той шайбы», в котором участвовали луч-
шие дворовые команды со всей страны,
состоялись на льду Дворца спорта «Со-
кольники». Здесь по традиции проводятся
ключевые поединки городского первенст-
ва, и вот теперь в гости к москвичам прие-
хали ровесники из Липецкой, Кемеровской
областей, Якутии, Татарстана, Томска... 

На фоне соперников блистала команда
из Северного административного округа
нашей столицы - «Олимпия». Клуб с бога-
тыми традициями, в составе которого вы-
ступают не только мальчики, но и девочки.
Капитан «Олимпии», например, - Людочка
Белякова. Рядом с ней ребята творили на
льду чудеса. В общем, никто из соперников
не смог обыграть москвичей, по праву
ставших чемпионами «Золотой шайбы», с
чем мы их от души поздравляем.

КРЕПЧЕ ЗА УЗДЕЧКУ
ДЕРЖИСЬ

На трассе Центрального ипподрома
всадники разыграли награды второго эта-
па первенства столицы по конкуру - пре-
одолению препятствий. Шесть барьеров,
один другого выше, отделяли спортсменов
и их верных лошадок от успеха. Быстрее и
чище соперников преодолел дистанцию
известный наездник Дмитрий Берестов,
ему и достался главный приз - кубок. За-
тем лучшие всадники во главе с победите-
лем по окончании соревнований дали зри-
телям обещанный мастер-класс. Под апло-
дисменты болельщиков атлеты в седле
прыгнули через барьеры на 1 метр 80 сан-
тиметров - почти рекордную высоту!

21Стадион для всех
СЧЕТ В МАТЧЕ – 

ЭТО НЕ ТОЛЬКО АЛГЕБРА ПРОТОКОЛОВ.
ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО 

ГАРМОНИЯ МАСТЕРСТВА И  УПОРСТВА

ТАБЛО
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СТРАСТИ НАГНЕТАЛ ОМОН

...Я вышел в город на станции метро
«Фрунзенская». Хотел воочию посмот-
реть, тихо ли на подступах к Лужникам,
за полтора часа до начала жгучего фут-
больного дерби между спартаковцами и
армейцами. Именно на просторах Ком-
сомольского проспекта нередко случа-
лись кулачные разборки между фаната-
ми двух ведущих отечественных клубов
- до и после игры. 

Сразу по выходе из метро - конная
милиция. Юные болельщики сбиваются
пока еще в мелкие кучки (может, такти-
ка такая?) и держат путь к «Спортив-
ной», от которой до стадиона рукой по-
дать.

Милиционеры в касках с мирно лежа-
щими на холодном тротуаре ротвейле-
рами и овчарками никого из прохожих
не одергивают, те просто не дают для
этого повода. На углу Комсомольского
проспекта и Хамовнического Вала ма-
ленький магазинчик, фанаты, исключи-
тельно на тот момент спартаковские с
красно-белыми шарфами, разочарован-
но хлопают на выходе дверью. Спирт-
ное, в том числе пиво, незадолго до на-
чала ключевого матча не продают. Од-
нако скоро вижу парнишку со «Старым

мельником». «Откуда напиток?» - инте-
ресуюсь. «Заранее, далеко отсюда ку-
пил», - признается подросток.

В сквере недалеко от Хамовнического
Вала и улицы Доватора замечаю нако-
нец поклонников ЦСКА с красно-синей
атрибутикой. Они мирно общаются.
Вроде бы ничто не предвещает бури.

Ближе к стадиону ручейки фанатов
сливаются в море, идут уже плотной
гурьбой. И вдруг на фоне пока безмя-
тежной толпы вижу, как дюжие сотруд-
ники ОМОНа разбираются с почти что
своими ровесниками. Строят их у мик-
роавтобуса (лицом к стеклу машины),
силой раздвигают юношам ноги, ору-
дуя дубинками, будто перед ними фор-
менные рецидивисты. Не стал я выяс-
нять, в чем провинились перед омонов-
цами задержанные. В голове пронес-
лось: получу удар дубинкой, а кто тогда
напишет репортаж? Настроение от уви-
денного, признаться, подпортилось. Тут
еще болельщики на подступах к трибу-
нам стали обмениваться колкими реп-
ликами, в воздухе запахло жареным.
Но милиционеры вовремя развели в
стороны дебоширов, стычки удалось
избежать. Кстати, журналистские «ко-
рочки» не освободили меня от тоталь-
ной проверки. Руки - в стороны, сумку -

на осмотр. Ощупали, посмотрели. Раз-
решили идти в ложу прессы.

МАТЧ НЕ ШИБКО ВЕСЕЛЫЙ

В секторе для журналистов тоже под
завязку, как почти и на самих трибунах,
где, по моим прикидам, тысяч 60-65 на-
бралось. Пока рекорд сезона. Согласи-
тесь или нет, но само зрелище, пожа-
луй, не оправдало надежд и чаяний бо-
лельщиков. Первый тайм вообще вы-
дался скучным. Хотя, как принято в по-
добных случаях говорить, зримо ощу-
щалось внутреннее напряжение.

Насколько отлажена игра армейцев, на-
столько она не поставлена у спартаковцев.
Исполнительский уровень нынешних
«красно-белых» так низок, что его не сто-
ит подробно разбирать. Стартовый же со-
став «Спартака» вовсе оказался стран-
ным. На скамейке запасных остались, по-
моему, как раз самые способные на теку-
щее время футболисты: Павлюченко, Ка-
линиченко, Павленко, Аленичев. 

Мой блокнот не пестрел записями.
Потому что, к примеру, попытки того же
«Спартака» создать нечто острое у ворот
ЦСКА (пару раз за весь матч!) натыка-
лись на очевидное неумение полузащит-
ника Бояринцева выполнить элементар-
ные передачи, под стать ему были парт-
неры. Моменты, еще не создавшись,
умирали в зародыше.

Армейцы, объективно, чувствовали
себя хозяевами положения, действова-
ли раскованно. Даже контратаки «крас-
но-синих» с участием всего двух-трех
бразильских легионеров таили в себе
опасность - технично, слаженно играли.
Но Гусев с Лавом транжирили моменты,
могли подопечные Газзаева сделать ре-
зультат еще в первой половине. Спарта-
ковцы же смотрелись слишком бесхит-
ростно, чересчур страховались, понят-
но, таковой была установка тренера
Старкова. Плюс пас никакой, игра на
авось.

- Этим итальянцам судить разве что
нашу вторую лигу, - язвил на послемат-
чевой пресс-конференции Валерий Газ-
заев. - Мы сейчас смотрели видеоза-
пись, так они всю игру испортили! А ре-
бята показали блестящий спектакль.

Говорил это наставник армейцев, мне
показалось, на эмоциональном взводе,

как бы в пику кому-то. Не соглашусь с
ним и в оценках выступления его клуба,
и относительно качества арбитража
бригады из Италии. Да, на фоне беспо-
мощного нынче в созидании «Спарта-
ка» ЦСКА выглядел несколько ярче, не
более того. В частности, нельзя не при-
знать, что некоторые изъяны в технике
не позволили армейцам реализовать го-
левые возможности.

Что до изгнания с поля голкипера
Акинфеева... Рискую навлечь на себя
гнев болельщиков чемпиона страны, ру-
ководства клуба, футболистов, но исти-
на дороже. Линейный судья находился

близко от эпицентра событий, все отлич-
но видел. Он лишь утвердил в своем ре-
шении главного рефери, не дрогнувшей
рукой удалившего вратаря. Просто ма-
ленькие футбольные хитрости не укры-
лись от бдительного, острого взора
итальянских судей. Акинфеев за преде-
лами своей штрафной площадки отби-
вал мяч и грудью, и, видимо, рукой. Ну,
так, немножко себе помог... Сие сурово
карается. Еще представителей ЦСКА на-
верняка раздражает, что именно на мат-
чи с участием их клуба (во всяком слу-
чае, на ключевые) Российский футболь-
ный союз стал нередко приглашать зару-
бежных арбитров. Простите, работа оте-
чественных горе-рефери невольно под-
талкивает на подобные шаги.

«Спартак» же, на мой взгляд, не мо-
жет занести эту вымученную ничью в
свой актив. Даже в численном меньшин-
стве армейцы играли активнее, острее. А
Вагнер Лав все-таки исправился, открыв
счет. Правда, спустя всего четыре мину-
ты, оставшись вдесятером, армейцы
пропустили гол от Титова - 1:1.

Неприятно удивил своей беспомощно-
стью бронзовый призер минувшего пер-
венства столичный «Локомотив». Же-
лезнодорожников на их же стадионе
полностью переиграл дебютант пре-
мьер-лиги «Спартак» из Нальчика. Сен-
сация с душком для столичных футболи-
стов, их поклонников. 2:3 - «Локо» тер-
пит уже второе поражение в трех матчах.

Результаты других матчей 3-го тура:
«Торпедо» - «Амкар» - 0:0, «Динамо» -
«Сатурн» - 1:1, «Шинник» - «Томь» - 0:1,
«Рубин» - «Луч» - 1:0, «Москва» - «Крылья
Советов» - 1:0.

Алексей МАТВЕЕВ

Баскетболисты столичного
«Динамо» неплохо провели и
ответную полуфинальную

встречу Кубка УЛЕБ против изра-
ильского «Хапоэля».

Неделей раньше в гостях моск-
вичи победили - 84:83 и справедли-
во считались фаворитами накануне
визита израильтян в Москву. Впро-
чем, свое превосходство надо было
еще доказать - счет первого по-
единка скользкий. Стоило, к при-
меру, проиграть на своей площадке
всего пару очков, и - финал за кон-
тинентальный трофей прошел бы
без наших баскетболистов.

Со стартовым свистком арбитра
динамовцы буквально ошеломили
опытных соперников. Хозяева аре-
ны лихо забросали чужое кольцо
двух- и трехочковыми бросками -
гости приуныли. Особенно ярко
смотрелись капитан динамовцев
Дмитрий Домани и американец
Майри Четмэн. Последний так во-
шел во вкус, что почти не промахи-
вался издали. Кстати, именно бро-
ски из-за дуги не получались у Чет-
мэна в Израиле, но в Москве леги-
онер «Динамо», пожалуй, превзо-
шел ожидания специалистов и бо-
лельщиков. В первой четверти по-

допечные Душана Ивковича учини-
ли разгром «Хапоэлю» - 34:19.

Но «бело-голубые» пока не от-
личаются стабильностью, иногда
упускают нити игры, казалось бы,
на ровном месте. Во втором и тре-
тьем таймах хозяева растеряли
почти все свое преимущество, и
судьба поединка, а вместе с ним и
выход динамовцев в финал пре-
стижного европейского турнира,
оставались под вопросом.

Только с появлением на площад-
ке Валентина Кубракова (он дал ин-
тервью «МС» буквально накануне
игры с «Хапоэлем») в защите сто-
личного клуба воцарился порядок.
Валентин блестяще прервал не-
сколько атак израильтян, сумев на
пару со своим партнером и другом
Лазарем Попандопуло организо-
вать контрвыпады под кольцо со-
перников. Результат не заставил
себя долго ждать - 92:81 в пользу
«Динамо».

Теперь москвичи проведут реша-
ющий поединок за обладание Куб-
ком УЛЕБ против греческого клуба
«Арис». Встреча состоится 11 апре-
ля в бельгийском городке Шарле-
руа.

Алексей ВИКТОРОВ

Вспорткомплексе «Братее-
во», что в Южном округе
столицы, прошли тради-

ционные соревнования юных
борцов стиля таэквондо. Они
посвящались памяти замеча-
тельного человека - Сергея Ни-
колаевича Шабалина.

- Он был президентом орга-
низации «Правопорядок -

спорт», активно пропагандиро-
вал здоровый образ жизни, соб-
ственным примером вдохнов-
лял детвору на спортивные под-
виги, - так охарактеризовал сво-
его безвременно ушедшего из
жизни соратника президент Мо-
сковской федерации таэквондо
Николай Архипов. - Сергей Ни-
колаевич очень хотел пристро-

ить в секции без дела слоняю-
щихся подростков. Что может
быть лучше спортивных заня-
тий? Почти ничего. И мечту Ша-
балина - объединить спортклу-
бы столицы в федерацию, про-
водить между ними полноцен-
ные состязания - мы попыта-
лись осуществить. Видите, как
много понаехало соискателей
наград?!

Действительно, мальчишки и
девчонки десяти-тринадцати
лет едва помещались в зале, их
было около 250. Кстати, в сле-
дующем году, по мысли органи-
заторов, участников станет еще
больше, столичная федерация
таэквондо пригласит детвору из
регионов России. Вот тогда по-
смотрим, отстоят ли москвичи
свои лидирующие позиции.

А пока фавориты из клуба
«Хваран» чувствовали себя
весьма уверенно, чуть ли не с
порога заявив, что они снова
станут сильнейшими на нынеш-

них соревнованиях - и в личном,
и в командном зачете. Их глав-
ными конкурентами считались
друзья-таэквондисты из коман-
ды «Юрий Долгорукий». Ребята
из «Хварана» не позволили
усомниться в своем превосход-
стве, выиграв почти все схватки,
а заодно и клубный кубок. Тре-
тье место у юных атлетов Юго-
Восточного административного
округа. Победителям и призе-
рам в торжественной обстанов-
ке вручили грамоты, медали и
кубки.

Главный же итог - желающих
заняться спортом, в частности
таэквондо, стало больше. В зале
комплекса «Братеево» царила
непринужденная атмосфера - за
участников отчаянно пережива-
ли их братишки с сестренками,
разумеется, родители. Нет сом-
нений: ряды детских клубов ско-
ро пополнятся новыми бойцами.

Елена АРХИПОВА
Фото автора

«ДОЛГОРУКИЙ» 
БОРОЛСЯ 
С «ХВАРАНОМ»

«ДИНАМО» - В ФИНАЛЕ!

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ИТАЛЬЯНЦЕВ 
И АРМЕЙЦЕВ
Это вечное противостояние «Спартак» - ЦСКА
сродни остросюжетным поединкам «Барселона» -
«Реал» или «Арсенал» - «Челси». Сердце при од-
ном лишь упоминании знаменитых клубов начинает
учащенно биться.



Пора боронить землю и где нужно ее подкормить,
деревья привить и побелить, снять укрытия с декора-
тивных кустарников, многолетних цветочных культур.
Как только оттает почва, землю на вскопанном с осе-
ни участке боронуют или рыхлят граблями, крупные
комья разбивают. Это поможет сохранить необходи-
мую влагу. Если земля не была удобрена осенью, то
по грядам равномерно рассыпают компост, перегной
или золу и неглубоко заделывают вилами. Сорняки
удаляют, а поверхность земли разравнивают грабля-
ми.

Растения-сидераты, оставленные под зиму на гряд-
ках и приствольных кругах, теперь заделывают в поч-
ву. На грядках, находящихся под паром и не использу-
емых в предстоящем сезоне, высевают бобы, рапс,
люпин, вику и фацелию для обогащения почвы орга-

ническими веществами, азотом и другими питатель-
ными элементами.

В апреле у деревьев и кустарников заканчивается пе-
риод покоя и начинается набухание почек. В это время
прекращают всякую обрезку, кроме удаления сухих, по-
ломанных и больных ветвей. Раны и срезы надо сразу
же замазывать садовым варом или масляной краской.

Освобождаем растения от обвязок, лапника. Соби-
раем мульчу, сухие листья, ветки в кучи и сжигаем.

При обрезке обломанных ветвей смородины встре-
чаются такие, у которых сердцевина выедена, заполне-
на темно-бурыми выделениями с белой или коричне-
вой головкой. Это самая коварная вредительница - гу-
сеница смородинной стеклянницы. Пораженные ею
ветви вырезают до самого основания, не оставляя да-
же пеньков, и тут же сжигают.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Умолодых деревьев мороз час-
то повреждает кору преиму-
щественно с южной и юго-за-

падной стороны. Последствия
этого замечают лишь в начале лета:
на  коре вдоль дерева вдруг обра-
зуется длинная трещина, которая
потом лопается, и обнажается дре-
весина.

Дереву надо помочь залечить ра-
ны. Отмершие части коры выреза-
ют. Свернувшуюся кору можно тща-
тельно привязать лыком или верев-
ками. Образовавшуюся  рану густо
обмазывают садовым варом или
коровьим пометом, тщательно раз-
мешанным с глиной  до образова-
ния однородной массы, потом за-
бинтовывают куском материи, по-
степенно удаляя  веревки. Тогда они
не будут врезаться в кору. Перевяз-

ка стягивается довольно туго, но не
настолько, чтобы препятствовать
движению соков. Если ее провести
своевременно, то дерево в боль-
шинстве случаев будет спасено. Но
еще лучше заняться  лечением, как
только на дереве с солнечной сто-
роны появится несколько трещин
или кора потемнеет. Тогда несколь-
кими продольными надрезами на
здоровых частях коры надо  осла-
бить ее напряжение и предотвра-
тить растрескивание. Если эта опе-
рация произведена заблаговремен-
но, а ширина отмершей полоски не
превышает двух сантиметров, то
произойдет обновление коры и в
течение года ее новые слои покро-
ют рану.

На плодовых деревьях бывают и
другие повреждения, менее значи-

тельные. Например, под действием
мороза на стволе могут появиться
небольшие зоны с темной окра-
ской. Кора в этих местах часто съе-
живается, а потом отваливается.
Если пострадали небольшие участ-
ки, то рана заживает и без помощи
садовода. Небольшие повреждения
не стоит закрывать обмазкой, так
как это не ускоряет, а, напротив,
замедляет заживление.

22
У ДЕРЕВЬЕВ И КУСТАРНИКОВ
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПЕРИОД ПОКОЯ. 
А ЗНАЧИТ, ВПЕРЕДИ НАПРЯЖЕННЫЕ
ТРУДОВЫЕ ДНИ  - У САДОВОДОВ

Делу - время,
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Реклама антибактериальных
средств наряду с пивом  входит в
десятку наиболее раскручивае-

мых товаров. Однако наукой пока не до-
казано, что такие средства, применяе-
мые при уборке помещений, мытье по-
суды, уходе за телом, могут защитить
нас от инфекций. Грипп, например, вы-
зывается вирусом, против которого
бессильно самое дорогущее антибакте-
риальное мыло.  Кроме того, большая
часть инфекционных микроорганизмов
вдыхается из воздуха и проникает в ор-
ганизм через легкие, а не через кожу. А
вот вред, и немалый, нашему здоровью
антибактериальные средства нанести
вполне способны.

Дело в том, что при активном их ис-
пользовании погибают не только вред-
ные, но и полезные микроорганизмы.
Возьмем антибактериальное мыло. Ре-
клама утверждает, что оно защищает
человека в течение всего  дня. Но от че-
го? Защитить нашу кожу способен

только естественный слой так называе-
мых бактерий-симбиотов, постоянно
живущих вместе с нами. Смывая их,  мы
предоставляем площадь... вредным ба-
ктериям и грибкам. Частое использова-
ние антимикробных  дезодорантов мо-
жет привести к тому, что в волосяных
луковицах и протоках сальных желез
поселятся микроорганизмы, которые
будут вызывать не только запах, но и
изменения кожи.

Сейчас антибактерильные препараты
широко используются для мытья посу-
ды. Понятно, что они могут попасть и в
ваш кишечник. Это чревато гибелью ба-
ктерий, которые помогают пищеваре-
нию.

При частом применении таких
средств нарушается жировой баланс
кожи. Она становится раздраженной,
часто шелушится, на ней появляются
трещинки. Это облегчает проникнове-
ние грибка под кожу. А если уж он по-
пал в организм, вылечить его очень

сложно. Вот почему  антибактериаль-
ные мази для ног - отнюдь не панацея
от грибкового заболевания кожи и ног-
тей. 

Самая лучшая альтернатива антибак-
териальному нашествию - теплый душ
для тела, сода – для мытья посуды, а
также частое проветривание помеще-
ния, влажная уборка, борьба с пылью
традиционным способом, то есть тряп-
кой.

Тем не менее антибактериальные
средства могут быть весьма полезны.

Если ребенок, копаясь в земле, пора-
нился, можно промыть рану антибакте-
риальным мылом, смазать ее, напри-
мер, йодом и закрыть бактерицидным
пластырем.

Имеет смысл захватить антибактери-
альное мыло в поход, на дачу, восполь-
зоваться им в поездке.

И помните! Антибактериальные сред-
ства сильного воздействия уместно ис-
пользовать лишь в медицинских учреж-
дениях, а не в жилых помещениях.

Вера 
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Кружевоплетение обычно
бывает двух видов: шитое
иглой и плетенное на кок-

люшках. На Руси коклюшечное
кружево известно с XIII века и
несло неповторимый колорит
той местности, в которой его
плели. Отсюда и пошли назва-
ния - вологодское, елецкое, вят-
ское, михайловское, москов-
ское кружево.

Плели кружева на Руси люди
всех сословий и не только ради
хлеба насущного, но и для от-
дохновения.  Кружевные изде-
лия можно было и купить, одна-
ко  стоили они дорого. С изо-
бретением в 1837 году машины
для изготовления кружев оно
перестает быть предметом рос-
коши.  Тем не менее ручное
кружево по-прежнему высоко
ценится. При желании его мож-
но плести в домашних услови-
ях. Занятие это очень  увлека-
тельное, хотя и трудоемкое.

Существует масса руко-
водств, которые помогают ос-
воить это дело. Вам понадобят-
ся приспособления для плете-
ния кружев. Некоторые из них
можно сделать самим, прежде
всего валик и коклюшки.

Для изготовления валика
плотно набейте небольшой ме-
шок сеном или опилками, туго

завяжите его и наденьте на-
волочку. Коклюшки предста-
вляют собой  деревянные па-
лочки с вырезами, на кото-
рые наматываются нитки
для плетения. Раньше их де-
лали вручную. Кленовые ве-
точки нужного размера сре-
зали с дерева и варили в чу-
гуне до тех пор, пока не от-
валится кора. Такие коклюш-
ки называли вареными. За-
тем в их верхней части дела-
ется углубление для того,
чтобы было удобно наматы-
вать нитки. Еще один способ
изготовления коклюшек. На-
до взять старые фломасте-
ры, клей, полоски бумаги
шириной 0,5 см и склеить
все это в виде коклюшек.
Количество пар зависит от
сложности рисунка.

Само плетение осуществ-
ляют на основе эскиза буду-
щего изделия. Поэтому необ-
ходимо сделать  сколок, или,
проще говоря, определенный
шаблон с рисунком кружева.
Когда эскиз готов, его при-
клеивают на картон и прика-
лывают булавками к подуш-
ке, на которой будете плести
кружево.

Дарья 
ОГРАНОВИЧ

КОКЛЮШКИ
ВАРЕНЫЕ 
И СКЛЕЕННЫЕ
Постельное белье, украшенное ручной вышивкой
или кружевом, выглядит особенно уютно. В этом
ваш корреспондент убедился, побывав на выстав-
ке «Спокойной ночи», проходящей в Фонде народ-
ных художественных промыслов. Кажется, что
представленные на ней занавески, салфетки, вы-
шитые гладью подушки, ночные кружевные сороч-
ки еще хранят тепло рук мастериц.

ВАР НА РАНУ

Если осенью участок
под картофель не
был перекопан, то

весной, как только земля
подсохнет, делают гребни
- такие же, как при окучи-
вании. Перед посадкой бо-
розды рыхлят вилами.
Клубни картофеля раскла-
дывают на рыхлую, уже
прогретую почву, куда
предварительно  добавили
навозный перегной, два
ведра торфа или такое же
количество компоста на 1
кв. метр. Под каждый клу-
бень надо подкладывать
по одной горсти древесной
золы и луковой шелухи,
чтобы не заводились
гниль и вредители.

Можно использовать и
другой состав почвы. Для
этого в нее необходимо вне-
сти по одному ведру торфа,
перегноя, опилок и песка,
все тщательно перемешать.
Высота такой грядки дости-
гает 30 см, а ширина - 
90 см.

Когда земля оконча-
тельно прогреется, тяпкой
или граблями ссыпают ее
на клубни, закрывая их на 
6-8 см. Для окучивания
снова набрасывают землю
с тех же гребней. После
последнего окучивания
бывшие междурядья пре-

вратятся уже в высокие
гребни. Во время уборки
урожая их надо стараться
не разрушать. Тогда они
каждый год будут менять-
ся местами, а земля станет
рыхлой на большую глуби-
ну, что картошке очень
нравится.

Если всходы раннеспе-
лых сортов картофеля вы-
сокие, то, чтобы уберечь
их от заморозков, ботву
сразу нагибают и осторож-
но насыпают землю, сна-
чала закрывая верхушку
растения. По окончании
заморозков молодую бот-
ву осторожно откапывают.
После этого картошечку
поливают с добавлением

на 10 л воды 20 г аммиач-
ной селитры или нитроам-
мофоски.

Если всходы не очень вы-
соки, при угрозе замороз-
ков их можно окучить «с го-
ловой».

Чем раньше выложить
клубни картофеля на свето-
вое проращивание, тем ско-
рее он разовьется. Поэтому
рачительные садоводы
применяют длительное
проращивание клубней в
стеклянных банках, кото-
рые выставляют на окна
уже в марте.

Для получения картофе-
ля в ранние сроки проращи-
вание его начинают за 45-50
дней до посадки. Сначала

при комнатной температуре
18-22 градуса - до тех пор,
пока не проклюнутся глазки
и ростки не достигнут 0,5
см. Такой тепловой шок вы-
зывает появление дополни-
тельных почек и увеличение
стеблей. Затем температуру
снижают до 8-10 градусов,
чтобы устранить опасность
иссушения клубней и
уменьшить расход пита-
тельных веществ. При таком
режиме проращивания на
клубнях картофеля образу-
ются короткие зеленые рос-
точки, устойчивые к холоду
и ризоктониозу - болезни,
которая поражает подзем-
ную часть стеблей в холод-
ной и влажной почве.

НА ГРЯДКЕ 
СВОИ ПОРЯДКИ

С древних времен в средней полосе России «второй
хлеб» высаживали на Николу Вешнего (22 мая).
Ведь если начало мая солнечное, то в конце месяца
непременно жди заморозков. Тогда ботва может по-
чернеть за одну ночь, приходится картофель выса-
живать сначала. Чтобы избежать неприятностей, со-
ветую следовать определенным правилам.

366-90-83
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СВОБОДНЫЙ www.ambulance.ru

Ждем вас
15 апреля
в 12 часов

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

При онемении, сколиозе, остеохонд-
розе, грыже диска наши врачи помогут 
вам. Безболезненная мануал. терапия.

Эффект уже через 2-3 сеанса.
Оптимально для детей и пожилых людей



Жизнь порою - вовсе не потеха,
и весельем надо дорожить.
Человеку не прожить без смеха:
для него смеяться - 

значит жить!
Смех - глоток прохлады 

из колодца,
утоленье жажды в жаркий день!
Человек, который не смеется, -
самый разнесчастный 

из людей!
Смех гремит! Но и журчит, 

как речка,
в грохоте он слышен и в тиши.
Первая улыбка человечка -
все равно, что первый 

шаг души!
И успех без смеха не дается,

и тоска скребет тебя весь век!
Человек, который не смеется, -
может, и совсем не человек!
Мы без смеха стали бы 

немыми, 
с шуткой мы на труд идем 

и в бой.
Мы смеемся часто 

над другими -
надо бы почаще над собой!
Там, где смех, там скука 

не прорвется,
там, где смех, там, глупость, 

берегись!
Человек, который не смеется, -
будь же человеком! Улыбнись!

Павел ХМАРА,
рифмоплет

В минувшую субботу обалдуевцы отметили
свой профессиональный праздник - по
полной первоапрельской программе. С ду-
рацкими шутками и не более умными розы-
грышами. Врачам сообщали, что у них по
моргу покойники бегают, дворникам о
предстоящем снегопаде, а хлебопекарям о
тараканах, найденных в их выпечке.

А чего еще от дураков, то есть, простите,
первоапрельских именинников ждать? Не
изобретения же панацеи от всех пакостей
или объединения всех обалдуевцев на поч-
ве глобальной трезвости...
Словом, отметили в Обалдуевске 1 апреля
как полагается. Со всеми вытекающими по-
следствиями!

Прогноз по Москве 
с 5 по 11 апреля 2006 года

Лишь на исходе марта в дневные часы воз-
дух в столице стал значительно прогреваться, а
снег интенсивно таять. Высота снежного покро-
ва ежедневно уменьшалась почти на 5 см. Но в
районе Шереметьева уже была зафиксирована
первая весенняя гроза, а скворцы в Подмоско-
вье прилетели на две недели раньше срока. 

На предстоящей неделе в Центральном рай-
оне Европейской территории России, а значит,
и в Московском регионе, интенсивных осадков
не будет. В среду при переменной облачности и
вовсе обойдется без них, ночью и утром не ис-
ключен туман, видимость в тумане не далее
300-500 метров. На отдельных участках дорог
кое-где еще сохранится гололедица. Ветер пе-
ременных направлений 2-7 м/с. Температура
под утро в столице -1,-3 градуса, в Подмоско-
вье от 1 до 6 мороза, после полудня в столице
+9,+11 тепла, в Подмосковье от +7 до +12. В
четверг и пятницу приблизится атмосферный
фронт атлантического циклона, и московское
небо начнет затягивать облаками. Относитель-
ная влажность воздуха увеличится до 70 про-
центов. Пройдут небольшие осадки (в дневные
часы - слабый дождь). Умеренный ветер с юга
поменяет направление и к пятнице подует с се-
веро-запада. Преобладающая температура под
утро -3,+2, днем в четверг - до +7,+12, но в пят-
ницу на пару градусов похолодает.

В выходные дни атмосферное давление бу-
дет выше климатической нормы, облачность
ожидается переменной, ветер с северо-запада
- слабым. Под утро чуть подморозит, зато днем
температура повысится вновь до +7,+12 граду-
сов. В первые дни новой рабочей недели ночью
температура существенно не изменится, а
днем опустится до +3,+8. Во вторник днем при
западном ветре не исключен небольшой
дождь. 

Напоминаем, что 5 и 7 апреля неустойчивый
геомагнитный фон может стать причиной ухуд-
шения самочувствия у лиц с хроническими за-
болеваниями, ослабленной нервной системой.
Даже вполне здоровые люди могут почувство-
вать в эти дни усталость и раздражительность.
Особенно необходимо это учитывать водите-
лям автотранспорта.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ДЕНЬ ПРИРАСТАЕТ БЫСТРО,

ТЕМПЕРАТУРА РАСТЕТ МЕДЛЕННО...
ПОСКОРЕЕ БЫ РОСЛИ НАШИ ЗНАНИЯ 

О ПРИРОДЕ ТАКИХ ПРОТИВОРЕЧИЙ!
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Пожалуй, молодым читателям  задание
предыдущего конкурса было заведомо не по
плечу - при том, что фильм, представленный
на этот раз, был о юных москвичах. Но уж
больно давно не выходил он ни на кино-, ни
на телеэкраны. А вот что написала нам
Наталия Васильевна Акжигетова, первой
приславшая ответ на конкурсное задание:

«Как приятно было увидеть кадр из
старого фильма (1953 года выпуска) «Алеша
Птицын вырабатывает характер»! Многие
эпизоды этого фильма запомнились на всю
жизнь. Автором сценария была
замечательная детская писательница Агния
Барто, юбилей которой отмечался на днях.
Режиссер - Анатолий Граник. В фильме
играли Ольга Пыжова, Валентина
Сперантова, Роза Макагонова, Александр
Михайлов.  В кадре представлен высотный
дом на Котельнической набережной, с
башни которого ребята вместе с учителем
любуются панорамой Москвы». 

Мы благодарим автора письма за точный и
подробный ответ, равно как и других
участников игры, приславших правильные
ответы. И предлагаем вниманию читателей
очередное задание.
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-Коврижкин - к начальству!
- улыбаясь, закричали
коллеги, едва инспектор

ГАИ младший лейтенант Ковриж-
кин явился на дежурство.

- Ну, здравствуй, Коврижкин! -
заулыбался майор Клюев. - А у
меня тут для тебя новый пост!
Хватит тебе стоять в тупиках и пе-
реулках! Теперь будешь стоять на
главном перекрестке города!

Коврижкин подозрительно по-
косился на настенный календарь,
где красовалась дата - 1 апреля, и
промолчал.

- Что молчишь, Коврижкин? -
майор перехватил взгляд подчи-
ненного и, с трудом подавив пре-
дательски лезущую на лицо улыб-
ку, добавил: - Ну, готов к такому
ответственному посту?

А сам подумал: «Вот чудик! Ка-
ждый год его разыгрываем, а он
все покупается. Да и денег нико-
гда с водителей не берет, штрафу-
ет строго по квитанции. Принци-
пиальный, понимаешь!»

- Готов! Разрешите идти? -
спросил младший лейтенант.

- Давай, Коврижкин, дуй! И
смотри у меня, чтоб без фокусов!
- махнул рукой в сторону двери
майор.

Едва Коврижкин вышел из ка-

бинета, майор тут же вызвал к се-
бе старшего лейтенанта Хромова.

- Вот что, старлей, - хмыкнул
майор, - я тут Коврижкина нашего
на главный перекресток города
поставил - сегодня же 1 апреля,
пусть водители повеселятся. Мы
же не звери какие, надо и людям
хоть раз в году праздник устроить.

- Ну, он им цирк покажет! - за-
хихикал Хромов.

- Так вот, ты там присмотри за
ним на всякий случай, - кивнув в
окно на садящегося в свой пат-
рульный «жигуленок» Коврижки-
на, продолжил майор, - мало ли
что...

- Так точно! - заулыбался стар-
ший лейтенант и вышел из каби-
нета.

Через полчаса он связался с
майором:

- Товарищ майор! Вот комедия!
Коврижкин Васю Крутого остано-
вил. Крутой ему пачку денег сует,
а наш не берет, грозится привлечь
за дачу взятки должностному лицу
при исполнении! - Хромова про-
сто распирало от смеха.

- Ну, дает! - ухмыльнулся в
трубку майор. - Вот цирк так
цирк!

Через 20 минут старший позво-
нил снова.

- Товарищ майор! Это опять
Хромов. Коврижкин тут учителем
заделался.

- В смысле? - не понял майор.
- Школьников учит, как улицу

правильно переходить. Уже минут
пятнадцать им голову морочит!

- Вот комик! - покачал головой
майор.

Следующий звонок Хромова
раздался ровно через пять минут.

- Товарищ майор! - упавшим го-
лосом сообщил старший лейте-
нант. - Он мэра остановил!

- Как мэра? - майор округлил
глаза. - Почему мы не знаем?!

- Мэр решил по городу про-
ехаться, так сказать, частным по-
рядком, вы же знаете, он иногда
любит. Поехал и чего-то там слег-
ка нарушил, - затараторил в труб-
ку старший лейтенант. - Так вот,
наш придурок его и остановил.
Мэр говорит: я, мол, мэр, а наш

ему: мол, ну и что? Нарушили,
придется, мол, протокол состав-
лять.

...На следующий день в кабине-
те майора Клюева раздался теле-
фонный звонок.

- Василий Капитонович? - заба-
сили на том конце провода. -
Здравствуйте, мэр говорит.

Уже понимая, о чем сейчас пой-
дет речь, майор решил опередить
события.

- Извините, Михаил Юрьевич, -
виноватым голосом продолжил
объяснения майор. - Мы тут вчера
пошутили, поставили Коврижкина
на день на главную улицу... Боль-
ше не повторится...

- Конечно, не повторится, - при-
бавил мэр, и майор вдруг почувст-
вовал, что он улыбается. - Не по-
вторится, потому что я у тебя его
забираю!

Не зная, что говорить, майор
промолчал.

- Хочешь спросить - куда заби-
раю? Начальником ГАИ города!
Мне такие люди - во как нужны!

И даже не видя мэра, майор,
уже бывший глава ГАИ, почувство-
вал, как тот выразительно провел
ладонью себе по горлу.

Сергей КЛИНЦОВ,
очевидец

НОВЫЙ ПОСТ

Вернувшись с сове-
щания у начальст-
ва, где шел разго-

вор о выдвижении на ру-
ководящие посты фир-
мы талантливой молоде-
жи, завотделом Бобышев
бросил своему сотрудни-
ку Крысину, корпевшему
над бумагами:

- Тебя, Крысин, повы-
шают. Будешь теперь мо-
им замом!

- Не верю! - отмахнул-
ся в ответ Крысин. - Се-
годня же 1 апреля!

- Точно, точно, Кры-
син! - начал заводиться
Бобышев. - Повышают
тебя! Да еще премию хо-
рошую получишь! Сам
генеральный распоря-
дился.

- Разыгрываете? -
улыбнулся в ответ сот-
рудник. - Не верю! Сегод-
ня же 1 апреля!

- Не веришь? - усмех-
нулся Бобышев и отпра-
вился в свой кабинет, ко-
торый был отделен от
комнаты сотрудников
стеклянной перегород-
кой.

Подумав несколько се-
кунд, Бобышев снял те-
лефонную трубку и на-
брал служебный номер
Крысина. Через стекло
Бобышев увидел, как тот,
нехотя оторвавшись от
бумаг, взял трубку.

- Крысин? - изменив
голос, пробубнил в труб-
ку Бобышев. - Юрий Ни-
колаевич? Из милиции
говорят...

- А что случилось? -
спросил сразу поблед-
невший Крысин.

- А ничего, - как можно
безразличнее ответил Бо-
бышев. - У вас угнали же-
ну, попала в аварию дача,
а машина изменила с
другим...

- Что?! Где?! Когда?!! -
закричал в трубку Кры-
син.

- Вас интересует - ко-
гда? Сегодня 1 апреля

2006 года, ровно в десять
часов, ноль две минуты, -
бесстрастно сообщил Бо-
бышев и аккуратно поло-
жил трубку на рычаги.

«Куда это он?! У него
же нет ни жены, ни ма-
шины, ни дачи!» - в изум-
лении подумал он через
секунду, видя, как Кры-
син шальной пулей выле-
тает из кабинета и молни-
ей несется вниз по лест-
нице.

- Да-а-а, - покачал го-
ловой Бобышев. - Стран-
ные у нас люди. В добрые
вести напрочь не верят, а
вот во всякую чушь и ла-
буду - всегда! Даже 1 ап-
реля...

Антон МАКУНИ,
сослуживец

ОБАЛДУЙ-
НОВОСТИ

КЛЕПТОМАН. Необычным
человеком слывет обалдуев-
ский олигарх У. Башкенцев - он
уверяет всех, что сумел стать
богатым, обкрадывая самого
себя!

ОТКРЫТИЕ. Вчера в Обалду-
евском музее изобразительных
искусств открылась уникаль-
ная выставка словесных порт-
ретов.

ИНФЛЯЦИЯ. В связи с посто-
янным ростом цен клуб «Для
тех, кому за 30» только что
преобразован в клуб «Кому за
40».

ОПЕЧАТКА. В прошлом но-
мере газеты «Обалдуевский ве-
стник» в заметку «Сахар-песок
подешевел!» вкралась опечат-
ка. Следует читать: «Песок Са-
хары подешевел!»

ПЕРЕПУТАЛИ... На первом
весеннем заседании депутаты
Обалдуевской Думы приняли
первую поправку за вторую!

ХОББИ. В часы досуга и от-
дыха обалдуевский банкир У.
Мнов любит послушать, как ме-
стные финансы поют романсы.

ДТП. Вчера обалдуевский де-
путат С. Куков, пересевший со
служебной иномарки на отече-
ственную автомашину, столк-
нулся с действительностью!

Евгений ТАРАСОВ,
информатор

КТО ВИНОВАТ
Две главные темы волнуют Обалдуевск:
1. Дураки.
2. Плохие дороги.
И два вопроса:
1. Что делать?
2. Кто виноват?
Выведено все это классиками задолго до нашего

с вами рождения, поэтому сомнению не подлежит.
Только обсуждению.

Приличия ради начнем с пункта «Плохие дороги».
Кто строит такие дороги? Разумеется, такие дороги
для себя  могут строить только дураки.

Сразу вырисовывается ответ на вопрос «Кто вино-
ват?» Виноваты дураки, что построили дурацкие до-
роги. И вопрос «Что делать?» имеет логический ответ
- убрать дураков и построить нормальные дороги.

Но если дураков убрать - кому строить? Классики
строить не будут. Они могут только ехать по дурац-
ким дорогам и ругать их вместе с дураками. Значит,
вопрос «Что делать?» не имеет логической развязки.

Дураков убрать нельзя. Они строят. Как могут.
По-дурацки.

Если их отправить учиться на недураков, то стро-
ительство дорог замрет, и ехать учиться будет не по
чему. А если дураков не учить, то дороги так и оста-
нутся дурацкими. Но все-таки это будут дороги. По
которым, хоть как-то, но можно ездить. Ругая при
этом эти дороги и построивших их дураков.

И вот тут снова справедливо возникает вопрос
«Кто виноват?»

По всему выходит, что гоголи, герцены да черны-
шевские. Поскольку вместо того, чтобы писать свои
умные книжки, лучше собрались бы все вместе и на
умную голову построили бы хорошие дороги. Раз и
навсегда! И тогда не возникало бы больше никаких
дурацких вопросов.

Без дураков!
Валерий СОЛЯНИК,

размышлист

СТРАННЫЕ ЛЮДИ

ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЙ НЕ СМЕЕТСЯ
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